
НДС 
отзвонился
Apple и Samsung 
увеличили цены  
на смартфоны в России

Производители смартфонов 
 начали реагировать на повыше-
ние НДС в России. С начала  года 
продукция Apple подорожала 
в российском интернет-магази-
не компании на 1,7%, а Samsung 
«избирательно» повысила цены 
на некоторые модели смартфо-
нов, включая Galaxy Note 9. За ли-
дерами рынка могут последовать 
и другие бренды, предупрежда-
ют эксперты.

С 1 января на сайте российско-
го онлайн-магазина Apple.com 
действуют новые цены, отметил 
сайт iPhones.ru. По информации 
Apple, цены на технику включа-
ют НДС в размере 20%. В результа-
те стоимость, например, смартфо-
нов iPhone Xr, iPhone Xs, iPhone Xs 
Max и ноутбука Macbook Air выро-
сла примерно на 1,7%. Так, iPhone Xr 
на старте продаж в октябре стоил от 
64 990 руб., а сейчас — от 66 092 руб.

Цены в России повысила не 
только Apple. Флагманская мо-
дель смартфона Samsung — Galaxy 
Note 9, вышедшая в августе по це-
не от 69 990 руб., в онлайн-магазине 
компании подорожала более чем на 
2% и теперь стоит от 71 490 руб. за мо-
дель с 128 Гб. Такая же цена теперь 
и в интернет-магазинах МТС, «Мега-
Фона», «Билайна», «М.Видео» и «Связ-
ного». Как пояснили 

”
Ъ“ в пресс-

службе Samsung, с 1 января 2019 го-
да цены в онлайн-магазине компа-
нии на некоторые модели смарт-
фонов «изменились избирательно». 
«При новом ценообразовании учи-
тывались изменения НДС. На быто-
вую технику и ТВ цены не измени-
лись. На услуги в официальных сер-
висных центрах — тоже»,— уточнил 
представитель Samsung.

«М.Видео» и «Эльдорадо» не пере-
сматривали розничные цены на тех-
нику в связи с ростом НДС, хотя «не-
которые модели» смартфонов «мо-
гли подорожать на несколько про-
центов», отмечает представитель се-
тей. А на часть моделей, например, 
на iPhone, «М.Видео» и «Эльдорадо» 
снизили цены, говорит представи-
тель группы.
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Не врозь с осложнениями
Как Россия будет строить отношения с ближайшими соседями в 2019 году

Постсоветское пространство — источ-
ник постоянных проблем для  России. 
В 2018 году передовиками были Арме-
ния,  Белоруссия, Грузия, Молдавия 
и  Украина. С каждой страной у Кремля 
конфликты разной степени  остроты — 
не важно, в союзе они с Москвой, как 
Минск, или открытые ее противники, 
как Киев. В 2019 году отношения с  этими 
пятью  государствами гарантированно 
будут генерировать новые скандалы.

Армения. Кумир вашему дому
В мае Никол Пашинян выбил премьерское 
кресло из-под своего предшественника Сер-
жа Саргсяна, заняв его место. Союзником по-
литика, прежде почти неизвестного за пре-
делами Армении, стала улица. При ее под-
держке господин Пашинян добился избра-
ния своего человека мэром Еревана, а потом 
и досрочных парламентских выборов, легко 
выигранных его блоком «Мой шаг» с гигант-
ским отрывом от всех конкурентов.

«Бархатная революция», устроенная Ни-
колом Пашиняном, заставила весь мир ис-
кать эту страну на карте и разбираться, что 
же там происходит. Бескровную смену влас-
ти высоко оценили на Западе. Американ-
ский журнал Time пожаловал Николу Паши-
няну титул «крестоносца демократии», а бри-
танский The Economist назвал Армению 
страной года — за прогресс опять же в делах 
демократии.

Для России Никол Пашинян тоже стал од-
ним из главных политиков 2018 года, пусть 
и без всяких титулов и признаний. Правда, 
демократия здесь ни при чем. Российские 
власти настороженно наблюдали за армян-
ской революцией и ее вождем. И чуть ли не 

впервые в новейшей истории официальная 
реакция Москвы, всегда негативно воспри-
нимающей любое протестное движение, не 
важно, на своей территории или у соседей, 
была если не благожелательной, то точно 
нейтральной.

«Настроены на продолжение совместной 
работы по укреплению и развитию многог-
ранного взаимовыгодного российско-ар-
мянского сотрудничества и союзнического 
взаимодействия в интересах народов обеих 
стран»,— высказался МИД России.

Заявление появилось в переломный мо-
мент кризиса: Никол Пашинян, опираясь на 
боготворящую его улицу, додавливал преж-
ний режим. После того как он триумфально 
перебрался в премьерский кабинет из тесно-
го офиса в многоэтажке рядом с ереванской 
площадью Республики, начались неприят-
ные для Москвы сюрпризы.

СНГ — с4

От NASA ждут  
особого неприглашения
«Роскосмос» не спешит реагировать на известие 
об отмене визита Дмитрия Рогозина в США

«Роскосмос» пока не планирует разры-
вать контакты с NASA ни по части лунной 
программы, ни по другим вопросам, не-
смотря на «неприятный сюрприз» в виде 
аннулирования приглашения главы го-
скорпорации Дмитрия Рогозина в США, 
рассказали ”Ъ“ в госкорпорации. Глава 
агентства Джим Брайденстайн объявил 
о таком решении в первых числах янва-
ря. Но, как стало известно ”Ъ“, «Роскос-
мос» до сих пор не получил из Вашинг-
тона формального отказа в организации 
визита, намеченного на февраль 2019 
года. Все решения об ответе российская 
сторона, по данным ”Ъ“, будет прини-
мать в первую рабочую неделю января.

В «Роскосмос» не поступал отказ NASA 
принять главу госкорпорации Дмитрия Ро-
гозина. Как рассказал 

”
Ъ“ официальный 

представитель «Роскосмоса» Владимир 
Устименко, документа об аннулировании 
приглашения до сих пор никто не видел. 
«Еще раз подтверждаю, что были только пу-
бликации в СМИ, так что формально кон-
статировать отказ мы пока не можем»,— за-

явил он 
”
Ъ“. По его словам, для госкорпора-

ции заявления Джима Брайденстайна ста-
ли «неприятной неожиданностью», подго-
товка к визиту господина Рогозина в NASA 
в феврале 2019 года шла полным ходом 
и в «рабочем режиме». 

В госкорпорации призвали не преувели-
чивать возможные последствия. «Нет, все эти 
предположения о немедленном выходе из пе-
реговоров с NASA об участии в создании око-
лолунной станции Gateway или отказе от дру-
гих обязательств не имеют под собой основы. 
Мы намерены соблюдать все договоренности 
и следовать подписанным документам, а дей-
ствовать зеркально в 

”
Роскосмосе“ пока не со-

бираются»,— заявил 
”
Ъ“ Владимир Устимен-

ко. Он подтвердил 
”
Ъ“, что в госкорпорации 

считают странным, что NASA общается с «Ро-
скосмосом» через СМИ, а не напрямую, и по-
прежнему ждут разъяснений.

Напомним, о том, что агентство не станет 
принимать Дмитрия Рогозина в феврале 2019 
года, стало известно в первых числах января.
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Всемирный банк 
поставили на кон
Смена его руководства  
может изменить систему  
международной финансовой помощи

Президент Всемирного банка (ВБ) Джим 
Ён Ким досрочно покинет свой пост, на 
котором он мог оставаться до 2022 го-
да,— это может обострить дискуссию 
о работе крупнейшего распределителя 
финансовой помощи в мире. В этом году 
члены ВБ поддержали масштабное уве-
личение капитала организаций, входя-
щих в группу, однако в Вашингтоне неод-
нократно выступали против увеличения 
финансовой помощи другим странам. 
Выбор нового главы банка также может 
оказаться затруднен из-за сложившей-
ся с 1940-х годов традиции утверждать 
кандидата-американца — ее могут оспо-
рить другие страны-акционеры.

Президент Всемирного банка Джим Ён 
Ким досрочно покинет свой пост. Уже с 1 фев-
раля его обязанности перейдут нынешнему 
главному исполнительному директору банка 
Кристалине Георгиевой, сообщили в банке. 
Сам господин Ким намерен перейти на рабо-
ту в частный бизнес. Как сообщается в пресс-

релизе банка, он присоединится к частной 
фирме и «будет работать над повышением ин-
фраструктурных инвестиций в развивающи-
еся страны». «Таким образом я смогу оказать 
наибольшее влияние на решение таких гло-
бальных проблем, как изменение климата 
и дефицит инфраструктуры в развивающихся 
странах»,— заявил глава банка в письме к со-
трудникам. Отставка господина Кима с этого 
поста была неожиданной, она вполне может 
считаться экстренной — впрочем, по состоя-
нию на вчера каких-либо объяснений причин 
срочной замены главы ВБ не давалось.

До того как занять пост главы ВБ, Джим Ён 
Ким, американский врач корейского проис-
хождения и антрополог, руководил создан-
ной им организацией «Партнеры в охране 
здоровья», а также занимал несколько акаде-
мических постов, в том числе возглавлял ка-
федру социальной медицины на медицин-
ском факультете Гарварда.
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новости | Жители Магнитогорска требуют 
расселить дом, в котором взорвался подъезд, 
но власти считают его безопасным —5

мировая политика | Для участников 
несогласованных акций во Франции 
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«Газпром» в последний момент смог 
 договориться с новыми властями Армении 
о повышении цены на газ для страны с 2019 
года на 10%, до $165 за тысячу кубометров. 
Впрочем, соглашение выглядит формальным: 
цена выросла для ЗАО «Газпром Армения», 
но внутренние тарифы Ереван повышать 
не готов. По мнению экспертов, фактически 
«Газпром» мог отменить внутреннюю скидку, 
за счет которой его дочерняя компания 
 инвестировала в инфраструктуру страны.

Глава «Газпрома» Алексей Миллер и и. о. вице-пре-
мьера Армении Мгер Григорян «на флажке» 31 декабря 
подписали допсоглашение к контракту на поставку 
газа ЗАО «Газпром Армения» (газораспределительная 
организация страны, 100% у «Газпрома»). Цена газа 
для Армении на границе с Грузией с начала 2019 года 
выросла на 10%, до $165 за тысячу кубометров. Согла-
шение от 2016 года опускало цену с тех же 
$165 до $150 за тысячу кубометров.

ЕРЕВАН НЕ ПОДНИМЕ Т  
ЦЕНУ ГАЗА
Н О  « ГА З П Р О М »  М ОЖ Е Т  С Н И З И Т Ь  
И Н В Е С Т И Ц И И  В  А Р М Е Н И И

Наступивший 2019 год 
не обещает быть спокойным 
для постсоветского пространства. 
Головной болью для Кремля  
могут стать не только,  
как обычно, Украина и Грузия,  
но и некоторые союзники —  
такие как Белоруссия и Армения   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,8

процента составила доля просрочки сроком свыше 90 дней в общем объеме кредитов физ-
лицам на 1 декабря 2018 года, сообщил Банк России. Показатель сокращался в течение всего 2018 года как 
в процентном, так и в абсолютном выражении: в то время как объем ссуд физлицам вырос с начала года на 
21,8%, с 11,9 трлн до 14,5 трлн руб., просрочка за тот же срок сократилась на 4,8%, с 890 млрд до 848 млрд руб., 
а ее доля снизилась до нынешнего значения с 7,5% на 1 января. Среди всей просрочки, по данным ЦБ, тради-
ционно лидируют потребкредиты (не погашены 9,2%, или 20 млрд руб. из 216 млрд, срок уплаты которых на-
ступил 1 декабря), лучше всего обслуживаются автокредиты (6,2% просрочки, или 1,3 млрд из 21,8 млрд руб.).

ВВП

Экспорт растет  
в структуре экономики

Оценка использования ВВП 
в третьем квартале 2019 года, 
опубликованная Росстатом, фикси-
рует заметное увеличение влияния 
чистого экспорта (разница между 
экспортом и импортом) на эконо-
мический рост. За год его доля 
в использованном ВВП третьего 
квартала увеличилась на 7 п. п., 
составив 9,2% в 2018 году, что 
наблюдалось на фоне снижения 
доли всех других компонентов 
использования ВВП — потребле-
ния и инвестиций (см. график). 
Заметим, что в годовом выражении 
прирост чистого экспорта в третьем 
квартале, благодаря наращиванию 
нефтяного экспорта и росту цен 
на углеводороды, усилился. Так, 
экспорт в третьем квартале 2018 
года увеличился на 4,5% при нуле-
вом изменении импорта, тогда как 
год назад импорт вырос на 17,1% 
при таком же, как в 2018 году, 
росте экспорта.

В то же время в третьем 
квартале 2018 года по сравнению 
с третьим кварталом 2017 года тем-
пы роста конечного потребления 
домохозяйств замедлились более 
чем вдвое (до 2,1%), а темпы роста 
конечного потребления государства 
стали отрицательными (минус 0,3% 
против плюс 0,4%). Особенное 
внимание обращает на себя оценка 
валового накопления, опубли-
кованная Росстатом. Напомним, 
хотя все косвенные индикаторы 
указывали на отсутствие роста 
инвестиций в третьем квартале, 
статистики обнаружили его уско-
рение, главным образом за счет 
услуг в нефтегазовом секторе 
(см. ”Ъ“ от 3 декабря 2018 года). 
В использовании же ВВП Росстат 
обнаружил снижение доли валового 
накопления основного капитала 
за год и его прирост в 2,8% против 
4% в третьем квартале 2017 года. 
При этом, хотя номинальный объем 
материальных запасов за год, по 
данным статистиков, не изменился, 
они фиксируют снижение реаль-
ного объема валового накопления 
в третьем квартале 2018 года на 
2% в годовом выражении. Такое 
падение на фоне роста объема 
основного капитала и неизменной 
номинальной цифры запасов 
трудно объяснить лишь разницей 
дефляторов: Росстату придется 
корректировать либо оценку 
запасов, либо оценку капвложений 
в третьем квартале 2018 года. Меж-
ду тем в ноябрьской аналитической 
записке о состоянии экономики 
аналитики Банка России заключили, 
что в четвертом квартале 2018 года 
объем инвестиций в годовом выра-
жении снизится, хотя традиционно 
в силу особенностей отчетности 
компаний четвертый квартал по 
этому показателю сильнее других.

Алексей Шаповалов

СТРУКТУРА ИСПОЛЬЗОВАНИЯ 
ВВП РОССИИ (% ОБЩЕГО ОБЪЕМА) 

Конечное
потребление
домохозяйств

Конечное 
потребление 
государства

Изменение
материальных
запасов

Конечное
потребление
НКО

Чистый экспорт

Валовое 
накопление 
основного 
капитала

6,6

2,7

9,6

0,2

0,2

52

48,3

19,8

18,7

16,6

7,6

17,7

III кв.
2017

III кв.
2018

ИСТОЧНИК: РОССТАТ. 

На должность главы банка Джим Ён Ким дважды (в 2012 
и 2016 годах) выдвигался Бараком Обамой, однако позд-
нее его политика подвергалась критике новой админи-
страции США — президент Дональд Трамп неоднократ-
но выступал за сокращение финансовой помощи другим 
странам, а также не поддержал инициативы по борьбе с 
изменением климата (ВБ запустил новую программу в 
этой области на $200 млрд в декабре 2018 года).

Подбор нового главы банка может возродить преж-
ние дискуссии как о целях инвестиций международно-
го института развития, так и о праве крупнейшего акци-
онера банка — США — ставить во главе ВБ своего пред-
ставителя. Традиционно президентом банка становит-
ся представитель США при согласии других стран (тог-
да как главой Международного валютного фонда стано-
вится представитель Европы — эта система сложилась и 
поддерживалась с момента появления обеих организа-
ций в 1940-х годах). США остаются блокирующим акци-
онером банка с 16% голосов — для сохранения за Вашин-
гтоном блокпакета в условиях размывания доли страны 
в капитале ВБ его порог был снижен в 2018 году до 15%. 
Однако другие страны настаивают на назначении ново-
го президента из числа кандидатов-неамериканцев. При 
назначении Джима Ёна Кима в 2012 году учитывалось 
его неамериканское происхождение (он родился в Сеу-
ле и эмигрировал с семьей в США в возрасте пяти лет), 
а его основным конкурентом при избрании на пост гла-
вы ВБ выступала экс-министр финансов Нигерии Нгози 
Оконджо-Ивеала.

Еще одним фактором, обеспечившим Джиму Ёну Ки-
му избрание, являлись его взгляды на мировой социаль-
ный прогресс, соответствовавшие в то время настроени-
ям в левом крыле Демократической партии США. Впро-

чем, в апреле 2018 года большинство акционеров ВБ со-
гласились на масштабное увеличение капитала группы 
и реформу основных принципов кредитования, предло-
женную господином Кимом. Она заключалась в удорожа-
нии стоимости заимствования для стран с более высоким 
доходом с тем, чтобы стимулировать поддержку более бед-
ных. Всего страны согласились увеличить уставный капи-
тал группы на $13 млрд, в том числе на $7,5 млрд Между-
народного банка реконструкции и развития (МБРР, предо-
ставляет льготные кредиты под различные проекты, спо-
собствующие развитию) и на $5,5 млрд Международной 
финансовой корпорации (IFC, инвестирует в частные про-
екты на возвратной основе).

Прогнозировалось, что это позволит нарастить со-
вокупный объем финансирования группы c $59 млрд в 
2018-м до $100 млрд в год в период с 2019 по 2030 год, но 
часть средств ($4,5 млрд) для МБРР предполагалось напра-
вить на борьбу с бедностью еще одной организацией ВБ — 
IDA (нацелена на инфраструктурную помощь беднейшим 
странам), хотя по мандату пожертвования в нее должны 
быть добровольными. Это изначально вызвало возраже-
ния США и России — однако позднее в Вашингтоне под-
держали реформу, так как последняя предполагает удоро-
жание займов в том числе для Китая.

Несмотря на достаточно активные в начале работы в 
ВБ контакты Джима Ёна Кима с российскими властями, 
с 2014 года новые кредиты ВБ для РФ были приостановле-
ны, причем без принятия (в отличие от, например, ЕБРР) 
решения акционерами. Изменится ли российская поли-
тика ВБ с новым руководителем, предсказать невозможно 
— однако с большой вероятностью американские акцио-
неры будут настаивать на определенной коррекции кур-
са ВБ, в последние годы становившегося все более неком-
мерческой и все более социальной организацией.

Татьяна Едовина, Дмитрий Бутрин

Всемирный банк поставили на кон

(Москва и Санкт-Петербург)
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Предельный объем возможного 
привлечения средств на покры-
тие кассового разрыва федераль-
ного бюджета Минфин предлага-
ет ограничить одной двенадцатой 
его годовых расходов, а привле-
чение кредитов будет возможно 
только при отсутствии у бюджета 
депозитов. Это положение про-
екта постановления правитель-
ства, по которому Белый дом бу-
дет ежегодно отбирать один банк 
для открытия кредитной линии 
федеральному бюджету. В бли-
жайшие годы вероятность при-
влечения кредитов в банках мала 
— скорее речь идет о заблаговре-
менной фиксации долгосрочных 
принципов работы и об экстрен-
ных случаях.

Проект постановления прави-
тельства «О порядке привлечения 
краткосрочных кредитов кредитных 
организаций от имени РФ» — один 
из последних документов, создан-
ных Минфином в 2018 году, он да-
тирован 29 декабря. Это проект пра-
вил предоставления правительству 
краткосрочных банковских креди-

тов на покрытие временных кассо-
вых разрывов. Возникновение про-
блемы, которую Минфин предлага-
ет решать описанным способом, сей-
час в высшей степени гипотетично. 
В 2014–2018 годах при кассовых раз-
рывах (когда краткосрочные расхо-
ды бюджета выше остатков средств 
на счетах казначейства) ведомство 
могло использовать средства, кото-
рые по итогам года перечисляются 
в Фонд национального благосостоя-
ния (ФНБ), или же (что сложнее) не-
посредственно средства ФНБ, а так-
же размещать краткосрочные ОФЗ 
или еврооблигации для этих целей. 
Однако Минфин предлагает расши-
рить линейку федерального госдол-
га еще одним инструментом — бан-
ковской кредитной линией: это по-
зволит решать проблемы Федераль-
ного казначейства фактически в ре-
жиме онлайн.

Отметим, в первом же предложе-
нии проекта (но не в пояснитель-
ной записке) указана — хотя и так-
же довольно маловероятна — ситу-
ация, когда такие кредитные линии 
Минфину могут понадобиться. Про-

ект разработан в рамках п. 5 ст. 105 
Бюджетного кодекса (БК), разрешаю-
щей правительству занимать средст-
ва вне устанавливаемого бюджетом 
«потолка» госдолга на год: это обсто-
ятельства, описанные в п. 14 ст. 241 
БК. Пункт, в свою очередь, разреша-
ет докапитализировать Агентство 
по страхованию вкладов (АСВ) пу-
тем передачи ему ОФЗ вне лимитов 
госдолга. То есть потребность Мин-
фина в кредитах бюджету теорети-
чески может возникнуть в случае 
крупных расходов самого АСВ при 
масштабных банковских санациях. 
Правила, созданные Минфином для 
таких случаев, жестки. Банк—кре-
дитор бюджета может быть толь-
ко один: он должен выиграть еже-
годный электронный аукцион. Кре-
дитная линия в этом банке краткос-
рочна (госконтракт заканчивается 
не позднее 25 декабря текущего го-
да) и ограничена в размере одной 
двенадцатой расходов федерально-
го бюджета на этот год. Таким обра-
зом Минфин на будущее ужесточа-
ет его исполнение: бюджет не мо-
жет быть составлен таким образом, 

что потенциальный кассовый раз-
рыв превысит средние федераль-
ные доходы за месяц.

Кредитная линия не может пред-
усматривать штрафов за досрочное 
погашение, а сам кредит не может 
быть передан кому либо, кроме Бан-
ка России. Кредиты, что естествен-
но, возможны только необеспечен-
ные. Комиссия за открытие кредит-
ной линии предусмотрена (расхо-
ды и на нее, и по процентам вклю-
чаются в бюджет), процентная став-
ка, впрочем, определяется на год 
вперед, при этом проект допускает 
нефиксируемую ставку, определя-
емую правилами. Это, отметим, ог-
раничивает параметры электронно-
го аукциона: в первоначальной вер-
сии предлагался не аукцион, а кон-
курс, это позволяло бы банкам кон-
курировать за счет дополнительных 
условий (сейчас предмет торга — 
процентная ставка и размер комис-
сии за открытие кредитной линии). 
Границу капитала банка-кредитора 
(25 млрд руб.) Минфин может уве-
личивать. Учитывая, что сама по се-
бе линия (предельно около 1,5 трлн 

руб. на 2019 год) превышает возмож-
ности большинства банков РФ вы-
держивать нормативы ЦБ при выда-
че таких кредитов, электронный аук-
цион, видимо, не будет слишком ув-
лекательным.

Еще одно важное ограничение, 
предусмотренное Минфином,— 
если он использует кредитную ли-
нию, казначейство не размещает бо-
лее на депозиты средства бюджета и 
не кредитует кого-либо в операциях 
репо, а возвращаемые по этим опе-
рациям средства идут на досрочное 
погашение займа. Все это, видимо, 
превратит механизм в ежегодное 
символическое соревнование круп-
ных госбанков за статус «резервного 
банка правительства», хотя потенци-
ально кредиты федеральному бюд-
жету как новый элемент системы 
госфинансов, интегрированный с 
операциями ЦБ, могли бы стать зна-
чимым фактором для банковской 
системы. Впрочем, Минфин сейчас 
скорее заинтересован не в механиз-
ме, а в том, чтобы заблаговременно 
зафиксировать правила игры.

Дмитрий Бутрин

Кредитная карта для правительства
Минфин предложил правила банковских займов для исполнения федерального бюджета

Правительство обновляет дейст-
вующие госпрограммы, вписывая 
в них мероприятия нацпроектов. 
Изменения в госпрограмме «Со-
действие занятости населения» 
уже утверждены и касаются об-
разования для предпенсионеров 
на 5 млрд руб. в 2019–2021 годах. 
Также готовятся поправки в про-
грамму «Экономическое развитие 
и инновационная экономика» — в 
нее предлагается включить меро-
приятия сразу четырех нацпроек-
тов и продлить ее до 2024 года с 
одновременным увеличением фи-
нансирования вдвое — с 871 млрд 
руб. до 1,6 трлн руб. Это позволит 
Белому дому привязать исполне-
ние требований майского указа 
Владимира Путина к существую-
щей бюджетной конструкции.

В Белом доме началась работа по 
приведению госпрограмм в соответ-

ствие нацпроектам, реализация ко-
торых фактически стартует с этого 
года. Так, в соответствии с нацпроек-
том «Демография» правительство об-
новило госпрограмму «Содействие 
занятости населения» — в нее вклю-
чены расходы на профессиональное 
обучение и дополнительное обра-
зование для предпенсионеров, ко-
торые могут столкнуться с риском 
увольнения из-за повышения пен-
сионного возраста.

Напомним, увеличение возраста 
выхода на пенсию на пять лет, начи-
ная с этого года, по мнению профсою-
зов, может привести к росту безрабо-
тицы. В первую очередь к группе ри-
ска относятся так называемые пред-
пенсионеры — в возрасте за пять лет 
до выхода на пенсию. Чтобы этого из-
бежать, в 2019 году Белый дом выде-
лит на их переобучение, как ранее 
заявлял глава Минтруда Максим То-

пилин, почти 5 млрд руб., те же сум-
мы зарезервированы на 2020 и 2021 
годы. Охват программы должен со-
ставить не менее 450 тыс. человек за 
шесть лет, а ее ключевым показате-
лем станет доля сохранивших заня-
тость (не менее 85%). Направления 
переобучения определят на уровне 
регионов — для этого региональные 
власти должны сформировать спи-
ски наиболее востребованных ло-
кально профессий, после чего опре-
делить региональные банки соот-
ветствующих образовательных про-
грамм. Еще одним постановлением 
правительство обновило правила 
финансирования системы долговре-
менного ухода за пожилыми росси-
янами, которую также предусматри-
вает нацпроект «Демография». В 2019 
году эта система должна охватить не 
менее 8% пожилых граждан и инва-
лидов (в 2020 году — 12%).

Обновить предлагается и госпро-
грамму «Экономическое развитие и 
инновационная экономика» — Мин-
экономики уже обнародовало про-
ект изменений. В госпрограмму по-
гружаются мероприятия сразу четы-
рех нацпроектов: «Малое и среднее 
предпринимательство», «Цифровая 
экономика», «Демография» и «Произ-
водительность труда» — например, 
упрощение доступа к льготному фи-
нансированию малого и среднего 
бизнеса и «цифровая» подготовка 
чиновников. В первую очередь ми-
нистерство подгоняет под нацпроек-
ты сроки реализации госпрограммы 
— ее предлагается продлить на четы-
ре года, до 2024-го. Пересматривают-
ся и цели — так, прирост производи-
тельности труда в 2024 году должен 
составить 27% (по отношению к 2017 
году; в действующей версии — 15% 
в 2020 году). Впрочем, часть целевых 

показателей предлагается оставить 
неизменными, несмотря на удлине-
ние программы, например, повыше-
ние уровня удовлетворенности каче-
ством госуслуг до 90%.

Финансирование обновленной 
госпрограммы должно вырасти с 
871,4 млрд руб. до 1,6 трлн руб. В зна-
чительной степени удорожание свя-
зано с продлением программы, но 
дополнительные средства выделяют-
ся и на ее реализацию в ближайшие 
годы. Так, в 2019 году ее финансиро-
вание составит 144,8 млрд руб., а в 
2020 году — 147,2 млрд руб., против 
83,9 млрд руб. и 100 млрд руб. соот-
ветственно. Рост расходов уже пред-
усмотрен федеральным бюджетом: 
часть этих средств заложена для реа-
лизации нацпроектов и теперь дета-
лизирована в тексте госпрограммы.

Анастасия Мануйлова,  
Евгения Крючкова

Нацпроекты вписывают в госпрограммы
Белый дом детализирует финансирование приоритетных мероприятий
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Автокефалия с ограниченной 
ответственностью
В России откликнулись на события  
украинской духовной жизни

Религиозные эксперты в России, 
комментируя вручение томоса 
новой церковной структуре на Ук-
раине Вселенским патриархом 
Варфоломеем, выразили мне-
ние, что Константинополь пере-
играл Киев. «Фанар вторгся на ка-
ноническую территорию Русской 
церкви не для того, чтобы дать 
автокефалию Украине, а чтобы 
взять ее под свой контроль»,— 
 говорит руководитель  Центра 
по изучению проблем религии 
и общества Института Европы 
РАН Роман Лункин. В РПЦ вновь 
назвали украинскую церковь со-
бранием раскольников, с которы-
ми патриарх Варфоломей встал 
в один ряд.

Украина получила от Констан-
тинопольского патриархата же-
ланный томос к Рождеству. Вселен-
ский патриарх Варфоломей подпи-
сал документ в присутствии прези-
дента Украины Петра Порошенко 
и делегации украинских чиновни-
ков. На литургии в храме Святого 
 Георгия в Стамбуле патриарху Вар-
фоломею сослужил предстоятель 
новообразованной Православной 
церкви Украины (ПЦУ) митрополит 
Епифаний, бывший архиерей рас-
кольнической Украинской право-
славной церкви Киевского патри-
архата (УПЦ КП). Варфоломей пе-
редал Епифанию посох и томос. Та-
ким образом, как заявили 

”
Ъ“ в ад-

министрации президента Украи-
ны, «процедура получения стра-
ной церковной независимости бы-
ла официально завершена, а Украи-
на потеряла любую зависимость от 
России». Как заявил по итогам тор-
жеств Петр Порошенко, «Москва 
очень разгневана на Константино-
поль, потому что он отклонил лю-
бые претензии России относитель-
но Украины как ее канонической 
территории».

Напомним, в апреле 2018 года 
власти Украины решили образо-
вать собственную православную 
церковь. При поддержке патриарха 
Варфоломея, вопреки церковным 
канонам, в Киеве был запущен про-
цесс по ее созданию. В итоге 15 де-
кабря в Киеве прошел так называе-

мый объединительный cобор пра-
вославных церквей Украины, на ко-
тором избран глава новой церков-
ной структуры — митрополит Ки-
евский. Им стал митрополит Пере-
яславский и Белоцерковский Епи-
фаний (Думенко). 

«Патриарх Варфоломей положил 
конец всемирному православно-
му братству, окончательно утратил 
право называться духовным лиде-
ром 250 млн православных христи-
ан и присоединился к расколу»,— 
прокомментировал подписание то-
моса заместитель председателя от-
дела внешних церковных связей 
Московского патриархата протоие-
рей Николай Балашов. По его сло-
вам, согласно апостольским прави-
лам, помолившийся с отлученным 
от церковного общения (а именно 
таковым является Епифаний Ду-
менко) сам «да будет отлучен». 

«На сегодняшний день новая 
псевдоцерковная структура под на-
званием 

”
Православная церковь 

на Украине“ не признана ни одной 
поместной православной церко-
вью,— заявил 

”
Ъ“ зампредседате-

ля Синодального отдела по взаимо-
отношениям церкви с обществом 
и СМИ Вахтанг Кипшидзе.— Мы 
исходим из того, что большинство 
православных церквей, видя, что 
процесс по созданию новой струк-
туры был основан не на свобод-
ном выборе украинских православ-
ных верующих, а на закулисных иг-
рах фанарского патриарха и киев-
ской власти, не признают новую 
структуру церковью, каковой она и 
не является. Это собрание расколь-
ников, и патриарх Варфоломей, по-
ставив себя с ними в один ряд, со-
вершил действие, которое подорва-
ло доверие к Фанару во всем право-
славном мире».

Впрочем, Варфоломей, наде-
лив новую церковь томосом, не 
дал ей полной самостоятельности: 
все глобальные вопросы будут ре-
шаться не в Киеве, а в Константи-
нополе. Автокефалия предоставля-
ет гораздо меньше прав, чем те, ко-
торыми пользуется самоуправляе-
мая УПЦ в составе Московского па-
триархата. Так, в частности, соглас-

но томосу, несогласные с любыми 
решениями архиереи и другие свя-
щенники ПЦУ могут отправлять 
Вселенскому патриарху апелляци-
онные жалобы. Он, в свою очередь, 
полномочен принимать безапелля-
ционные судебные решения в отно-
шении епископов и другого духо-
венства поместных церквей. ПЦУ 
также запрещено иметь свои при-
ходы за пределами Украины. Сохра-
няется экзархат Константинополь-
ского патриархата на территории 
Украины. 

«Худшее для ПЦУ во всей исто-
рии с автокефалией сводится к то-
му, что она теряет всякое влияние 
за пределами Украины и не может 
иметь приходы за рубежом, а суще-
ствующие приходы, которых нема-
ло особенно в Северной Америке, 
переходят под юрисдикцию Конс-
тантинополя»,— отмечает главный 
редактор журнала «Религия и пра-
во» Анатолий Пчелинцев. 

«Поместная церковь Украины, 
согласно томосу, является по суще-
ству не новой автокефальной цер-
ковью, а митрополией Константи-
нопольского патриархата с расши-
ренными правами автономии,— 
согласен руководитель Центра по 
изучению проблем религии и об-
щества Института Европы РАН Ро-
ман Лункин.— Патриарх Варфо-
ломей применил новый не имею-
щий аналогов метод предоставле-
ния автокефалии, согласно которо-
му церковь оказывается все равно 
подчиненной Фанару — не только 
как главному арбитру, но и контр-
олеру». По его мнению, «экспансия 
Константинополя воплотилась в пе-
реподчинении зарубежных прихо-
дов Киевского патриархата себе (и 
потенциальных приходов ПЦУ за 
границей) и в создании своего эк-
зархата с центром в Киеве, чтобы 
всегда быть рядом». По словам экс-
перта, «патриарх Варфоломей пе-
реиграл Петра Порошенко: Фанар 
вторгся на каноническую террито-
рию Русской церкви не для того, 
чтобы дать автокефалию Украине, а 
чтобы взять ее под свой контроль».

Павел Коробов;  
Янина Соколовская, Киев

Регионы нащупывают свой вес
Эксперты считают, что отношение к происходящему  
в субъектах РФ изменилось

К началу 2019 года  региональная 
тематика не просто вышла на 
первый план, но во многом опре-
деляла федеральную внутрипо-
литическую повестку, говорится 
в докладе фонда « Петербургская 
политика». Однако эксперты 
фонда сомневаются в том, что 
эта тенденция будет долгосроч-
ной, так как субъекты РФ привы-
кли считать, что лучше быть не-
заметными. Политолог Аббас 
Галлямов считает, что «возмож-
ности Кремля задавать повестку 
слабеют и политический вакуум 
заполняется произвольно».

В докладе фонда «Петербургская 
политика» говорится, что в декабре 
2018 года «удельный вес» региональ-
ной тематики в федеральной поли-
тике «оказался неожиданно высок». 
Авторы доклада объясняют это пре-
жде всего двумя ключевыми внутри-
российскими событиями: состояв-
шимися 16 декабря выборами в При-
морском крае и взрывом в Магнито-
горске 31 декабря. При этом, говорит 
глава фонда «Петербургская полити-
ка» Михаил Виноградов, подобные 
выводы можно сделать и потому, что 
«не было крупных событий нерегио-
нального плана».

Напомним, губернатора Примор-
ского края удалось избрать только с 
третьей попытки. В сентябре канди-
дат от власти врио главы региона Анд-
рей Тарасенко не смог выиграть в пер-
вом туре выборы. Итоги второго ту-
ра были признаны недействительны-
ми. После чего врио губернатора При-
морья был назначен тогдашний глава 
Сахалинской области Олег Кожемя-
ко. На выборах губернатора в декабре 
он набрал 61,88%. Его избрание прохо-
дило не без помощи кремлевских чи-
новников и большого количества мо-
сковских политтехнологов. Выборы 
губернатора Приморья позволили фе-
деральной власти остановить череду 
проблемных кампаний по выборам 
глав регионов и перехватить полити-
ческую инициативу, уверены в «Пе-
тербургской политике». «Хотя негатив-

ный для власти тренд, обозначивший-
ся в общественном мнении после пен-
сионной реформы, не переломлен, 
успехом завершилась попытка предо-
твратить его конвертацию в новые по-
ражения кандидатов власти на выбо-
рах»,— считают эксперты фонда.

Вторая ключевая тема региональ-
ной повестки — трагедия в Магнито-
горске (Челябинская область) — сре-
ди самых обсуждаемых и приоритет-
ных оказалась неожиданно, говорит-
ся в докладе. Авторы отмечают, что 
ранее подобные трагические собы-
тия (взрывы в жилых домах) были в 
Ижевске в 2017-м, в Рязани и Ярослав-
ле в 2016-м, в Волгограде в 2015-м, в 
Астрахани в 2012 году. Подчеркнутое 
внимание власти к происшедшему 

можно объяснить тем, что «быстрая 
и масштабная реакция чиновников 
предпринималась с учетом нежела-
ния допустить весенних ошибок, ког-
да публичные шаги и действия пер-
вых лиц на крайне чувствительный 
для общественного мнения пожар в 
Кемерово последовали с 24-часовым 
опозданием». В декабрьском рейтин-
ге устойчивости регионов, который 
составляет фонд «Петербургская по-
литика», Челябинская область зани-
мает самое последнее место.

Осенью 2019 года в регионе пред-
стоят плановые выборы губернатора, 
а также депутатов столицы субъекта 
РФ. Михаил Виноградов говорит, что 
влияние событий в Магнитогорске 
на выборы будет во многом зависеть 
от того, «долго ли провисит тема в по-
вестке»: «Ее и сейчас зачем-то удер-
живают искусственно историей про 
мальчика (которого спасли из-под за-
валов.— 

”
Ъ“)». Один из политтехноло-

гов, знакомых с ситуацией в регионе, 
утверждает, что губернатор Борис Дуб-
ровский мало работает над собствен-
ной узнаваемостью накануне выбо-
ров. Политолог Аббас Галлямов счита-
ет, что после трагедии в Магнитогор-
ске «социальные настроения в Челя-
бинской области ухудшатся и это еще 
больше ослабит позиции властей». «С 
другой стороны, до выборов еще да-
леко, поэтому сказать, что события в 
Магнитогорске предопределили их 
судьбу, тоже нельзя. До выборов тра-
гедия забудется»,— заявил он 

”
Ъ“.

По словам Михаила Виноградова, 
тенденция на актуализацию регио-
нальной тематики в федеральной по-
вестке может долго не продержаться: 
«Об этом можно было бы говорить, 

если бы кандидат от власти проиг-
рал выборы в Приморском крае». По 
словам эксперта, временную регио-
нализацию повестки никто из субъ-
ектов использовать в своих интере-
сах не смог: «Регионы привыкли счи-
тать, что лучше быть незаметными». 
Аббас Галлямов обращает внимание 
на ослабление «федерального центра, 
поскольку финансовых ресурсов в 
его распоряжении остается все мень-
ше, а протестные настроения в стра-
не растут». «В этой ситуации возмож-
ности Кремля задавать повестку то-
же слабеют, и политический вакуум 
заполняется произвольно — в основ-
ном негативными событиями, по-
скольку они обладают гораздо боль-
шей эмоциональной силой и отве-
чают текущим настроениям общест-
ва»,— сказал 

”
Ъ“ господин Галлямов.

Софья Самохина,  
Лиза Миллер,  
Максим Иванов

От NASA ждут  
особого неприглашения

Глава агентства Джим Брайденс-
тайн связал свое решение с позици-
ей ряда американских сенаторов, о 
чем сообщил в интервью газете The 
Washington Post. «От многих сена-
торов мы слышали, что это (пригла-
шение Дмитрия Рогозина.— 

”
Ъ“) не 

очень хорошая идея. Я хотел соблю-
сти интересы сенаторов и отозвал 
приглашение»,— сказал он. По его 
словам, приглашая главу «Роскос-
моса», он думал, что «будет хорошо, 
если мир увидит, что страны, имею-
щие разногласия по другим пробле-
мам, могут сотрудничать в космиче-
ской сфере». Он отметил, что не кон-
сультировался с Белым домом ни по 
вопросу о приглашении господина 
Рогозина, ни по вопросу об отзыве 
этого приглашения. Первоначаль-
но, как сообщала The Washington 
Post, визит, запланированный на 
февраль, хотели перенести, однако 
из-за возросшей критики в агентст-
ве решили, что лучше вовсе отозвать 
приглашение.

В России решение NASA вызвало 
беспокойство. И ученые и предполо-
жили, что из-за отмены визита могут 
пострадать совместные проекты ос-

воения Луны, включая создание око-
лолунной станции Gateway (об этом, 
в частности, должны были говорить 
на двусторонней встрече в феврале), 
программу МКС и проект исследова-
ния Венеры. Причем, по их мнению, 
речь может идти даже об уже подпи-
санных договоренностях.

Тот факт, что аннулирование при-
глашения стало «неприятным сюр-
призом», подтверждали и другие со-
беседники 

”
Ъ“. Уточняя при этом, что 

переговоры ждали обе стороны, так 
как они должны были стать своео-
бразной точкой в обсуждении скан-
дала на МКС, а также стартом к при-
нятию принципиальных решений 
по другим темам. В интервью 

”
Ъ“ гла-

ва НПО «Энергомаш» (изготавливает 
для США двигатели РД-180 и РД-181 
для ракет Atlas V и Antares) Игорь Ар-
бузов отмечал, что отношения улуч-
шились. «У меня сложилось ощуще-
ние, что период похолодания, кото-
рый очень чувствовался прошлой зи-
мой и весной, сменился потеплени-
ем. Во всяком случае, такое впечат-
ление оставила моя недавняя поезд-
ка в США. Думаю, что положительно 
сказались в том числе контакты но-
вой администрации 

”
Роскосмоса“ с 

руководством NASA. Там ждут визи-

та Дмитрия Олеговича уже в февра-
ле 2019 года»,— заявил он тогда 

”
Ъ“.

Весной 2018 года стало извест-
но, что США предложили России из-
готовить для окололунной станции 
Gateway только один шлюзовой мо-
дуль, предназначенный для выхода 
экипажей в открытый космос (при 
этом сам модуль должен был быть из-
готовлен по американским стандар-
там и под американские скафандры). 
Глава «Роскосмоса» отмечал, что Рос-
сия может участвовать в проекте толь-
ко на равноправных началах, пер-
спективы будут обсуждаться на Бай-
конуре в ходе визита на космодром 
главы NASA в октябре 2018 года. Од-
нако старт тогда закончился аварией, 
что значительно отвлекло внимание 
от обсуждения других вопросов. По-
сле стало известно, что переговоры 
по окололунной станции должны бы-
ли пройти в ходе февральского визи-
та главы «Роскосмоса» в США. 

Александра Джорджевич

Глава NASA Джим 
Брайденстайн (слева), 
аннулировавший 
приглашение в США 
Дмитрию Рогозину, пока 
не прислал «Роскосмосу» 
официального отказа  
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В декабре 2018 года удельный вес  
региональной тематики в федеральной 
 политике оказался неожиданно высок: 
причиной стали выборы в Приморье 
и взрыв дома в Магнитогорске
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Новая власть инициировала рас-
следование событий марта 2008 го-
да, когда при разгоне в Ереване ми-
тинга оппозиции (одним из его орга-
низаторов был Никол Пашинян) по-
гибли люди.

Обвинения предъявили не чу-
жим для Кремля персонажам: экс-
президенту Армении и личному дру-
гу Владимира Путина Роберту Коча-
ряну и на тот момент еще генсеку Ор-
ганизации договора о коллективной 
безопасности (ОДКБ) Юрию Хачату-
рову. Последний в 2008 году коман-
довал ереванским гарнизоном.

Расследование привело к серьез-
ному столкновению с Россией: Мо-
сква сочла преследование генсека 
ОДКБ чуть ли не намеренным ударом 
по имиджу отстроенного ею альянса. 
Но Никол Пашинян применил так-
тику, обкатанную во время борьбы 
за власть в Армении,— ни шагу на-
зад. Отозвав господина Хачатурова с 
поста генсека, он потребовал назна-
чить на его место другого представи-
теля Еревана. Это расширило круг 
участников конфликта. Белоруссия 
заявила свои права на вакантное ме-
сто и была поддержана всеми, кро-
ме Армении. Не желающий уступать 
Никол Пашинян в какой-то момент 
обронил: «Нужно понять с учетом на-
шей безопасности, можем ли мы се-
рьезно относиться к организации (к 
ОДКБ.— 

”
Ъ“) или нет».

Кадровый вопрос не удалось ре-
шить даже после встречи президен-
та РФ Владимира Путина и Никола 
Пашиняна, состоявшейся 27 декаб-
ря. Чем бы ни кончилась перекоче-
вавшая в 2019 год история с назначе-
нием нового генсека ОДКБ, в Москве 
у господина Пашиняна окончательно 
сложился образ неудобного партнера, 
от которого можно ждать чего угодно.

«Не системный, не государствен-
ный деятель, наломал дров и при-
вносит в межгосударственные отно-
шения элемент базара,— охаракте-
ризовал армянского премьера в бе-
седе с 

”
Ъ“ один из российских чи-

новников, занимающийся армян-
ским направлением.— Насторажи-
вает формирующийся в Армении 
режим личной власти, поскольку в 
отличие от Александра Лукашенко 
или Нурсултана Назарбаева Паши-
нян непредсказуем».

Подтверждением сложных отно-
шений стало новогоднее поздравле-
ние, направленное господином Пу-
тиным злейшему политическому 
врагу Никола Пашиняна — Роберту 
Кочаряну. Российский лидер поже-
лал находящемуся под арестом ар-
мянскому другу «доброго здоровья, 
стойкости и крепости духа».

Белоруссия. Церемония 
братосочетания
На белорусском направлении ни-
чего неожиданного не случилось. 
Предновогодние ссоры Минска с Мо-
сквой стали традицией, которая не 
была нарушена и на этот раз. Но гра-
дус противостояния повысился.

Президент Белоруссии Александр 
Лукашенко снова недоволен Росси-
ей. Москва не хочет поставлять ему 
газ по внутрироссийским ценам и с 
нефтью, по его мнению, ведет себя 
не по-братски: придумала и реализу-
ет налоговый маневр, сулящий ему 
сплошные миллиардные убытки. Он 
хочет компенсации, а ее не дают. По-
ка не дают или совсем — не ясно.

Определенность появилась в дру-
гом. В Москве не единожды повто-
рили одну и ту же мысль: нефть и 
газ подешевеют в случае более «глу-
бокой интеграции» двух стран. Она 
предусмотрена договором 1999 го-
да о создании Союзного государст-
ва России и Белоруссии. Документ 
закрепил особые отношения между 
странами, но остается недовыпол-
ненным в части принятия общей 
конституции, введения единой ва-
люты, создания единых суда, счет-
ной палаты, таможни, эмиссионно-
го центра. О том, что договор хорошо 
бы исполнить, в России вспоминали 
и раньше. В 2007 году серьезно обсу-
ждался проект общей конституции 
— конституционного акта (см. 

”
Ъ“ от 

11 декабря 2007 года).
Тогда история продолжения не 

получила. Но в 2018 году Кремль 
энергично сдул пыль с Союзного до-
говора. Белорусские чиновники за-
веряли 

”
Ъ“, что от Минска ультима-

тивно потребовали стать субъектом 
РФ. В МИД России говорят, что в угол 
никто никого не загонял, но не отри-
цают: у Москвы серьезные планы по 
поводу выполнения договора.

В случаях, когда Александр Лу-
кашенко начинает испытывать дис-
комфорт в отношениях с Россией, 
он — и это тоже традиция — начина-
ет демонстративно поворачиваться 
к Брюсселю передом, а к Москве — 
спиной. Привычное упражнение он 
проделал и на этот раз.

Под Новый год постпред Белорус-
сии при ЕС и НАТО Александр Мих-
невич заявил, что Минск готов при-
нять у себя форум, посвященный 

юбилею программы Евросоюза «Вос-
точное партнерство», участниками 
которого являются Армения, Азер-
байджан, Белоруссия, Грузия, Мол-
давия и Украина. «В мае (2019 года.— 

”
Ъ“) будет десять лет 

”
Восточному 

партнерству“. Это время подводить 
какие-то итоги. Мы, говоря о юби-
лее, предложили провести крупное 
мероприятие в Беларуси с участием 
высокопоставленных чиновников 
Европейского союза, обсудить пер-
спективы развития, повысить инте-
рес к этому проекту со стороны евро-
пейцев и наших структур»,— сказал 
дипломат 23 декабря в интервью бе-
лорусскому телеканалу ОНТ.

Если и впрямь начнется подготов-
ка к проведению саммита «Восточно-
го партнерства» в Минске, конфликт 
с Россией может обостриться.

В Брюсселе за ситуацией следят 
внимательно. Европейский дипло-
мат, занимающийся Белоруссией, 
сказал 

”
Ъ“, что после 2014 года Алек-

сандр Лукашенко начал всерьез опа-
саться Москвы: «У него явно страх, 
связанный с событиями на Украине. 
Он начал чаще встречаться с предста-
вителями западных стран, хвалить 
ЕС, говорить, что Евросоюз должен 
быть сильным. И людям в Белорус-
сии это нравится. Поколение, кото-
рое ностальгирует по СССР, уходит, 
молодежи это уже неинтересно».

Собеседник 
”

Ъ“ полагает, что 
Александр Лукашенко хотел бы по-
вторить опыт Армении, у которой, 
несмотря на членство в Евразий-
ском экономическом союзе и ОДКБ, 
есть соглашение с ЕС, почти иден-
тичное договору об ассоциации, под-
писанному Брюсселем с Грузией, Ук-
раиной и Молдавией: «Минск был 
бы не прочь иметь такой же договор. 
Но опасается в открытую идти этим 
путем, поскольку уязвим с россий-
ской стороны и зависим от РФ».

Как бы то ни было, 29 декабря 
2018 года Владимир Путин и Алек-
сандр Лукашенко встретились в 
Кремле и объявили, что на вопрос 
о том, как дальше строить Союзное 
государство, должны будут ответить 
рабочие группы, специально создан-
ные каждой из стран. Переговоры 
не обещают быть легкими и бескон-
фликтными.

Грузия. Не ждем перемен
В Грузии 2018 год прошел под зна-
ком печального для Тбилиси юбилея 
— десять лет назад в августе 2008-го 

страна проиграла войну с Россией. Ее 
итогом стало признание Москвой не-
зависимости Абхазии и Южной Осе-
тии. В обеих частично признанных 
республиках размещены российские 
военные, а шансы на то, что этот ста-
тус-кво изменится, равны нулю.

Хотя дипломатические отноше-
ния между Москвой и Тбилиси разо-
рваны, стороны ведут вялотекущие 
переговоры — по торговым и тамо-
женным вопросам. Заместитель гла-
вы МИД РФ Григорий Карасин пери-
одически говорит, что Россия могла 
бы отменить визовый режим с Гру-
зией и даже восстановить с ней ди-
потношения. Первый шаг, считают 
в Москве, должна сделать грузин-
ская сторона, которая их разорвала. 
В результате все остается как есть. 
Что, правда, не мешает российским 
туристам массово посещать кавказ-
скую республику.

Несмотря на минимальное поли-
тическое взаимодействие, Россия в 
Грузии остается важным фактором 
внутренней политики. В ноябре там 
выбрали президентом экс-главу МИ-
Да Саломе Зурабишвили, выиграв-
шую у другого бывшего министра 
иностранных дел Григола Вашадзе. 
Во время избирательной кампании 
враждующие лагеря обвиняли друг 
друга в пророссийскости. Госпоже 
Зурабишвили припоминали слова о 
том, что в 2008 году войну начала Гру-
зия. Экс-президент Михаил Саакаш-
вили, поддерживавший Григола Ва-
шадзе, называл ее «агентом Путина».

Сторонники же Саломе Зурабиш-
вили указывали, что на ее конку-
рента работает политтехнолог Вита-
лий Шкляров, которого «прислала 
Москва», а самого Григола Вашадзе, 
начинавшего карьеру в МИД СССР, 
именовали «офицером КГБ».

Победившая на выборах госпожа 
Зурабишвили сказала, что она точно 
не станет инициатором потепления 
в отношениях с Россией и намере-
на работать в другом направлении: 
приближать интеграцию Грузии в 
ЕС и НАТО, а переговоры с Москвой 
вести при поддержке Брюсселя и Ва-
шингтона.

Но евроатлантические перспек-
тивы Тбилиси туманны, а Россия яс-
но обозначила, как будет реагиро-
вать, если туман этот вдруг рассеет-
ся. «Грузия рассматривает сопредель-
ные территории, или, с нашей точки 
зрения, государства, как свои. Зна-
чит, есть неурегулированный терри-

ториальный конфликт вне зависи-
мости от того, на какой позиции мы 
находимся. И такую страну, такое го-
сударство примут в военный блок? 
Мы понимаем, чем это грозит? Это 
может спровоцировать страшный 
конфликт»,— заявил в интервью 

”
Ъ“ 

премьер Дмитрий Медведев, рабо-
тавший президентом во время вой-
ны 2008 года.

Впрочем, ключевые решения в 
Грузии принимает не президент и 
даже не премьер, а лидер правящей 
партии «Грузинская мечта» бизнес-
мен Бидзина Иванишвили. Работая 
на победу госпожи Зурабишвили, он 
думал не о внешней политике, а ста-
рался оградить себя от неприятно-
стей. Они его неминуемо ожидали, 
если бы президентом стал Григол Ва-
шадзе, обещавший обеспечить воз-
вращение в страну главного врага 
олигарха Михаила Саакашвили. Го-
сподину Иванишвили удалось это-
го не допустить. И его интерес здесь 
совпал с интересом Москвы, кото-
рой меньше всего хотелось, чтобы 
Грузия, в последние годы не достав-
лявшая особых проблем, снова ста-
ла раздражителем.

Молдавия. Светит 
прокремлевская звезда
Для Молдавии 2018 год был предвы-
борным. 24 февраля здесь выберут 
новый состав парламента. В стра-
не, чье население примерно поров-
ну делится на тех, кто симпатизиру-
ет России, и тех, кто хочет в Европу, 
любые выборы в последние годы 
укладывались в простой сценарий. 
Партии, называющие себя проевро-
пейскими, объявляли голосование 
решающей битвой просвещенного 
Запада с идущей с Востока тьмой. 
Похожим образом поступали про-
российские политики. Но, по их 
версии, разумное, доброе, скрепное 
сеет Россия, а из Брюсселя и Вашин-
гтона веют враждебные вихри, не-
сущие разложение, космополитизм 
и гомосексуализм.

Первый сценарий отрабатыва-
ет правящая Демпартия во главе с 
крайне непопулярным олигархом 
Владимиром Плахотнюком. Каждую 
избирательную кампанию демокра-
ты объявляют сезон охоты на «аген-
тов Кремля». Чтобы прослыть «ру-
кой Москвы», достаточно выступить 
с критикой в адрес Демпартии или 
господина Плахотнюка. По второму 
варианту работает Партия социали-

стов и ее предводитель — молдав-
ский президент Игорь Додон.

Поскольку Молдавия является 
парламентской республикой, власть 
получит тот, кто будет контролиро-
вать парламент, в котором заседает 
101 депутат. Для этого надо получить 
больше 50 мандатов.

Сейчас такое большинство у Вла-
димира Плахотнюка. Он единолич-
но правит страной с 2015 года. Его 
враги или в тюрьмах, или под след-
ствием, или в бегах. Сохранение 
власти для него — вопрос физиче-
ской безопасности. Поэтому еще в 
2017 году олигарх изменил изби-
рательную систему с пропорцио-
нальной на смешанную: так боль-
ше шансов провести в парламент 
своих людей под видом независи-
мых кандидатов.

Владимиру Плахотнюку также 
подчинены все государственные ин-
ституты: ЦИК, силовики и судебные 
инстанции, включая Конституцион-
ный суд (КС). КС имеет особое зна-
чение: если 24 февраля что-то пой-
дет не так, суд может просто не ут-
вердить результаты парламентских 
выборов. Схему с отменой выборов 
опробовали прошлым летом. В ию-
ле выборы мэра Кишинева выиграл 
главный критик олигарха Андрей 
Нэстасе, но столичный суд аннули-
ровал результаты. Так что Владимир 
Плахотнюк начал предвыборную 
кампанию во всеоружии.

Игорь Додон и Партия социали-
стов продают избирателям особые 
отношения с Кремлем. Москва дей-
ствительно поддерживает господи-
на Додона. Результатом его ноябрь-
ской встречи с Владимиром Пути-
ным стали договоренности о том, 
что с 1 января 2019 года Россия на 
полгода отменит пошлины для мол-
давских фруктов, овощей, консер-
вов и винодельческой продукции. В 
этот же день будет объявлена амни-
стия для молдавских мигрантов, ко-
торым из-за различных нарушений 
миграционного законодательства 
был запрещен въезд в РФ. Спикер 
молдавского парламента демократ 
Андриан Канду назвал эти поблажки 
вмешательством Кремля в выборы.

Победа партии Игоря Додона мо-
гла бы укрепить влияние России в 
республике. При таком раскладе 
можно было бы перезапустить бук-
сующий процесс приднестровско-
го урегулирования и с участием ЕС и 
США воссоединить Приднестровье с 
Молдавией на условиях особого ста-
туса для непризнанной республики. 
Чем не модель для воюющего и всем 
изрядно надоевшего Донбасса?

Правда, с учетом влияния Влади-
мира Плахотнюка есть вероятность, 
что Игорь Додон не получит боль-
шинства, нужного ему для всей пол-
ноты власти. Это значит, что госпо-
дам Плахотнюку и Додону придет-
ся эту власть делить. В феврале ста-
нет ясно, продолжит ли молдавское 
руководство прозападную политику 
или запустит перезагрузку отноше-
ний с Москвой.

Украина. Кровавый спор
В предвыборном режиме живет и 
Украина, где в марте выберут пре-
зидента. Петр Порошенко непопу-
лярен, но ситуацию пока контроли-
рует и одно за другим рвет соглаше-
ния с Россией, которую считает вра-
гом. В сентябре он подписал указ о 

прекращении действия Договора о 
дружбе, сотрудничестве и партнерст-
ве с РФ. Глава украинского МИДа Па-
вел Климкин посчитал, что Киев уже 
разорвал 48 соглашений с Москвой 
и намерен так же поступить еще с че-
тырьмя десятками договоров.

Последним — больше политиче-
ским, чем религиозным — событи-
ем стало обретение Украинской пра-
вославной церковью Киевского па-
триархата статуса автокефалии. Го-
сподин Порошенко, лично просив-
ший об этом Вселенского патриарха 
Варфоломея, представил это важной 
геополитической победой в проти-
востоянии с Москвой. По его словам, 
это «обеспечит окончательную неза-
висимость Украины от России».

Минским соглашениям пока ни-
чего не угрожает. Хотя они и не при-
вели к миру на востоке Украины, в 
чем Москва и Киев обвиняют друг 
друга, разорвать их проблематич-
но: документы согласовывались с 
участием канцлера Германии Анге-
лы Меркель и президента Франции 
Франсуа Олланда.

В России уверены, что до мартов-
ских президентских выборов на Ук-
раине не стоит ждать никаких сдви-
гов в урегулировании отношений 
Киева с Донецком и Луганском. Но 
чем дольше длится конфликт и ль-
ется кровь, тем призрачнее перспек-
тива скорого восстановления терри-
ториальной целостности Украины. 
По соседству полно наглядных тому 
примеров: Приднестровье, Карабах, 
Абхазия, Южная Осетия.

Новой горячей точкой в уходя-
щем году стало Азовское море. Ин-
цидент с украинскими кораблями 
в Керченском проливе сорвал дол-
гожданную полноценную встречу 
президентов России и США и вернул 
внимание Европы и США к Крыму, 
о котором, казалось, на Западе стали 
забывать.

Собеседники 
”
Ъ“ в российских 

госструктурах в последнее время 
часто повторяют, что за нежелани-
ем украинских властей идти на за-
крепленные в Минских соглаше-
ниях компромиссы стоит Вашинг-
тон. США, дескать, заинтересованы, 
чтобы под боком у России тлел кон-
фликт, отвлекающий силы и ресур-
сы Москвы на поддержку ЛНР и ДНР 
и привлекающий санкции.

Не исключено, что именно с бес-
перспективностью урегулирова-
ния ситуации на востоке Украины 
по приемлемому для Москвы сцена-
рию — с обязательным особым ста-
тусом для Донбасса — связана серь-
езная корректировка миграцион-
ной политики России. В Госдуму вне-
сены законопроекты, упрощающие 
получение гражданства РФ для укра-
инских граждан, Владимир Путин 
в октябре утвердил новую Концеп-
цию миграционной политики, а под 
конец года замкнул вопросы мигра-
ции и гражданства на кремлевское 
управление по обеспечению консти-
туционных прав граждан. Поставле-
на цель стимулировать переселение 
в Россию в первую очередь русскоя-
зычных соотечественников. Больше 
всего таких на Украине.

Как только законодательная ба-
за будет готова и заработает, у жите-
лей депрессивного Донбасса появит-
ся дополнительная мотивация стать 
россиянами. И не только у них.

Владимир Соловьев

Не врозь с осложнениями
с1

Лидерам Армении и Белоруссии Николу Пашиняну и Александру Лукашенко в прошедшем году  
так и не удалось договориться о том, представитель какой из этих стран займет пост генсека ОДКБ

Новый президент Грузии Саломе Зурабишвили не стала выби-
рать между восстановлением диалога с Москвой и сближением 
с НАТО и Евросоюзом, а сразу сделала ставку на Запад
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Как стало известно ”Ъ“, следственный депар-
тамент (СД) МВД РФ завершил расследование 
в отношении бывшего вице-президента по фи-
нансам группы «Сумма» Александра Кабанова, 
которое является частью «большого» уголов-
ного дела об организованном преступном со-
обществе (ОПС). Лидерами сообщества след-
ствие считает братьев Зиявудина и Магомеда 
Магомедовых. Господину Кабанову, которого 
следствие называет финансистом ОПС, поми-
мо участия в преступном сообществе инкри-
минируются также три эпизода мошенниче-
ства со средствами ФСК ЕЭС. Сам он вину не 
признает, утверждая, что в «Сумме» выполнял 
лишь свои прямые служебные обязанности.

Тот факт, что СД МВД завершил следственные 
действия по делу бывшего вице-президента «Сум-
мы», а в последнее время финансового директора 
ADG Group Александра Кабанова, 

”
Ъ“ подтвердили 

представители защиты. Обвиняемый и его адвока-
ты уже приступили к ознакомлению с материалами 
расследования. По данным 

”
Ъ“, фигурант обвиняет-

ся в трех эпизодах мошенничества, связанных с хи-
щением средств у ФСК ЕЭС (ч. 4. ст. 159 УК РФ). Кроме 

того, ему инкриминируют и участие в организован-
ном преступном сообществе (ст. 210 УК РФ). Сумма 
ущерба по делу составляет около 800 млн руб.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, Александр Кабанов с но-

ября 2008 года занимал пост вице-президента по 
финансам и экономике инвестиционной компа-
нии «Сумма Капитал», которая, в свою очередь, яв-
лялась управляющей компанией «Суммы». Госпо-
дин Кабанов отвечал в ней за проведение финансо-
во-экономической политики, организацию бюджет-
ного процесса, формирование финансовой и управ-
ленческой отчетности и т. п. Совладельцем и пред-
седателем совета директоров фирмы был Зияву-
дин Магомедов, которого вместе с его братом Ма-
гомедом следствие теперь считает организаторами 
ОПС. Участники сообщества, по материалам рассле-
дования, были причастны к многочисленным эпи-
зодам особо крупных хищений и растрат (ст. 210, 
ч. 4 ст. 159 и ч. 4 ст. 160 УК РФ). Согласно подсчетам 
следователей, ущерб от деятельности ОПС составля-
ет не менее 2,8 млрд руб. При этом господину Каба-
нову следствие отводит роль одного из основных ис-
полнителей преступных планов сообщества, а в су-
де представитель СД назвал его финансистом ОПС.

Стоит также отметить, что уголовное дело о хи-
щении средств у ФСК следователи возбудили 13 ию-
ня 2017 года. Долгое время расследование велось 
в отношении неустановленных лиц, и речь шла 
только о мошенничестве. Однако в феврале прош-
лого года в деле появился обвиняемый — бывший 
вице-президент «Суммы» Александр Кабанов, кото-
рого Тверской суд Москвы отправил в СИЗО. Отме-
тим, что господин Кабанов стал первым из бывших 
и действующих крупных управленцев холдинга, 
кто оказался под арестом. Напомним, что братьев 
Магомедовых взяли под стражу на месяц позже.

При этом в число предполагаемых участников 
ОПС господина Кабанова следствие включило фак-
тически последним — летом 2018 года. О новом об-
винении, предъявленном финансисту, следователь 
Николай Будило, который ведет дело «Суммы», со-
общил летом минувшего года в суде во время рас-
смотрения ходатайств о продлении сроков ареста 
основным фигурантам расследования.

Александр Кабанов вины по-прежнему не при-
знает. Он утверждает, что лишь выполнял в «Сумме» 
свои непосредственные служебные обязанности.

Владислав Трифонов

Из «Суммы» вычли дело бывшего вице-президента
Завершено расследование в отношении  предполагаемого финансиста  
преступного сообщества

В 2019 году у Москвы и Московской области 
может появиться своя Книга памяти репресси-
рованных в советское время. Первый том го-
товят участники проекта «Открытый список» 
совместно с Государственным архивом РФ 
(ГАРФ) и международным обществом «Мемо-
риал». Пока что в столице есть отдельные спи-
ски расстрелянных на Бутовском полигоне 
и в других местах.

К концу следующего года команда «Открытого 
списка» (проект благотворительного фонда «Протя-
ни руку») рассчитывает подготовить оригинал-ма-
кет первого тома Книги памяти Москвы и Москов-
ской области. «Пока что у нас больше всего инфор-
мации по 1933 году, поэтому начнем с этого года. 
В первом томе будет около 3 тыс. персоналий»,— 
пояснила 

”
Ъ“ координатор «Открытого списка» 

Екатерина Мишина. Это будет первое издание — 
до сих пор в столице нет полного списка репресси-
рованных.

Книги памяти жертв политических репрессий 
советского времени составляются в России и за ру-
бежом с конца прошлого века. «В некоторых реги-
онах до сих пор нет Книги памяти»,— пояснил 

”
Ъ“ 

сотрудник Центра документации Музея истории 
ГУЛАГа Александр Макеев. В Москве есть отдель-
ные списки расстрелянных на Бутовском полиго-
не, в Коммунарке, на Ваганьковском кладбище. Но 
никто не брался за исследование дел тех, кто был 
арестован, а потом отпущен или же сослан в лагеря.

«В 2012–2013 годах идея создания Книги памя-
ти репрессированных москвичей обсуждалась 
в МГУ с участием специалистов по теме советских 
репрессий профессоров Леонида Бородкина (осно-

воположник исторической информатики) и Алек-
сандра Ватлина (исследователь сталинизма). Одна-
ко было понятно, что для реализации инициативы 
нужна не только экспертиза, но и гораздо большие 
ресурсы»,— пояснила 

”
Ъ“ историк и первый руко-

водитель проекта «Открытый список» Людмила Ля-
гушкина. Осенью 2017 года «Открытый список» до-
говорился с директором ГАРФа Ларисой Роговой 
о предоставлении для копирования 100 тыс. дел 
репрессированных. Это дела по Москве и Москов-
ской области в ее границах 1930-х годов (тогда сю-
да входила часть Калужской, Тульской и Рязанской 
областей). Поддержку оказывают кафедра истори-
ческой информатики МГУ и Музей истории ГУЛА-
Га. «ГАРФу составление книги тоже необходимо. 
Электронная Книга памяти, которая будет выложе-
на в открытом доступе, поможет им самим в работе 
с запросами родственников и исследователей. Поэ-
тому 

”
Открытый список“ обещает передать все ма-

териалы архиву для публикации на сайте ГАРФа»,— 
поясняет госпожа Лягушкина.

В неделю участники проекта снимают копии 
с 100 дел. Сейчас у них есть копии 7,5 тыс. дел. «Это 
около 9 тыс. человек — в некоторых делах есть не-
сколько обвиняемых»,— говорит госпожа Миши-
на. Далее с документами работают волонтеры, рас-
шифровывая бумаги, зачастую рукописные, они со-
ставляют карточку на человека. Эти карточки сразу 
выкладываются в электронную Книгу памяти Мо-
сквы и Московской области на сайте «Открытый 
список». Сейчас там свыше 1 тыс. человек, аресто-
ванных с 1920 по 1942 год. «Часть дел на нереабили-
тированных еще закрыта и находится в ФСБ. Кроме 
того, действует 75-летнее ограничение на выдачу ма-

териалов: в этом году мы ждем, что для нас будут от-
крыты дела за 1943 год. Как видите, работа предсто-
ит на многие годы»,— поясняет госпожа Мишина.

«Десятки тысяч человек, чьи имена мы назовем, 
это выжившие после репрессий. У них больше род-
ственников, чем у тех, кто был расстрелян. И сей-
час их родные получат возможность узнать, что же 
на самом деле произошло с их близкими, в чем они 
обвинялись»,— рассказал 

”
Ъ“ координатор «Откры-

того списка», исследователь международного «Ме-
мориала» Сергей Бондаренко. Он поясняет, что лю-
ди считают ГАРФ закрытым учреждением, им в го-
лову не приходит обратиться туда с запросом. В он-
лайн-версию книги участники проекта намерены 
впоследствии добавлять отсканированные мате-
риалы дел, среди которых есть письма и дневни-
ки, чтобы родственники репрессированных могли 
с ними ознакомиться. «Эта работа уже вызвала ин-
терес людей к истории своей семьи. Работники ГАР-
Фа говорят, что с начала работы проекта у них уве-
личился поток запросов о репрессированных»,— 
добавляет господин Бондаренко.

Исследователи говорят, что в документах из ГАР-
Фа есть большой научный потенциал. «Книги па-
мяти позволяют составить социальный портрет ре-
прессированных, понять суть террора и его направ-
ленность»,— поясняет госпожа Лягушкина. Она от-
мечает, что именно из Москвы шли указания в ре-
гионы о проведении арестов, и полные данные 
о том, кто и в какие периоды был репрессирован 
в столице, продвинут науку в понимании этого 
процесса. «Кто именно в конечном итоге был аре-
стован, не знали даже в НКВД»,— говорит историк.

Анастасия Курилова

К столице возвращается память
Историки составляют первый том Книги жертв политических репрессий  
Москвы и Московской области

Штраф за неоплату парковки  
в Москве вырос c 2,5 тыс. до 5 тыс. 
руб. Ранее, в начале января, сто-
личные власти увеличили и та-
рифы на эвакуацию неправиль-
но припаркованных машин: для 
большинства автовладельцев по-
дорожание составило 200 руб.

С 9 января на московских ули-
цах снова начала действовать плат-
ная парковка, которая работала в бес-
платном режиме в течение новогод-
них праздников. Нарушителям те-
перь грозит штраф не 2,5 тыс. руб., как 
прежде, а 5 тыс. руб. Санкция предус-
мотрена новой редакцией КоАП Мо-
сквы, которую Мосгордума приняла 
в конце декабря. Де-юре закон всту-
пил в силу еще 7 января, но до сих пор 
не применялся.

Штраф 2,5 тыс. руб. был введен 
в 2012 году и с тех пор не увеличивал-
ся. Инициатор ужесточения наказа-
ния, глава комиссии Мосгордумы по 
законодательству Татьяна Портнова 
сочла действующую санкцию «не со-
ответствующей степени обществен-
ной опасности деяния и принципу 
экономической целесообразности». 
Напомним, с 15 декабря 2018 года 
в Москве ввели повышенные тарифы 
на парковку: в некоторых районах го-
рода (например, на Патриарших Пру-
дах или у «Москва-Сити») стоимость 
часа стоянки поднялась до 380 руб., 
в этих же местах была отменена бес-
платная парковка по воскресеньям. 
«После повышения стоимости появи-
лась возможность не оплачивать пар-
ковки, дешевле заплатить штраф»,— 
пояснял депутат Мосгордумы, прези-
дент Московской торгово-промыш-
ленной палаты Владимир Платонов.

Более 90% автомобилистов в Мо-
скве оплачивают парковку вовремя, 
отметил депутат Мосгордумы Алек-
сандр Семенников, ужесточенная 
санкция коснется лишь небольшо-
го числа нарушителей. 50-процент-
ная скидка на парковочный штраф, 
напомним, не распространяется: это 
связано с тем, что дисконт касается 
исключительно норм КоАП России, 

а изменения были внесены в закон 
Москвы. Срок дисконта, кстати, от-
ныне можно восстановить (если гра-
жданин не успел им воспользовать-
ся из-за неторопливой работы почты) 
по ходатайству, направленному в суд 
или ГИБДД,— изменения в КоАП РФ, 
о которых 

”
Ъ“ неоднократно расска-

зывал, вступили в силу 7 января.
23 декабря 2018 года движение 

автомобилистов «Синие ведерки» 
провело в Москве митинг против по-
вышения цен на парковку и ужесто-
чения санкций. Акция протеста со-
брала несколько сотен человек, что 
разочаровало организаторов. «Как 
ни странно, я поддерживаю увели-
чение штрафа,— написал по итогам 
в Facebook координатор 

”
Синих ве-

дерок“ Петр Шкуматов.— До 
”
диван-

ных“ активистов и молчащей мас-
сы так будет лучше доходить, ког-
да штрафы засыпят почтовые ящи-
ки, а судебные приставы придут ото-
брать за долги телевизор».

Одновременно с новым штрафом 
за неоплату парковки столичные 
власти увеличили и тарифы на эва-
куацию неправильно припаркован-
ных автомобилей. Здесь цены не ме-
нялись с 2013 года. «За пять лет рабо-
ты службы эвакуации увеличились 
затраты на топливо, заработную пла-
ту водителей и техников, затраты на 
ремонт и обслуживание эвакуаторов, 
в связи с этим возникла необходи-
мость пересмотреть и скорректиро-
вать тарифы»,— пояснили в ГКУ «Ад-
министратор московского парковоч-
ного пространства». Новые расценки, 
согласно приказу департамента тран-
спорта, действуют с 1 января. В сред-
нем подорожание составило 4%. Для 
владельцев легковых автомобилей 
мощностью до 80 л. с. цена переме-
щения выросла с 3 тыс. до 3,2 тыс. 
руб., мощностью 80–250 л. с.— с 5 тыс. 
до 5,2 тыс. руб., мощностью свы-
ше 250 л. с.— с 7 тыс. до 7,4 тыс. руб. 
Для грузовых и негабаритных транс-
портных средств цена выросла с 27–
33 тыс. до 49,2 тыс. руб.

Иван Буранов

Стоять бояться
В столице подняли штраф за неоплату 
парковки и увеличили тарифы 
на эвакуацию

Более 50 тыс. человек подпи-
сали петицию с требованием 
расселить десятиэтажный дом 
в Магнитогорске, где в резуль-
тате взрыва и обрушения подъе-
зда погибли 39 человек. Жители 
уцелевших подъездов жалуются 
на трещины в стенах. Городские 
власти, ссылаясь на результаты 
обследования дома, настаивают, 
что проживание в нем безопас-
но. Сейчас решено снести два 
подъезда из двенадцати, разде-
лив дом на две отдельные части. 
Между тем точная причина взры-
ва пока не названа.

Уже более 50 тыс. человек подпи-
сали петицию жителя Магнитогорс-
ка Алексея Соколова, потребовавше-
го расселить десятиэтажный панель-
ный дом №164 на улице Карла Мар-
кса, где 31 декабря 2018 года в ре-
зультате взрыва обрушился подъ-
езд. Автор адресованного губерна-
тору Челябинской области Борису 
Дубровскому и мэру Магнитогорска 
Сергею Бердникову обращения пи-
шет, что люди боятся возвращаться 
в уцелевшие квартиры, в том числе 
из-за трещин на стыках плит и «сле-
дов деформации балконов», появив-
шихся после взрыва в других подъе-
здах. «Те, кто пробовал вернуться до-
мой, не могут находиться длитель-
ное время в своих квартирах, где 
испытали такие страшные минуты 
своей жизни. Вероятно, уже никто 
и никогда не сможет спокойно спать 
в оставшихся квартирах, где в непо-
средственной близости погибли под 
завалами на морозе в мучениях де-
сятки человек, для многих близко 
знакомых»,— также говорится в об-
ращении.

Между тем пресс-служба мэрии 
сообщила, что «на протяжении не-
скольких дней специалисты проект-
ной организации обследовали квар-
тиры с установкой необходимого 
оборудования. Результаты этой ра-
боты показали, что образовавшиеся 
трещины не имеют динамики, про-

живание является безопасным». Ра-
нее было принято решение о том, 
что в пострадавшем 12-подъездном 
доме будут снесены остатки седьмо-
го и восьмого подъездов, на время 
работ отселят жителей пятого и ше-
стого подъездов. Пресс-секретарь 
главы региона Дмитрий Федечкин 
сообщил, что после завершения ра-
бот планируется провести еще одну 
экспертизу и только после этого бу-

дет принято окончательное реше-
ние о судьбе дома. При этом в состав 
специальной комиссии войдут пред-
ставители жильцов. 

Тем временем, по данным пресс-
службы главы региона, на 8 января 
фактические выплаты пострадав-
шим и членам семей погибших со-
ставили 44,7 млн руб. из областного 
бюджета и 29,9 млн — из федераль-
ного. Компенсации получили око-
ло 330 человек. По распоряжению 
премьер-министра России Дмит-
рия Медведева из резервного фонда 
правительства РФ на единовремен-
ные выплаты выделено 65 млн руб. 
Объем региональных выплат соста-

вит 93 млн руб. Еще 100 млн руб. 
в помощь пострадавшим направи-
ло градообразующее предприятие 
ПАО «Магнитогорский металлурги-
ческий комбинат». Кроме того, более 
23 млн руб. поступило на специаль-
ный благотворительный счет. 

8 января в Кафедральном соборе 
Вознесения Господня в Магнитогор-
ске прошла панихида по погибшим, 
прощание с которыми завершилось 
накануне. Власти региона планиру-
ют установить на месте трагедии по-
стоянный мемориал. 

В Магнитогорске продолжает дей-
ствовать режим чрезвычайной ситу-
ации городского уровня, региональ-
ный был отменен после заверше-
ния поисково-спасательной опера-
ции, в результате которой из-под об-
ломков были извлечены 39 погиб-
ших. Шесть человек, в том числе дво-
их детей, удалось спасти. В больни-
цах Магнитогорска сейчас остаются 
четыре человека, включая 13-летне-
го подростка. В Челябинской област-
ной больнице в стабильно тяжелом 
состоянии находится гражданин 
Таджикистана, у которого при взры-
ве погибли жена и трое детей.

Точную причину взрыва след-
ственные органы пока не называ-
ют. Уголовное дело расследуется по 
ч. 3 ст. 109 УК РФ (причинение смер-
ти по неосторожности двум или бо-
лее лицам). Приоритетной версией 
следственное управление СКР по Че-
лябинской области назвало взрыв 
бытового газа. Тем временем ряд ре-
гиональных интернет-ресурсов, ссы-
лаясь на источники, сообщали, что 
рассматривается и версия теракта. 
Эти сообщения правоохранители не 
комментировали, но официальный 
представитель СКР Светлана Петрен-
ко сообщала, что на изъятых с зава-
лов фрагментах не обнаружено сле-
дов взрывчатых веществ или их ком-
понентов, а «следователи продолжа-
ют отрабатывать все версии проис-
шедшего взрыва».

Юлия Гарипова, Челябинск

Месту взрыва не будет сноса
В дом, где обрушился подъезд, жильцы боятся возвращаться, 
а  власти считают его безопасным

Следственный комитет России, 
предъявив обвинение бывшему 
первому вице-премьеру и минист-
ру финансов Московской области 
Алексею Кузнецову, выданному из 
Франции, тут же объявил о завер-
шении расследования, чтобы фи-
гурант и его защита успели ознако-
миться с материалами. Адвокаты 
господина Кузнецова рассчиты-
вают, что часть обвинений с него 
будет снята в связи с истечением 
срока давности, а учитывая время, 
отбытое в ожидании экстрадиции 
за границей, даже в случае обви-
нительного приговора он довольно 
скоро вернется на свободу.

Следователь Главного управления 
по расследованию особо важных дел 
СКР предъявил господину Кузнецо-
ву обвинение в организации и совер-
шении преступлений, предусмотрен-
ных ч. 4 ст. 159, ч. 4 ст. 160 и ст. 174.1 УК 
РФ (мошенничество и растрата в осо-
бо крупном размере, а также отмыва-
ние (легализация) похищенного).

По данным следствия, участники 
организованной группы под руковод-
ством Алексея Кузнецова и первого за-
местителя министра финансов Подмо-
сковья Валерия Носова (уже отбывает 
наказание) приобрели путем обмана 
и злоупотребления доверием у муни-
ципальных предприятий Московской 
области, оказывающих услуги в сфере 
ЖКХ, права требования их задолжен-
ности, а затем похитили полученные 
суммы. Также сообщники, по материа-
лам дела, совершили хищение средств 
в результате махинаций с акциями 
компании «Росвеб», принадлежащи-
ми ОАО «Мособлтрастинвест», и де-
нег, вырученных от реализации тре-
тьей серии облигаций ОАО «Москов-
ское областное ипотечное агентство». 
Общий ущерб от действий экс-чинов-
ника, по подсчетам следствия, превы-
сил 14 млрд руб., но ему пока вменили 
в вину лишь часть преступлений.

При этом, полагают участники рас-
следования, похищенные средства 
через кипрские офшоры были выве-
дены за границу и использованы для 
приобретения недвижимости в не-
скольких странах, а также предметов 
искусства.

Часть имущества удалось найти. 
По требованию Генпрокуратуры был 
наложен арест на принадлежащие го-
сподину Кузнецову и его бывшей су-

пруге Жанне Булах квартиру с мебе-
лью и предметами искусства в Пари-
же, а также виллу в Сен-Тропе и от-
ели «Кристалл» и «Пралонг» в Курше-
веле. По предварительной оценке, 
стоимость этого имущества составля-
ет €120 млн. Несмотря на то что фор-
мальными собственниками этих объ-
ектов недвижимости являются фран-
цузские юридические лица, как отме-
тили в Генпрокуратуре, суд принял во 
внимание доводы российской сторо-
ны о том, что они приобретались на 
средства, полученные в результате 
преступной деятельности в России.

Кроме того, при задержании госпо-
дина Кузнецова в 2013 году во Фран-
ции полиция изъяла у него крупную 
сумму наличными в евро. В России 
же изъяли 1357 предметов искусства, 
мебели и интерьера, которые госпо-
жа Булах пыталась вывезти в контей-
нерах в Финляндию. Предполагается, 
что все это будет реализовано с аукци-
онов и использовано для компенса-
ции ущерба Московской области.

При этом защита господина Куз-
нецова рассчитывает, что суд, рассма-
тривая по существу его уголовное де-
ло, прекратит производство по ча-
сти вменяемых эпизодов. Преступ-
ления были совершены в 2005–2008 
годах, и по ним вышел десятилетний 
срок давности. Однако в СКР считают, 
что его исчисление приостанавлива-
лось в связи с розыском обвиняемо-
го. Кроме того, при вынесении приго-
вора суд должен учесть, что в ожида-
нии экстрадиции господин Кузнецов 
с июля 2013 года по апрель 2017 года 
находился во французской тюрьме, 
а затем, до своей выдачи 3 января,— 
под домашним арестом. Если это вре-
мя, а в России месяц СИЗО идет за пол-
тора месяца содержания в колонии 
общего режима, вычтут из приговора, 
даже при получении максимального 
срока в десять лет Алексею Кузнецову 
останется отсидеть менее половины.

Пока же правоохранители выну-
ждены спешить. В соответствии с УПК 
после своей экстрадиции господин 
Кузнецов может находиться под стра-
жей всего полгода. За это время они 
должны завершить с ним все следст-
венные действия, ознакомить обви-
няемого и его защиту с материалами 
расследования, а само уголовное дело 
передать в суд.

Николай Сергеев

Половину возможного 
срока экс-министр 
отсидел во Франции
Завершено расследование дела  
Алексея Кузнецова

Дом, в котором произо-
шел взрыв, предполага-
ется разделить на две ча-
сти, убрав два внутрен-
них подъезда 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА



Протест отказывается 
быть организованным
Правительство Франции ужесточит наказание  
за участие в несанкционированных акциях

Во Франции продолжаются  
акции протеста «желтых жиле-
тов»: на «восьмой акт» 5  января 
на улицы вышло 50 тыс. чело-
век, в эту субботу демонстра-
ции продолжатся. В обществе 
заметна усталость от стихийно-
го движения, которое уже тре-
тий месяц расшатывает государ-
ственные  институты, а премьер 
страны Эдуар Филипп уже за-
явил о не обходимости ужесто-
чить меры против участников 
не согласованных с властями ак-
ций. Правительство и протесту-
ющие повышают ставки перед 
намеченными на 15 января обще-
национальными консультация-
ми, считает корреспондент ”Ъ“ 
во Франции  Алексей Тарханов.

Париж намерен ужесточить нака-
зание за участие в несанкциониро-
ванных демонстрациях. Об этом зая-
вил премьер-министр Франции Эду-
ар Филипп, выступивший на этой не-
деле с осуждением актов насилия. Он 
пообещал, что в эту субботу на борь-
бу с беспорядками будут мобилизо-
ваны максимальные полицейские 
силы в 80 тыс. человек с техникой 
и бронемашинами. «Правительство 
выступает за то, чтобы наше законо-
дательство было доработано, чтобы 
был принят новый закон, который 
позволит наказывать тех, кто не хо-
чет соблюдать обязанность об изве-
щении (о подготовке акции проте-
ста.— 

”
Ъ“), тех, кто будет участвовать 

в незаявленных манифестациях, тех, 
кто приходит на них, скрывая ли-
цо»,— заявил премьер. «Необходимо 
защищать свободу проведения мани-
фестаций во Франции и необходимо 
наказывать тех, кто хочет подорвать 
это право»,— предупредил он. 

Ясно, что эта речь была адресова-
на не только хулиганам, которых не 
так-то легко испугать. В первую оче-
редь это было послание тем, кто об-
виняет власти в нерешительности. 
Известный журналист Филип Тессон 
в своей колонке в Le Point уже упрек-
нул Эмманюэля Макрона в том, что 
он позволяет анархии охватить стра-
ну: «Президент обладает властью, 
чтобы навести порядок... Отныне 
это необходимо в интересах респу-
блики и демократии. Напомним 
тем, кто об этом забыл, что это его 
обязанность и его право». Новогод-
нее выступление президента Эмма-
нюэля Макрона, в котором он пообе-
щал проявить твердость, не успокои-
ло страсти в обществе. Среди проче-
го президент пообещал также начать 
со следующей недели «общенаци-
ональные консультации» по вопро-
сам, связанным с экологией, налога-
ми, демократической системой и ре-
формой госаппарата. «Жилетам» так-
же предложено вступить в диалог — 
но организовать его будет непросто. 

Почти два месяца спустя после 
начала акций протестов «желтых 
жилетов» десятки тысяч их участ-
ников продолжают каждую суббо-
ту выходить на улицы французских 
городов. В минувшую субботу «вось-
мой акт» демонстраций «желтых жи-
летов» начался хорошо, а закончил-
ся как обычно — драками с полици-
ей и погромом в Париже. Большой 

новостью, преподнесенной как шаг 
к взаимопониманию, было то, что 
маршрут шествия, хоть и с опозда-
нием, был доведен до сведения по-
лиции. Но в итоге, пока полиция ох-
раняла маршрут шествия «желтых 
жилетов» от парижской мэрии до 
Национального собрания, другие 
«жилеты» митинговали на площа-
дях у оперы и биржи, а также на Ели-
сейских Полях. 

Выступая за свободу демонстра-
ций, «жилеты» снова продемонстри-
ровали полное неумение их прово-
дить. Они не могут организоваться, 
выбрать цель и, уложившись в заяв-
ленное время, пройти по выбран-
ному маршруту, как это предпола-
гает закон. Добравшись 5 января 
до Бурбонского дворца, где заседа-
ет Национальное собрание, «жел-
тые жилеты» совершенно не зна-
ли, что делать дальше: к парламен-
ту их не пропустили полицейские, 
поскольку главные правительствен-
ные учреждения в дни демонстра-
ций защищены от толпы, да и депу-
татов там в субботу не было. В ито-
ге начались стычки у Музея Орсе, де-
монстранты подожгли пришварто-
ванный у набережной плавучий ре-
сторан и рассеялись вдоль бульвара 
Сен-Жермен, круша и ломая все, что 
попадалось под руку. 

Все телеканалы обошла сцена 
схватки на мосту у Музея Орсе. Ат-
летического вида человек, одетый 
в черное, встал в боевую стойку 
и начал осыпать ударами полицей-
ских, преграждавших путь толпе. 
Драчуна опознали — им оказался 
профессиональный боксер Кристоф 
Деттанже, 37-летний чемпион Фран-
ции в полутяжелом весе в 2007–
2008 годах. Его нашли и задержали, 
теперь ему грозит тюрьма, но в со-
цсетях из него уже сделали символ 
сопротивления. Был брошен клич, 
и ко вчерашнему дню сумма пожер-

твований, из которых предполага-
лось оплатить залог и услуги адвока-
тов, превысила €118 тыс., после че-
го сбор на онлайн-платформе было 
решено прекратить. Профсоюз по-
лицейских возмутился, ведь день-
ги были собраны для преступника, 
совершившего нападение на защит-
ников правопорядка.

Другое знаковое происшествие 
субботы — погром в Министерстве 
по связям с парламентом, где нахо-
дится кабинет пресс-секретаря пра-
вительства Бенжамена Гриво. Нака-
нуне тот говорил, что участники ак-
ций, игнорирующие жесты доброй 
воли со стороны президента, «прев-
ратились, по сути, в мятежников, ко-
торые хотят восстания и свержения 
правительства». В ответ демонстран-
ты высадили ворота с помощью уг-
нанного на стройке погрузчика 
и ворвались во двор министерства. 
Как издевательски прокомментиро-
вал это происшествие Луи Альо, за-
меститель лидера правопопулистов 
Марин Ле Пен, нападавшие «приня-
ли слова Гриво слишком буквально». 

Пока «жилеты», в том числе один 
из их самоназначенных руководи-
телей Максим Николь, угрожают 
едва ли не вооруженным восстани-
ем народа, другие недовольны тем, 
что «власть уступает погромщикам». 
Параллельно сетевой организации 
«желтых жилетов» появились сооб-
щества так называемых «красных 
шарфов», которые намерены 27 ян-
варя выйти на свой марш — в под-
держку правительства и порядка, 
что, похоже, пугает наблюдателей 
не меньше, чем «желтые» субботние 
погромы. 

Правительство находится в пара-
доксальной ситуации: чтобы заклю-
чить мир, нужно сначала выявить 
противника и усадить его за стол пе-
реговоров. Мешает этому одно: «жи-
леты» не спешат организоваться 

и выдвинуть своих вожаков. Поэто-
му решено пойти по пути инициа-
тивного формирования хоть какой-
то структуры переговорщиков. Пра-
вительство запускает сетевую плат-
форму для высказывания предло-
жений, чтобы на их основе отобрать 
путем жребия по 100–200 человек 
для четырех «национальных мас-
терских», которые будут искать пу-
ти к национальному согласию. Не-
что вроде совещательного альтерна-
тивного парламента. Правда, среди 
предложений, которые собираются 
с середины сентября через мэрии, 
уже обнаружились такие, с которы-
ми едва ли может согласиться пра-
вительство. Сплоченно выступают 
правые, в том числе с требованием 
отменить закон о гомосексуальных 
браках, принятый при президенте 
Франсуа Олланде. 

К тому же никто не может по-
ручиться, что «жилеты» согласятся 
считать избранных в «националь-
ные мастерские» своими предста-
вителями. В Марселе «желтые жи-
леты», собравшиеся в редакции га-
зеты La Provence, чтобы выработать 
общую позицию, так и не смогли до-
говориться между собой. Более то-
го, здание, где заседал созданный 
ими комитет «Желтые жилеты, дви-
жение», было немедленно осаждено 
другими представителями того же 
самого движения. «Жилеты» осыпа-
ли друг друга оскорблениями, и по-
лиции пришлось разводить союзни-
ков, пока дело не дошло до рукопаш-
ной. А в Сент-Этьене «желтые жиле-
ты» с одного перекрестка напали на 
«желтых жилетов» с другого пере-
крестка, подожгли их палатку и уг-
рожали сжечь ее обитателей. Как пи-
шут в своих комментариях читате-
ли, «стоит одним из них победить — 
и завтра светло-желтые жилеты бу-
дут драться с темно-желтыми или 
желто-зелеными».

Вот уже третий месяц властям Франции не удается поставить на колени  
участников акций протеста. В субботу ожидается «девятый акт» их жесткого противостояния  
на улицах французских городов   ФОТО REUTERS

США успокаивают союзников
Вашингтон обещает ближневосточным партнерам продолжить борьбу с терроризмом

Вчера госсекретарь США Майк Помпео 
начал турне по странам Ближнего Вос-
тока. Цель — продемонстрировать араб-
ским партнерам, что Вашингтон наме-
рен сохранить свое влияние в регионе 
и продолжит защищать их, несмотря 
на решение президента Дональда Трам-
па вывести американские войска из Си-
рии. Об этом же говорил и советник пре-
зидента США Джон Болтон в ходе визита 
в Турцию и Израиль. Однако заявления 
высокопоставленных американских чи-
новников вместо того, чтобы внести в яс-
ность в планы США, вызвали еще больше 
вопросов. Особенно в Анкаре, на тесное 
партнерство с которой Вашингтон сделал 
ставку в планах вывода войск из Сирии. 

Сразу же после визита Джона Болтона 
в Турцию и Израиль, Майк Помпео отпра-
вился в восьмидневное турне по арабским 
странам. Начал он вчера с Иордании. В его 
планах также посещение Египта, Бахрей-
на, ОАЭ, Катара, Саудовской Аравии, Омана 
и Кувейта. Возможно, побывает он и в Ира-
ке, но о визите в эту страну государственные 
деятели, как правило, по соображениям без-
опасности заранее не сообщают.

Накануне поездки госсекретарь подроб-
но рассказал о целях ближневосточного 
турне в интервью телеканалу CNBC, а затем 
продолжил обсуждение темы с журналиста-
ми в самолете. Основной посыл заявлений 

Майка Помпео: США по-прежнему привер-
жены своим обязательствам по борьбе с тер-
рористической группировкой «Исламское 
государство» (ИГ, запрещена в РФ) и c Ира-
ном. «Было много шума вокруг вывода на-
ших войск из Сирии. Мы хотим убедиться, 
что они (арабские страны.— 

”
Ъ“) поняли, 

что это означает. Наши обязательства, каса-
ющиеся разгрома ИГ, или халифата, в гло-
бальном масштабе, не меняются. Нет изме-
нений в нашей антииранской стратегии»,— 
сказал он в интервью CNBC.

Более того, по словам господина Помпео, 
одной из целей его поездки является продол-
жение работы над созданием антииранской 
коалиции, которая будет включать страны 
Персидского залива, азиатские и европей-
ский страны, а также Израиль. Эти же мысли 
госсекретарь повторил уже в ходе перегово-
ров в Аммане. Ранее о противостоянии иран-
ской угрозе говорил и Джон Болтон. 

На эти заявления откликнулся в своем 
Twitter глава МИД Ирана Мохаммад Джавад 
Зариф. «США заменяют реальную внешнюю 
политику по отношению к Ирану одержи-
мостью и фобией»,— написал он. Впрочем, 
эту фобию разделяет по крайней мере часть 
американских партнеров в регионе, прежде 
всего Саудовская Аравия и Израиль. Другие 
предпочли бы возобновление нормального 
диалога между Вашингтоном и Тегераном, 
а также Вашингтоном и Дамаском. 

Примечательно, что с визитом Майка 
Помпео в регион может совпасть обсужде-
ние о возвращении Сирии членства в Лиге 
арабских государств. И для собеседников го-
сподина Помпео и господина Болтона важ-
но понять, как видят США будущее Сирии 
и свою роль в нем. Пока вопросов больше, 
чем ответов. Прежде всего они касаются так-
тики вывода американских войск из Сирии 
и как США собираются после этого защи-
щать своих союзников.

В самолете по дороге в Амман госсекре-
тарь не стал отвечать на вопрос, начался ли 
вывод военных и дипперсонала из Сирии 
и сколько времени займет этот процесс. Бо-
лее откровенен в своих заявлениях был Джон 
Болтон. Так, он заявил журналистам, что гра-
фик вывода американских войск из Сирии 
зависит от реализации нескольких условий. 
«Это надо сделать таким образом, чтобы была 
уверенность в поражении ИГ и невозможно-
сти возрождения этой угрозы по отношению 
к нам. Надо обеспечить защиту Израиля и на-
ших друзей в регионе, а также позаботиться 
о тех, кто сражался с нами против ИГ и дру-
гих террористических группировок»,— ска-
зал он в ходе визита в Израиль, который посе-
тил до Турции. Но если его собеседников в Ие-
русалиме эти слова полностью удовлетвори-
ли, в Анкаре — вызвали возмущение. 

Напомним, что Турция намерена начать 
операцию на севере Сирии в районе Ман-

биджа, а также на восточном берегу реки 
Евфрат против курдских сил, которые Ан-
кара обвиняет в связях с причисляемой ею 
к террористам Рабочей партией Курдиста-
на. До сих пор курды находились под покро-
вительством США и вместе с ними воевали 
с ИГ. Теперь же они опасаются за свою судь-
бу и пытаются договориться о защите с Да-
маском и Россией. Вчера стало известно, что 
российская военная полиция начала патру-
лировать территорию в районе Манбиджа. 
Вашингтон надеется оставить курдов в сво-
ей зоне влияния. Однако это сложно сде-
лать, не поругавшись с Анкарой, которая 
уже видит, как после ухода США из Сирии 
сможет реализовать свои планы на севере 
этой страны. 

«Президент Трамп принял правильное 
решение о выходе из Сирии. Вывод амери-
канских войск, однако, должен быть тща-
тельно спланирован и проведен в условиях 
сотрудничества с надежными партнерами, 
чтобы обеспечить интересы США, мирово-
го сообщества и сирийского народа. Тур-
ция, обладающая второй по величине ре-
гулярной армией среди членов НАТО, явля-
ется единственной страной, способной вы-
полнить эту задачу»,— говорится в статье 
президента Турции Реджепа Тайипа Эрдо-
гана, опубликованной в понедельник The 
New York Times. И хотя в своей публикации 
турецкий лидер делает шаг навстречу США, 

обещая не трогать тех курдов, кто докажет, 
что не связан с «террористами», на внутрен-
нюю аудиторию он делает более жесткие за-
явления. По словам господина Эрдогана, за-
явления Джона Болтона, в которых ставят-
ся условия Турции, являются неприемле-
мыми и глубоко ошибочными. Президент 
подчеркнул, что может начать операцию 
на севере Сирии против курдских форми-
рований в любой момент. А его официаль-
ный представитель Ибрахим Калын пояс-
нил, что Анкара готова уведомить Вашин-
гтон о начале операции и координировать 
с ним свои действия, но разрешение про-
водить или нет операцию ни у кого просить 
не будет. Президент Турции не стал прини-
мать американскую делегацию. Перегово-
ры с турецкой стороны возглавил Ибрахим 
Калын, а планируемая по их завершении 
пресс-конференция была отменена. Види-
мо, в Анкаре опасались повторения заявле-
ний Джона Болтона, сделанных в Иерусали-
ме. В итоге последнее слово осталось за ту-
рецкой стороной. В Анкаре рассчитывают, 
что ни американское вооружение, ни аме-
риканские военные базы в Сирии не оста-
нутся в руках курдов, заявил Ибрахим Ка-
лын журналистам. Публично США это ни-
когда не обещали. Вопрос в том, что теперь 
услышат от Майка Помпео в других регио-
нальных столицах.

Марианна Беленькая
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мировая политика
Бразилия включила 
правый поворот
Жаир Болсонару провозгласил свободу 
от социализма и политкорректности

В Бразилии вступил в должность 
38-й президент страны Жаир Бол-
сонару, правление которого сулит 
резкую смену курса крупнейше-
го государства Латинской Амери-
ки и союзника Москвы в БРИКС. 
Праворадикальный политик уже 
подверг резкой критике  военные 
маневры России и Венесуэлы 
и допустил возможность обо-
ронного сотрудничества с США. 
Правление президента Болсо-
нару, повторяющего многие ша-
ги Дональда Трампа, начинает 
новый медовый месяц в отноше-
ниях Бразилии с США. Посетив-
ший церемонию инаугурации гос-
секретарь Майк Помпео призвал 
к совместной борьбе с главными 
союзниками России в регионе — 
Венесуэлой, Никарагуа и Кубой.

Вступивший 1 января в долж-
ность 38-й президент Бразилии тор-
жественно провозгласил, что наци-
ональный флаг «больше никогда не 
будет красным, если только не по-
требуется пролить кровь за то, чтобы 
он остался зелено-желтым».

«Сегодня тот день, когда народ на-
чал освобождаться от социализма, от 
извращенных ценностей, чрезмер-
ного присутствия государства и по-
литкорректности»,— заявил Жаир 
Болсонару под одобрительные воз-
гласы толпы.

«Я прошу всех конгрессменов по-
мочь мне спасти Бразилию от корруп-
ции, криминалитета и идеологическо-
го подчинения»,— призвал Жаир Бол-
сонару своих оппонентов объединить-
ся для реализации новой правоконсер-
вативной стратегии развития страны, 
которая, по его славам, будет опирать-
ся на «иудеохристианские традиции».

Среди 22 членов нового кабинета 
7 отставных военных. Такого не бы-
ло даже в период военной диктатуры 
(1964–1985 годы). Финансовый блок 
правительства возглавляет новый 
министр экономики Пауло Гедес, 
выпускник Чикагского университе-
та, ученик Милтона Фридмана, про-
фессор Университета Чили в период 
военной диктатуры Пиночета, бан-
кир, мультимиллионер. Возглавляе-
мое им министерство образовано из 
трех министерств — финансов, пла-
нирования и бюджета, промышлен-
ности и внешней торговли.

Уже на этой неделе кабинет мини-
стров Бразилии будет обсуждать два 
пункта из экономической програм-
мы Гедеса — планы пенсионной ре-
формы и масштабной приватиза-
ции (из которой по политическим 
соображениям планируется макси-
мально исключить Китай).

Несмотря на прозвучавший в день 
инаугурации призыв к единству, 
представители Партии трудящихся, 
находившейся у власти в Бразилии 
с 2003 по 2016 год, церемонию вступ-
ления в должность Жаира Болсонару 
демонстративно проигнорировали.

Весьма символичным был и спи-
сок прибывших на церемонию ина-
угурации иностранных гостей и тех, 
кому в поездке на церемонию было 
отказано.

Так, аппарат президента Болсона-
ру отозвал ранее разосланные МИД 
Бразилии приглашения лидерам Ве-
несуэлы, Никарагуа и Кубы — новый 
глава государства считает их «дикта-
турами». Представлявший на цере-
монии Соединенные Штаты госсе-

кретарь Майк Помпео в ходе встречи 
с новым главой МИД Бразилии Эр-
несту Араужу призвал к совместной 
борьбе со странами, не разделяющи-
ми демократические ценности. Сре-
ди них господин Помпео назвал Ве-
несуэлу, Кубу и Никарагуа.

«У нас есть возможность порабо-
тать плечом к плечу против автори-
тарных режимов»,— заявил госпо-
дин Помпео после встречи со своим 
бразильским коллегой.

Что касается самого президента 
Трампа, который во многом стал для 
Жаира Болсонара образцом нацио-
нального лидера, то он уже поздра-
вил бразильского лидера с «блестя-
щей инаугурационной речью» и по-
лучил ответную благодарность.

Помимо США ключевым союзни-
ком Бразилии в период правления Жа-
ира Болсонару станет Израиль. Одним 
из иностранных лидеров, посетивших 
церемонию в Бразилиа, стал израиль-
ский премьер Биньямин Нетаньяху. 
В ходе своей предвыборной кампа-
нии Жаир Болсонару пообещал после-
довать примеру президента Трампа 
и перенести посольство своей страны 
в Израиле из Тель-Авива в Иерусалим.

Уже во время личной встречи с Би-
ньямином Нетаньяху президент Болсо-
нару заверил, что перенос бразильско-
го посольства лишь вопрос времени.

Россию на церемонии инаугура-
ции представлял председатель Госду-
мы РФ Вячеслав Володин, передавший 
новому бразильскому лидеру поздрав-
ление от российского президента Вла-
димира Путина. Впрочем, несмотря 
на соблюдение дипломатического 
этикета, отношения России и Брази-
лии — двух из пяти ведущих эконо-
мик незападного мира и союзников 
по БРИКС — ждут непростые времена.

В своем первом телеинтервью, ко-
торое господин Болсонару дал теле-
каналу SBT, он выразил обеспокоен-
ность в связи с недавними военными 
учениями России в Венесуэле. «Россия 
провела маневры в Венесуэле. Мы зна-
ем намерения правительства Мадуро, 
диктатуры Мадуро, и Бразилия долж-
на беспокоиться об этом»,— заявил он.

Напомним, что в декабре прош-
лого года два российских стратеги-
ческих ракетоносца Ту-160, а также 
тяжелый военно-транспортный са-
молет Ан-124 «Руслан» и дальнемаги-
стральный самолет Ил-62 ВКС РФ по-
сетили Венесуэлу.

Новый бразильский лидер факти-
чески повторил главные тезисы гос-
секретаря Помпео, который ранее 
оценил российско-венесуэльские 
учения так: «Два коррумпирован-
ных правительства транжирят обще-
ственные средства и подавляют сво-
боду, пока их население страдает».

Новой интригой после вступления 
в должность президента Болсонару 
становится вопрос об оборонном со-
трудничестве с США и перспективах 
создания на территории страны аме-
риканской военной базы. В интервью 
телеканалу SBT новый глава государ-
ства не исключил возможности раз-
мещения на территории Бразилии 
военной базы США (эту идею уже под-
держал госсекретарь Помпео). «В зави-
симости от того, что произойдет в ми-
ре, возможно, придется обсудить этот 
вопрос в будущем»,— многозначи-
тельно заметил господин Болсонару.

Алексей Алексеев,  
Сергей Строкань
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20204,04 (+165,07)
РТС 1122,90 (+4,87)
FTSE 100 6861,6 (+50,72)

DAX 30 10803,98 (+56,17)
DJIA* 23698,59 (+167,24)
NASDAQ Composite* 6856,04 (+32,57)

*На 20:05.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.01.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.12.18–9.01.19
Австралийский доллар 48,9351
Английский фунт 88,2832
Белорусский рубль** 32,0732
Датская крона* 10,6459

Доллар США 69,4706
Евро 79,4605
Индийская рупия*** 99,3395
Казахский тенге*** 18,0570

Канадский доллар 50,9614
Китайский юань* 10,0997
Норвежская крона* 79,7394
СДР 96,6190

Сингапурский доллар 50,8383
Новая турецкая лира 13,1760
Украинская гривна* 25,0706
Шведская крона* 77,4883

Швейцарский франк 70,5787
Японская иена*** 62,9976
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На новогодних каникулах сенатор 
Андрей Климов выступил с заявле-
нием об угрозе отечественному кино 
со стороны Голливуда. По данным се-
натора, доля иностранных фильмов 
в российском кинопрокате превыша-
ет 80% и «с точки зрения продвиже-
ния национального кинематографа» 
Россия уступает «таким европейским 
странам, как Великобритания (64%) 
и Франция (58%), азиатским Японии 
(34%) и КНР (41%), не говоря уже о ро-
дине Голливуда, где американское 
кино не оставляет место в широком 
прокате практически никому друго-
му» (цитата по «РИА Новости»).

Особенно смело это заявление 
смотрится на фоне афиш кинотеа-
тров, в которых в новогодние празд-
ники отечественные «Т-34», «Поли-
цейский с Рублевки», «Три богатыря 
и наследница престола», «Елки по-
следние» и «Снежная королева: За-
зеркалье» соревновались, по сути, 

с единственной голливудской пре-
мьерой «Мэри Поппинс возвращает-
ся». Но даже если брать данные по ки-
нопрокату за целый год, можно уви-
деть, что парламентарий не вполне 
точен в оценках. По подсчетам Kino-
data.pro, в России в 2018 году вышли 
в прокат около 130 российских и 330 
зарубежных фильмов, то есть их доли 
составили примерно 28% и 72% соот-
ветственно. В общих кассовых сбо-
рах и аудитории на российские филь-
мы тоже пришлось 27–28%.

Отдельной больной темой для се-
натора оказался репертуар авиаком-
паний. По его словам, зарубежные 
пропагандистские фильмы включе-
ны в «бесплатную фильмотеку между-
народных рейсов отечественных ави-
аперевозчиков», хотя в авиакомпани-
ях стран НАТО российское кино вряд 
ли «столь же доступно». С этим тоже 
можно спорить: например, фильмы 
«Движение вверх», «Салют-7», «Тре-
нер» и «Собибор» доступны на рейсах 
Air France, те же «Движение вверх» 
и «Тренер», а также приключенче-
ская драма «Первые» и фантастиче-
ский фильм «Рубеж» — на рейсах 
KLM, а «Лето» показывает Air Canada.

Получается, что у российского 
кино все не так плохо, но для властей, 
видимо, остается важным не столько 
продвижение отечественных филь-
мов, сколько ограничения для ино-
странных, почву для которых и мо-
гут готовить подобными заявлени-
ями. Идей подобных ограничений 
у Минкульта немало: инициатива со-
кратить число показов одного филь-
ма до 35% от общего числа сеансов 
в день или обсуждавшееся ранее уве-
личение стоимости прокатного удо-
стоверения с 3,5 тыс. до 5 млн руб. 
Пока же в защите российского кино 
от голливудских конкурентов при-
ходится проявлять изобретатель-
ность — например, отказывая в вы-
даче прокатных удостоверений или 
отзывая их. Как не раз сообщал 

”
Ъ“, 

в прошлом году такие методы нере-
дко вызывали в отрасли недоуме-
ние, поэтому логично, что Минкуль-
ту очень помогли бы новые полномо-
чия, которые позволили бы опирать-
ся не на частные представления о же-
лательных или нежелательных филь-
мах, а на закон.

правила  
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Для властей, видимо, 
остается важным 
не столько продви-
жение отечествен-
ных фильмов, сколь-
ко ограничения 
для иностранных

на рейсах авиакомпаний стран НАТО 
смотрела корреспондент отдела 
медиа и телекоммуникаций

Елизавета 
Макарова

Рубль набрал вес на праздниках
Ему помогли нефть и китайско-американские переговоры 
Первые в 2019 году валютные 
торги на российском рынке 
принесли сюрприз. За три дня 
курс доллара на Московской 
бирже снизился почти на 3 руб. 
и опустился ниже уровня 
67 руб./$. Игра на укрепление 
российской валюты ведется 
на фоне восстановления цен 
на нефть, а также ослабления 
напряженности в торговых 
 отношениях США и Китая.

После уверенного роста и дости-
жения в конце декабря четырехме-
сячного максимума, с начала но-
вого года курс доллара на россий-
ском рынке начал стремительно 
терять позиции. В первые минуты 
первого торгового дня была еще 
отчаянная попытка сыграть про-
тив рубля, и курс доллара взлетел 
до 71,45 руб./$. Однако поддержку 
эта игра не получила, и к концу дня 
курс доллара опустился ниже уров-
ня 69 руб./$. На следующий день, 
в пятницу, был преодолен и уро-
вень 68 руб./$. Во вторник не усто-
ял уровень 67 руб./$. В ходе торгов 
курс доллара опускался до отметки 
66,86 руб./$, что на 90 коп. ниже за-

крытия пятницы и почти на 3 руб. 
ниже закрытия последнего торго-
вого дня 2018 года. По итогам ос-
новной сессии курс остановился 
на отметке 66,97 руб./$. Курс евро-
пейской валюты за три дня снизил-
ся на 3,37 руб., до 76,62 руб./€.

В результате рубль оказался в чи-
сле лидеров роста среди валют раз-
вивающихся стран. По данным 
агентства Bloomberg, с начала года 
российская валюта выросла по от-
ношению к доллару на 4,1%, силь-
нее укрепился только бразиль-
ский реал, подорожавший к дол-
лару США на 4,4%. Укрепление ва-
лют развивающихся стран проис-

ходит на фоне начала торговых пе-
реговоров США и Китая. Официаль-
ный представитель МИД КНР Лу Кан 
отметил, что его страна надеется 
на разрешение торговых противо-
речий на основе равенства и взаи-
моуважения. Президент США До-
нальд Трамп признал, что перего-
воры с Китаем «идут очень хорошо». 
«В новом году мы видим рост аппе-
тита инвесторов к рисковым акти-
вам на фоне оптимизма относитель-
но результатов переговоров между 
США и Китаем»,— отмечает руково-
дитель отдела операций на финан-
совых рынках банка «Восточный» 
Константин Кочергин.

Переговоры по торговым во-
просам между Вашингтоном 
и Пекином положительно сказа-
лись и на ценах на нефть. По дан-
ным агентства Reuters, в понедель-
ник стоимость апрельского кон-
тракта на поставку нефти Brent под-
нялась вплотную к $59 за баррель, 
во вторник цены стабилизирова-
лись возле отметки $58,5 за баррель, 
на 8% выше значения последних чи-
сел декабря. Этому способствовало 
и снижение буровой активности 
в США. По данным американской 
нефтегазовой сервисной компа-
нии BHGE (Baker Hughes, a GE Com-
pany), число задействованных неф-
тяных буровых установок в стране 
по итогам недели, завершившейся 
4 января, опустилось на 8 единиц, 
до 877 штук. Кроме того, в понедель-
ник The Wall Street Journal сообщи-
ла, что Саудовская Аравия плани-
рует сократить экспорт примерно 
до 7,1 млн баррелей в сутки к кон-
цу января, что на 800 тыс. баррелей 
ниже уровня ноября. «По оценкам 
саудовской компании Arab Petro-
leum, мировые цены на нефть в се-
редине 2019 года вернутся в диапа-

зон $60–70 за баррель. Это положи-
тельно сказалось на сырьевых ва-
лютах, таких как рубль и бразиль-
ский реал»,— отмечает финансо-
вый аналитик «БКС Премьер» Сер-
гей Дейнека.

В таких условиях участники 
рынка ожидают снижения курса 
доллара как минимум до конца не-
дели. По оценке Константина Ко-
чергина, до конца этой недели на-
иболее вероятный интервал коле-
бания по курсу доллара составит 
66,5–68 руб./$. «Однако не стоит за-
бывать про санкционную повест-
ку, которая серьезно ограничива-
ет потенциал роста национальной 
валюты»,— указывает директор де-
партамента операций на финансо-
вых рынках банка «Русский стан-
дарт» Максим Тимошенко. К тому 
же со следующей недели ЦБ должен 
вернуться на рынок с покупками ва-
люты по бюджетному правилу. «Ры-
нок низколиквидный и откровенно 
слабый, а потому появление допол-
нительного спроса на валюты уси-
лит давление на рубль»,— отмечает 
трейдер западного банка.

Виталий Гайдаев

«Почта России» доставит пошлины
ФГУП начнет взимать платежи с покупателей онлайн-магазинов
«Почта России» получила  право 
удаленно взимать пошлины 
на товары, приобретенные 
россиянами в зарубежных он-
лайн-магазинах. Беспошлин-
ный порог при этом с 1 января 
понижен в два раза и состав-
ляет €500 для покупок, сделан-
ных в течение месяца. Участни-
ки рынка трансграничной тор-
говли опасаются, что новые 
полномочия сделают ФГУП мо-
нополистом на рынке между-
народной доставки.

9 января стартует пилотный 
проект, в рамках которого «Почта 
России» будет удаленно взимать 
пошлины на товары из зарубеж-
ных онлайн-магазинов, сообщи-
ли 

”
Ъ“ в пресс-службе ФГУПа. В «По-

чте России» не уточняют, на каких 
ритейлеров будет распространять-
ся проект, но рассчитывают, что 
«к нему постепенно присоединят-
ся все крупнейшие игроки рынка».

Первоначально проект плани-
ровалось запустить в ноябре 2018 
года, но необходимый для это-
го приказ Минфина был опубли-
кован только 28 декабря. Он ис-
пользует понятие «уполномочен-
ного» оператора почтовой связи. 
Пока таким оператором выступа-
ет лишь «Почта России», но в даль-
нейшем этот статус могут полу-
чить и другие компании, уточни-
ла 

”
Ъ“ представитель Минфина. 

Согласно документу, уполномо-
ченный оператор совершает та-
моженные операции с товарами, 
приобретенными для личного 
пользователя, от имени и по пору-
чению покупателя. «Почта России» 
будет взаимодействовать с элек-
тронной системой Федеральной 
таможенной службы (ФТС), куда 
будет направлять информацию 
по каждому международному от-
правлению, в том числе персо-
нальные данные покупателя. 

ФГУП также будет учитывать и ука-
зывать общий вес и стоимость то-
варов, которые покупатель прио-
брел за календарный месяц.

Покупатель будет оплачивать 
пошлину при оформлении зака-
за на сайте зарубежного интернет-
магазина, техническое решение 
для этого ФГУП разработало сов-
местно с ФТС, рассказал 

”
Ъ“ пред-

ставитель «Почты России». По его 
словам, процесс оплаты пошлины 
будет идентичен оплате покупки 
банковской картой в интернете. 
«Мы рассчитываем, что введение 
упрощенной процедуры взима-
ния пошлин сделает процесс при-
обретения товаров в иностран-
ных интернет-магазинах макси-
мально комфортным и позволит 
сократить время обслуживания 
клиентов в почтовых отделени-
ях»,— отметил он.

При этом с 1 января беспош-
линный порог для покупок в зару-

бежных интернет-магазинах сни-
жен в два раза, до €500. Если об-
щая сумма товаров, заказывае-
мых в Россию в течение календар-
ного месяца, превышает эту сумму 
или общий вес заказов превышает 
31 кг, покупатель обязан заплатить 
30% стоимости товара, но не менее 
€4 за каждый килограмм сверх ли-
мита. С 2020 года порог будет сни-
жен до €200, но будет применять-
ся уже к каждой отдельной посыл-
ке. Товары такой ценовой катего-
рии россияне заказывают неча-
сто. По данным июльского иссле-
дования холдинга «Ромир», только 
5% россиян за год делали покупки 
стоимостью от €200 до €500, 1% — 
покупки дороже €1 тыс. Гендирек-
тор «Почты России» Николай Под-
гузов в интервью 

”
Ъ“ ранее гово-

рил, что ФГУП предлагало Мин-
фину отложить резкое снижение 
беспошлинного порога во избежа-
ние коллапса в зоне таможенного 

оформления и «частично» эта по-
зиция была услышана.

На практике придание «Почте 
России» новых полномочий, ско-
рее всего, сделает ее монополистом 
на рынке доставки из-за рубежа, 
опасается председатель Националь-
ной ассоциации дистанционной 
торговли Александр Иванов. По его 
мнению, в ближайшем будущем это 
сделает неизбежным рост цен на ме-
ждународные отправления, паде-
ние качества и скорости доставки.

В «Яндекс.Маркете», на базе ко-
торого работают маркетплейсы 
«Беру» и Bringly с товарами от ино-
странных продавцов, отметили, 
что «готовы поддержать любые 
нововведения, которые упроща-
ют жизнь покупателей, в том чи-
сле и все, что связано с взиманием 
пошлин, если это реализовано он-
лайн с минимальными сложностя-
ми для покупателя».

Дмитрий Шестоперов

В новогодние каникулы про-
давцы горючего стали повы-
шать цены на бензин и дизто-
пливо на своих АЗС. Источни-
ки 

”
Ъ“ на рынке отмечают, что 

топливо дорожает в основном 
на заправках крупных нефте-
компаний, которые отыгрыва-
ют повышение НДС с 1 января 
до 20%. В ближайшие месяцы 
эксперты не ожидают сущест-
венного роста топливных цен 
в связи с ростом налогов и ак-
цизов, но предупреждают, что 
топливо на бирже может на-
чать дорожать к весне.

На фоне роста НДС с 1 января до 
20% крупные нефтекомпании нача-
ли поднимать цены на топливо на 
своих АЭС, сообщили 

”
Ъ“ участники 

топливного рынка в регионах РФ. 
Из их слов следует, что за время но-
вогодних праздников топливо доро-
жало на заправках европейской ча-
сти страны и Урала. Так, ЛУКОЙЛ и 
«Башнефть» (принадлежит «Роснеф-
ти») подняли цены в Башкирии на 
бензин и дизтопливо на 65–80 коп. 
за литр. «В Петербурге и Ленобласти 
разброс повышения цен на бензин 
и дизель с начала года — 50–70 коп. 
за литр»,— говорит президент Неф-
тяного клуба Санкт-Петербурга Олег 
Ашихмин. Также, по словам собе-
седников 

”
Ъ“, бензин дорожал в Та-

тарстане, Воронежской, Свердлов-
ской, Самарской, Саратовской, Пен-
зенской, Волгоградской областях.

На бирже СПбМТСБ, где идет оп-
товая продажа топлива, с 27 дека-

бря торгов не было. К 26 декабря 
стоимость Аи-92 на бирже с нача-
ла месяца упала на 13%, до 38,7 тыс. 
руб. за тонну, на Аи-95 — на 17%, 
до 38,8 руб. за тонну. Падение бир-
жевых цен шло вслед за нефтяны-
ми котировками, которые в декаб-
ре опустились ниже $50 за баррель. 
Розничные цены на бензин за пред-
последнюю неделю декабря, по дан-
ным Росстата, поднимались в че-
тырех регионах РФ, больше всего в 
Новгородской и Калининградской 
областях — на 0,4% и 0,2% соответ-
ственно; в остальных регионах го-
рючее дешевело либо цены остава-
лись стабильными. Сильнее всего 
бензин дешевел в Иркутске и Кызы-
ле — на 1,2%. В среднем же за ту неде-
лю цена на бензин упала на 2 коп., 

до 43,42 руб. за литр (Аи-92 — до 
41,48 руб., Аи-95 — до 44,77 руб.), на 
дизтопливо — на 6 коп., до 46,66 руб. 
за литр. Нефтекомпании обязались 
держать розничные цены на уров-
не конца мая по соглашению с пра-
вительством, независимым АЗС из-
за растущих цен на нефть и опто-
вых котировок топлива на СПбМТ-
СБ приходилось в прошлом году по-
вышать свои цены.

При этом с 1 января в РФ акцизы 
на бензин и дизтопливо выросли в 
1,5 раза — до 12,3 тыс. руб. и 8,5 тыс. 
руб. за тонну соответственно, а НДС 
увеличился с 18% до 20%. В октябре 
вице-премьер Дмитрий Козак раз-
решил нефтяникам отразить рост 
НДС в цене топлива, добавив 1,7% 
к зафиксированным правительст-

вом потолкам цен (введенные с 1 
ноября индикативные уровни мел-
кооптовых цен). При этом рост ак-
цизов на топливо должен быть ком-
пенсирован введением демпфиру-
ющего механизма.

Источники 
”
Ъ“ на рынке отме-

чают, что из-за роста НДС во время 
каникул почти все крупные неф-
текомпании уже подняли цены на 
популярные виды топлива на АЗС. 
«Впрочем, ростом цены это слож-
но назвать — скорее, компенсаци-
ей за повышение налога»,— заме-
чает один из них. Другой источник 

”
Ъ“ отмечает, что «многие незави-

симые АЗС могут выдохнуть», по-
скольку цены у них и нефтекомпа-
ний наконец уравняются. «Еще в 
декабре всех предупреждали, что 

цены вырастут, никакого сюрпри-
за тут нет,— заметил 

”
Ъ“ владелец 

сети АЗС 
”
Калина Ойл“ в Чернозе-

мье Владимир Борисов.— Если по-
смотреть на декабрьские цены ЛУ-
КОЙЛа, рост составил ровно 1,7% — 
копеечка к копеечке, как и говорил 
Козак. Мы пока свои цены не подни-
мали — и без того были выше дру-
гих. Ближе к середине января ре-
шим, посмотрим, что на бирже бу-
дет происходить». Один из собе-
седников 

”
Ъ“ утверждает, что пока 

в большей степени топливо доро-
жает на АЗС крупных нефтекомпа-
ний, но с большой вероятностью по-
сле праздников независимые тоже 
повысят цены. В «Роснефти» и «Газ-
пром нефти» оперативно не отве-
тили 

”
Ъ“. Представитель ЛУКОЙЛа 

был недоступен для комментариев.
Михаил Турукалов из «Аналити-

ки товарных рынков» не ожидает 
существенного роста оптовых цен 
на бензин в ближайшее время, так 
как в декабре на бирже были прода-
ны рекордные объемы, а из-за сни-
жения цен на нефть на внутреннем 
рынке установилась премия. Но 
эксперт не исключает, что нефтяни-
ки попытаются повысить цены АЗС, 
мотивируя это ростом НДС и ин-
фляцией. Биржевые цены могут на-
чать расти ближе к весне из-за скач-
ка акцизов, но с помощью демпфе-
ра правительство попытается сдер-
жать рост цен, замечает господин 
Турукалов.

Дмитрий Козлов; 
региональные редакции ”Ъ“
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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К 31 декабря 2018 года, по тре
бованию Банка России, все кре
дитные организации должны 
были обеспечить сбор биоме
трических данных в 20% своих 
отделений. Однако, по оценке 

”
Ъ“, к этому времени даже среди 

банков из первой двадцатки это 
удалось далеко не всем. Таким 
образом, у ЦБ есть основание вы
писывать предписания. Однако 
эксперты уверены, что санкции 
окажутся «точечными», причем 
к банкам, имеющим и другие 
претензии от регулятора.

По информации «Ростелекома» и 
Банка России, по состоянию на 31 де-
кабря 2018 года не все банки обеспе-
чили сбор биометрических данных 
клиентов в 20% отделений. В частно-
сти, данные, размещенные на сайте 
ЦБ, свидетельствуют, что лишь четы-
ре кредитные организации (Сбер-
банк, Газпромбанк, Совкомбанк и 
Росбанк) из топ-20 по активам выпол-
нили требование. Сбербанк, соглас-
но информации на сайте самого бан-
ка, собирает биометрию в 2,7 тыс. из 
более 16 тыс. отделений. Остальные 
либо собирают биометрию в мень-
шем количестве отделений, либо не 
приступили к этому.

• Сбор биометрических данных 
стартовал в банках в июле 2018 года. 
Исходно это происходило в 400 отде
лениях в 140 городах, к концу года бан
ки должны были обеспечить сбор био
метрических данных в 20% своих от
делений, по оценкам первого зампреда 
ЦБ Ольги Скоробогатовой, по состоя
нию на 1 января по планам ЦБ био
метрию должны были собирать 
в 4 тыс. отделений банков.
Впрочем, как сообщил 

”
Ъ“ собе-

седник в «Ростелекоме», знакомый с 
ситуацией, многие банки массово 
подключались к сбору биометрии 
лишь в последние дни 2018 года, по-
этому информацию по ним физиче-
ски не успели обновить. Например, 
Альфа-банк о запуске сбора биоме-
трии в 99 отделениях сообщил лишь 
28 декабря. Райффайзенбанк, по ко-
торому на сайте ЦБ указано одно от-
деление, сообщил в ответ на запрос 

”
Ъ“ о сборе информации в 49 отделе-

ниях. В банке «Уралсиб» заверили, 
что сбор биометрии стартует 9 янва-
ря в 58 отделениях.

Остальные игроки из топ-20 соби-
раются достигнуть требуемых пока-
зателей значительно позже. В част-
ности, в Промсвязьбанке заявили, 

что сбор биометрии в 70 офисах (что 
обеспечит требуемые 20%) начнут к 
концу января. В ВТБ сбор пока идет 
лишь в двух отделениях, «20% отде-
лений будут оборудованы данной 
технологией в ближайшее время». 
О запуске в нужном количестве от-
делений в «ближайшее время» или 
в январе также сообщили 

”
Ъ“ в МКБ, 

«ФК Открытие», Юникредит-банке. В 
остальных крупных банках не уточ-

нили срок выполнения требований 
об обеспечении сбора биометрии 
в 20% отделений или не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

Банкиры неоднократно предупре-
ждали регулятора о сложностях вне-
дрения биометрии. Проблемой была 
чрезвычайная дороговизна оборудо-
вания (от 4 млн руб. за подключение к 
системе одного отделения плюс ми-
нимум 130 тыс. руб. за каждое допол-
нительное отделение). Кроме того, 
еще в конце осени не были до конца 
определены требования обеспече-
ния информационной безопасности 
при сборе биометрии (см. 

”
Ъ“ от 29 

ноября 2018 года). Банки не успевали 
и по срокам с госзакупками (см. 

”
Ъ“ от 

10 октября 2018 года). Участники рын-
ка, в том числе и банковские ассоциа-
ции, в официальных обращениях к 
регулятору предлагали различные 
решения, в том числе сделать сбор би-
ометрических данных доброволь-
ным. Банк России отслеживал готов-
ность рынка к выполнению требова-
ний по сбору биометрии (см. 

”
Ъ“ от 12 

ноября), однако решения об отсрочке 
не принял. На запрос 

”
Ъ“ о возмож-

ных санкциях для нарушителей в ЦБ 
не ответили.

Вместе с тем массовых санкций на 
рынке не ждут. «Сам по себе процесс 
подключения отделений банков к 
Единой биометрической системе до-
статочно длительный, и те, кто доста-
точно поздно подключился к проек-
ту, могут не успевать по объективным 
причинам,— отмечает руководитель 
дирекции биометрических техноло-
гий Почта-банка Андрей Шурыгин.— 
Не думаю, что им стоит опасаться се-
рьезных санкций со стороны регуля-
тора, особенно если речь идет о круп-
нейших игроках».

В то же время эксперты не исклю-
чают, что при выборе мер воздейст-
вия к игрокам, которые не обеспе-
чили сбор биометрии, ЦБ будет исхо-
дить из ситуации в каждом конкрет-
ном банке, тем более что сбор биоме-
трии описан в законе о противодей-
ствии легализации преступных до-
ходов и финансировании террориз-
ма. «Если ЦБ будет рассматривать от-
сутствие сбора биометрии как нару-
шение антиотмывочного законода-
тельства, то для отдельных игроков, 
к которым у регулятора есть и дру-
гие претензии, данное нарушение 
может стоить лицензии»,— отме-
чает глава АБ «Корчаго и партнеры» 
 Евгений Корчаго.

Вероника Горячева

Биометрия на каникулах
Крупнейшие банки  
не успели обеспечить сбор данных

Газпромбанк, входящий в тройку 
крупнейших российских банков 
и в 2018 году обновивший роз
ничный блок, начинает рефор
мировать команду корпоратив
ного блока. Оксана Панченко 
в должности первого вицепре
зидента будет курировать корпо
ративное кредитование объемом 
3,6 трлн руб. Она проработала 
в финансовой сфере более 20 лет, 
но исключительно в частных 
структурах, и теперь топменед
жеру придется адаптироваться 
к корпоративной культуре квази
государственного банка.

О том, что Оксана Панченко поки-
нула МТС-банк и переходит на работу 
в Газпромбанк (ГПБ), рассказали не-
сколько источников 

”
Ъ“. Эту инфор-

мацию подтвердили в ГПБ. «Оксана 
Панченко присоединяется к команде 
Газпромбанка в ранге первого вице-
президента и в подчинении зампреда 
Алексея Матвеева будет курировать 
корпоративный кредитный блок бан-
ка»,— пояснили там. По данным от-
четности ГПБ по МСФО за девять ме-
сяцев 2018 года, на корпоративное 
кредитование приходится 88% кре-
дитного портфеля банка — 3,6 трлн 
руб. «Надеюсь, что мои компетенции 
и опыт не только помогут упрочить 
уже существующие позиции банка, 
но и позволят развить новые направ-
ления бизнеса»,— сказала 

”
Ъ“ сама 

Оксана Панченко.

• Газпромбанк — квазигосударствен
ный банк, контролируемый «Газпро
мом» и связанными с ним структу

рами. По данным «Интерфакса», 
по итогам третьего квартала 2018 
года занимал третье место по акти
вам (5,9 трлн руб.). 

• Оксана Панченко работает в бан
ковской сфере с 1995 года. Начала ка
рьеру в Bank Austria Aktiengesellschaft. 
В 1997 году пришла в Райффайзен
банк, который покинула через 20 лет 
в должности члена правления, кура
тора обслуживания корпоративных 
клиентов. В 2017–2018 годах возглав
ляла корпоративные блоки банков 
«СанктПетербург» и «Глобэкс». 
В  июле 2018 года перешла на работу 
в МТСбанк, где 1 ноября была назна
чена зампредом правления.
Фактически назначение нового 

топ-менеджера — это продолжение 
обновления команды банка. Кадро-
вые перестановки в ГПБ начались 
чуть больше года назад, с приходом 
на пост зампреда правления банка Ва-
дима Кулика, проработавшего долгое 
время в Сбербанке и ВТБ 24 (см. 

”
Ъ“ от 

30 октября 2017 года). Перед ним бы-
ла поставлена задача технологиче-
ской реформы кредитной организа-
ции, причем на первом этапе измене-
ния произошли в розничном блоке. 
«Газпромбанк взял курс на трансфор-
мацию и обновление команды,— от-
мечает глава совета директоров 
TopContact Артур Шамилов.— Корпо-
ративный блок — очень важная часть 
бизнеса ГПБ, при этом залог успеха — 
постоянное развитие и системная ра-
бота». «Оксана Панченко — один из 
наиболее опытных топ-менеджеров 
на российском рынке в сфере корпо-

ративного кредитования, она облада-
ет более чем 20 годами опыта работы 
как в международных, так и в россий-
ских структурах»,— отмечает руково-
дитель финансовой практики компа-
нии «Морган Хант Экзекьютив Серч» 
Мария Янковская.

Однако карьера госпожи Панчен-
ко после ухода из Райффайзенбанка в 
коммерческих банках из топ-50 скла-
дывалась не слишком удачно, хотя, по 
мнению собеседников 

”
Ъ“, это не ви-

на топ-менеджера. «В банке 
”
Санкт-

Петербург“ она не получила обещан-
ных полномочий, в 

”
Глобэксе“ на мо-

мент ее прихода было понятно, что 
развивать уже нечего, поскольку уже 
зрело решение о присоединении его 
к Связь-банку,— поясняет один из со-
беседников 

”
Ъ“.— В МТС-банке ситуа-

ция была иная, но тут поступило 
предложение от ГПБ». В МТС-банке не 
стали комментировать причины ухо-
да госпожи Панченко.

Как считает председатель Райффай-
зенбанка Сергей Монин, опыт, прио-
бретенный за время работы Оксаны 
Панченко в банке, позволит разноо-
бразить практики ведения бизнеса, 
сложившиеся в ГПБ. Но, признают со-
беседники 

”
Ъ“, до сих пор она работа-

ла исключительно в коммерческих 
банках, чья корпоративная культура 
отличается от госбанков, к которым 
гораздо ближе ГПБ. Поэтому помимо 
реализации непосредственно постав-
ленных перед ней задач госпоже Пан-
ченко придется «адаптироваться к не-
привычным реалиям госструктур».

Ксения Дементьева

Газпромбанк обновляет команду
Куратором корпоративного кредитования  
станет Оксана Панченко

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Большую часть поступивших 
от продажи пенсионных акти
вов средств финансовая группа 
(ФГ) «Будущее» направила на по
мощь НПФ «ТелекомСоюз». Од
нако полученные фондом за де
вять месяцев убытки почти в два 
раза превысили финансовую по
мощь. К тому же НПФ требуется 
пополнение ликвидности, указы
вают эксперты. Поэтому с боль
шой долей вероятности клиенты 
фонда, среди которых сотрудни
ки «Почты России» и «Ростелеко
ма», вновь, как и год назад, полу
чат убытки по своим доброволь
ным программам.

ФГ «Будущее» оказало принадле-
жащему ей НПФ «Телеком-Союз» без-
возмездную финансовую помощь в 
размере 4,4 млрд руб. Эту информа-
цию группа раскрыла в конце прош-
лого года. Решение было принято со-
ветом директоров ФГ 26 ноября, а са-
ма сделка была совершена спустя ме-
сяц — 28 декабря.

• НПФ «ТелекомСоюз» был при
обретен O1 Group Бориса Минца 
в 2013 году. Затем он вошел в создан
ный группой холдинг ФГ «Будущее», 
который объединил пенсионные ак
тивы господина Минца. Незначи
тельная доля в 0,14% осталась у «Ро
стелекома», который ранее был од
ним из учредителей НПФ и сотруд
ники которого формировали добро
вольные пенсии в этом фонде. На ко
нец третьего квартала 2018 года 
крупнейшим вкладчиком «Телеком
Союза» оставался другой бывший уч
редитель НПФ — «Почта России», 
на которую приходилось более 95% 
от общей суммы взносов по негосу
дарственному пенсионному обеспе
чению (НПО). Всего же только чуть 

менее чем за три года «Почта Рос
сии» внесла в НПФ более 2,5 млрд руб.
«Телеком-Союз» оказался наиболее 

пострадавшим фондом от проблем, ко-
торые возникли у ФГ «Будущее» во вто-
рой половине 2017 года (см. 

”
Ъ“ от 1 де-

кабря 2017 года) и которые наиболее 
явственно проявились в прошлом го-
ду (см. 

”
Ъ“ от 30 августа 2018 года). Если 

по итогам первого полугодия 2017 го-
да активы фонда составляли 34,6 мл-
рд руб., то на конец третьего квартала 
2018 года — всего 22,3 млрд руб. Толь-
ко за девять месяцев прошлого года 
НПФ получил убыток от инвестицион-
ной деятельности в 7,9 млрд руб. Вме-
сте с тем на обязательства по НПО при-
ходится 93% всех обязательств фондов, 
причем количество клиентов фонда 
превышает 300 тыс. человек. По ито-
гам 2017 года фонд уже разнес по их 
счетам убыток в размере 0,8%. По ито-
гам девяти месяцев 2018 года, соглас-
но данным ЦБ, убыточность разме-
щения пенсионных резервов соста-
вила 31%. И кредитное качество акти-
вов, находящихся на балансе фонда на 
тот момент, оставляло желать лучшего. 
Так, из 8,5 млрд руб. облигаций, нахо-
дящихся на балансе «Телеком-Союза», 
лишь менее четверти имеют какой-ли-
бо кредитный рейтинг. «Большинство 
остальных бондов — это с высокой до-
лей вероятности 

”
мусорные“ облига-

ции, рейтинги которых были отозва-
ны, но которые сохранились на балан-
се НПФ»,— полагает руководитель де-
партамента финансовых рейтингов 
НРА Карина Артемьева.

• Находящаяся в тяжелом финансо
вом положении (см. 

”
Ъ“ от 20 ноября) 

ФГ «Будущее» в конце года продала 
часть пенсионных активов инвест
компании (ИК) «Ленинградское ада
жио», бенефициаром которой явля

ется мажоритарный акционер 
ГК «Регион» Сергей Судариков. 
За НПФ «Образование», «Социальное 
развитие», а также 49% акций НПФ 
«Будущее» ФГ получила 6,5 млрд руб. 
(см. 

”
ЪOnline“ от 30 декабря 2018 го

да). Впрочем, у группы оставался долг 
перед основным акционером — кипр
ской Riverstretch Trading & Invest
ments (RT&I) — в размере 1,7 млрд 
руб. (см. подробнее 

”
ЪOnline“ 

от 15 ав густа 2018 года).
По мнению госпожи Артемьевой, 

4,4 млрд руб. безвозмездной помощи, 
оказанной основным акционером, не 
смогут нивелировать убыток, полу-
ченный фондом в прошлом году, и 
НПФ, вероятнее всего, его часть при-
дется разносить по счетам клиентов. 
«Тем более, учитывая состав активов, 
часть из средств, выделенных ФГ, воз-
можно, придется направить на под-
держание ликвидности НПФ, чтобы 
фонд продолжал выплачивать пен-
сии и рассчитываться с уходящими 
клиентами»,— считает аналитик. 
«Если ФГ 

”
Будущее“ хочет в дальней-

шем развивать пенсионный бизнес (а 

”
Телеком-Союз“ — это последний ак-

тив, которым группа владеет почти 
полностью), то внесенных 4,4 млрд 
руб. недостаточно. Дыра в фонде зна-
чительно больше. Если же цель, на-
пример, подготовка к последующей 
продаже, то, может быть, этой суммы 
вполне достаточно для согласования с 
потенциальным покупателем и ны-
нешними крупнейшими вкладчика-
ми»,— считает директор группы рей-
тингов финансовых институтов АКРА 
Юрий Ногин.

В ФГ «Будущее», «Телеком-Союзе», 
«Почте России» и «Ростелекоме» не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

Илья Усов

«Телеком-Союз»  
остается в «Будущем» с убытком
Выделенных денег оказалось недостаточно

Отчетность Промсвязьбанка 
за ноябрь оказалась необыч
ной — из нее исчезли данные 
о текущих счетах клиентов бан
ка. Вместо них появился некий 
неизвестный в бухгалтерском 
учете счет, на котором «исчезнув
шие» данные приведены в агре
гированном виде. Таким обра
зом, финансовая отчетность 
опорного банка российского 
ОПК стала менее детализиро
ванной. Эксперты полагают, 
что ЦБ решил еще сильнее раз
мыть данные о средствах ис
полнителей гособоронзаказа.

В отчетности Промсвязьбанка за 
ноябрь, которую Банк России публи-
кует на своем сайте, исчез ряд счетов, 
которые есть у всех банков. В частно-
сти, полностью исчезла информация 
о текущих счетах государственных 
предприятий и негосударственных 
организаций, а также прочие счета, в 
том числе индивидуальных пред-
принимателей и исполнителей госо-
боронзаказа (отражались на одном 
общем счете), а также физлиц и пла-
тежных агентов, осуществляющих 
прием платежей от населения. При 
этом в отчетности банка появился 
новый счет под номером 49999, на 
котором, очевидно, отражаются аг-
регированные данные (сумма) ука-
занных выше скрытых счетов. Этот 
счет отсутствует в официальном пла-
не счетов кредитных организаций. 
Его упоминания 

”
Ъ“ не удалось най-

ти ни в готовящихся изменениях к 
положению, содержащему план сче-

тов, ни в каких-либо других опубли-
кованных нормативных актах.

По данным предыдущей отчет-
ности за октябрь, в Промсвязьбанке 
юридические лица на исчезнувших 
из текущей отчетности счетах дер-
жали примерно 145 млрд руб., госу-
дарственные организации — около 
12 млрд руб., еще 87 млрд руб. при-
ходились на прочие текущие счета. 
Суммарно это составляет 244 млрд 
руб. Согласно новому счету 49999, за 
ноябрь эта сумма выросла на 52 млрд 
руб. и почти достигла 296 млрд руб. 
Однако теперь эти данные невозмож-
но детализировать и установить, вы-
росли ли соответствующим образом 
средства негосударственных компа-
ний, физлиц или, например, испол-
нителей гос оборонзаказа.

Примечательно, что банк при 
этом не засекретил срочные средства 
клиентов. За декабрь депозиты юри-
дических лиц сократились на 56 мл-
рд руб., до 323 млрд руб. Это произош-
ло из-за того, что из банка свои сред-
ства на сопоставимую сумму (57,7 мл-
рд руб.) забрали государственные 
компании. Население же забрало из 
банка более 10 млрд руб., в результате 
чего общий объем вкладов сократил-
ся до 274 млрд руб.

Банк России отказался отвечать на 
вопросы 

”
Ъ“, давал ли он разрешение 

Промсвязьбанку на засекречивание 
отчетности и чем вызвана соответст-
вующая необходимость. Также регу-
лятор не ответил на вопрос, как назы-
вается балансовый счет 49999, когда 
он был введен в план счетов бухгал-

терского учета и правомерно ли его 
использование банками, если офи-
циально он не существует. Пресс-
служба Промсвязьбанка заявила, что 
банк направляет регулятору отчет-
ность в полном объеме, а счет 49999 
«мог быть использован ЦБ в качестве 
технического».

Это не первый случай снижения 
транспарентности публичной отчет-
ности банков. В марте 2017 года ЦБ 
без каких-либо предупреждений пе-
рестал публиковать некоторые пока-
затели счетов второго порядка, заме-
нив их агрегированными данными 
счетов первого порядка. С тех пор на 
балансах банков вместо детализиро-
ванной информации о текущих сче-
тах клиентов можно увидеть лишь 
обобщенные данные.

Вероятно, ЦБ беспокоил счет, на 
котором агрегированы данные ин-
дивидуальных предпринимателей и 
исполнителей гособоронзаказа. Так 
как средства ИП в Промсвязьбанке 
вряд ли могут вырасти за месяц на 
десятки миллиардов рублей, то рез-
кий рост остатков по этому счету мо-
жет свидетельствовать о приходе 
оборонных средств. Таким образом, 
ЦБ развил начатую в 2017 году тен-
денцию, еще сильнее размыв эти 
данные. С этой точкой зрения согла-
сен банковский аналитик Кирилл 
Лукашук. Эксперт при этом отмечает, 
что нововведение является частью 
общего тренда на сокращение рас-
крытия информации, связанной с 
национальной безопасностью.

Виталий Солдатских

ЦБ повысил секретность 
Промсвязьбанка
Регулятор затруднил  
чтение финансовой отчетности банка

Понятно, что банки  
свою инфраструктуру 

будут готовить какое-то 
время, и мы предусмотрели 

эту возможность
— Ольга Скоробогатова

первый зампред Банка России,  
29 июня 2018 года

Ц И Т А Т А

БАНКИ

Базовая лицензия  
хорошо пошла
С 1 января 2019 года российские банки раздели
лись по уровню капитала на кредитные органи
зации с базовой и универсальной лицензией. 
Банки с базовой лицензией ограничены в про
ведении целого ряда операций, однако для них 
предусмотрено упрощенное регулирование.

По данным ЦБ, по состоянию на 30 декабря 2018 года базовую ли-
цензию получили 149 банков, при этом три банка изменили свой статус 
на небанковскую кредитную организацию. Таким образом, завершил-
ся переходный период, в течение которого банки с капиталом менее 
1 млрд руб. должны были либо поднять его выше этого уровня, либо 
получить базовую лицензию (при капитале не менее 300 млн руб.), 
 либо преобразоваться в небанковскую кредитную организацию.

С 1 января текущего года кредитные организации в РФ разделены 
на системно значимые банки, банки с универсальной и с базовой ли-
цензией (так называемая трехуровневая банковская система). Для 
банков с базовой лицензией упрощено регулирование — они должны 
соблюдать только пять нормативов (два норматива концентрации кре-
дитного риска, два — достаточности капитала, один — ликвидности). 
На такие банки распространяются упрощенные требования к раскры-
тию информации и предоставлению отчетности, они освобождены от 
необходимости рассчитывать и соблюдать норматив финансового ры-
чага и надбавки к нормативам. Из-за небольшого капитала банкам 
с базовой лицензией в целях защиты от принятия повышенных рисков 
запрещено проведение ряда операций с иностранными лицами и от-
крытие счетов в иностранных банках (кроме счетов для участия в ино-
странных платежных системах). Предполагается, что для таких банков 
целевым направлением станет работа с гражданами, а также кредито-
вание малого и среднего бизнеса.

Светлана Самусева

П Р А В И Л А  И Г Р Ы Г О Л О С А  Г Р А Ж Д А Н  О Т Д А Д У Т  О Р Г А Н А М

Министерство внутренних дел (МВД) и Федеральная служба безопасности (ФСБ) 
«в рамках реализации своих полномочий в целях обеспечения обороны страны, без-
опасности государства, охраны правопорядка и противодействия терроризму» смо-
гут запрашивать биометрические персональные данные граждан, хранящиеся в еди-
ной биометрической системе (ЕБС). Об этом говорится в постановлении правитель-
ства, размещенном на портале правовой информации. Для запроса правоохрани-
тельные органы должны будут предоставить его обоснование, а также указать иден-
тификатор учетной записи физлица в единой системе идентификации и аутентифи-
кации либо изображение лица человека, полученные с помощью фото- или видео-
устройств. В ответ «Ростелеком», являющийся оператором ЕБС, будет обязан напра-
вить изображение лица и (или) данные голоса человека, содержащиеся в ЕБС, в те-
чение одного дня со дня получения запроса. Светлана Самусева
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С 1 января средняя стоимость 
 автомобиля в РФ выросла до 5%. 
Дилеры заложили в цены рост 
НДС на 2 п. п., что коснулось да-
же предоплаченных в 2018 году 
машин. Но еще 2–3,5% добави-
ли к ценам сами автоконцер-
ны, в том числе из-за роста кур-
сов  валют. По оценкам анали-
тиков, на фоне ожиданий роста 
НДС спрос с первого квартала 
2019  года мог сместиться на ко-
нец 2018 года, что может приве-
сти и к падению рынка в эти 
месяцы.

Глава ГК «Фаворит Моторс» (дилер 
Volkswagen, Kia, Renault, Ford, Cadil-
lac, Skoda, Volvo и других брендов) 
Владимир Попов рассказал 

”
Ъ“, что с 

1 января дилер автоматически обно-
вил прайс-листы на автомобили, за-
ложив повышение на 2 п. п. ставки 
НДС (до 20%). Цена из-за изменения 
налога с 1 января выросла и на авто-
мобили, по которым внесена 100% 
предоплата, говорят в «Автоспеццен-
тре» (дилер Audi, BMW, Hyundai, 
Volkswagen и др.). Но за счет наличия 
машин на складах со сроком хране-
ния больше трех месяцев некоторые 
дилеры могут дотировать повыше-
ние цен для покупателя, смягчив пе-
реход к новой стоимости, отмечает 
Владимир Попов: «Эта возможность 
сохранится примерно до 20 января».

В Nissan 
”
Ъ“ также сообщили об 

автоматическом повышении цен на 
всю линейку на 2 п. п. При этом в ГК 
«Автодель» (крупнейший автодилер 
Крыма) 

”
Ъ“ говорят, что у них маши-

ны Nissan подорожали на 1,7%. Цены 
на Toyota у крымского дилера выро-
сли на 2%: так, Camry стала дороже 
на 60 тыс. руб., Land Cruiser Prado — 
на 100 тыс. руб., Land Cruiser 200 — 

на 150 тыс. руб. На том же уровне уве-
личилась стоимость машин Hyundai 
и BMW, подсчитал дилер. Глава отде-
ла продаж автоцентра «ГАЗ Автодель» 
Алексей Поляков сообщил 

”
Ъ“, что 

автомобили в 2019 году подорожали 
в среднем на 3%. Он не считает, что 
рост цен негативно скажется на про-
дажах: «Люди привыкли, что с ка-
ждым годом автомобили дорожают. 
Если средняя цена автомобиля — 
1,5 млн руб., то повышение цены на 
30 тыс. руб. клиента не отпугнет».

О росте цен на 25–50 тыс. руб. с ян-
варя на весь модельный ряд в конце 
декабря рассказывали и в Mitsubishi. 
Президент «ММС Рус» Осаму Иваба от-
мечал, что это связано «исключитель-
но с ростом НДС». А «Автостат» ранее 
сообщал, что автомобили Lada в 2019 
году подорожали на 15–25 тыс. руб. 
Так, цена Granta и 4x4 увеличилась на 
15 тыс. руб., Largus, Vesta, Vesta Cross 
и Vesta CNG, а также хетчбэка XRAY — 
на 20 тыс. руб. Значительнее увеличи-
лась стоимость универсалов Lada 
Vesta SW, Vesta SW Cross и кросс-вер-
сия XRAY — на 25 тыс. руб.

Ранее собеседники 
”
Ъ“ в автокон-

цернах рассказывали, что формаль-
но от повышения НДС на 2 п. п. ко-
нечная стоимость автомобиля для 
потребителя должна вырасти при-
мерно на 1,5%. Однако источники 

”
Ъ“ 

ожидали, что коррекция цен может 
стать поводом для концернов повы-
сить свою маржинальность, и тогда в 
прайс-листы будет заложен чуть 
больший рост (см. 

”
Ъ“ от 11 сентября 

2018 года).
Помимо увеличения цен из-за 

НДС автоконцерны дополнительно 
повысили цены на 2–3,5%, говорит 
Владимир Попов. Это обусловлено 
обновлением модельного ряда, ин-

фляцией, а также попытками отыг-
рать курсовую разницу, полагает он: 
«Например, концерны закладывали 
курс евро на уровне 76 руб., а он стал 
78 руб.». В итоге рост цен для потре-
бителя составил до 5,5%. В Hyundai 
отмечали, что минимальное повы-
шение цен с 1 января ожидается на 
уровне 3–5% по всем производите-
лям. Операционный директор люкс-
сегмента «Авилона» Вагиф Бикулов 
говорит, что рост цен с 1 января в 
среднем составил 2–5%: на Cadillac и 
Chevrolet — 4–5%, на Volkswagen — 
примерно 2%, Audi — 2,5%, Ferrari и 
Mercedes — в среднем на 2%. Это и 
влияние НДС, и ежегодное повыше-
ние цен на автомобили, говорит го-
сподин Бикулов.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» отмечает, что неоднократное 
повышение цен на автомобили в 
прошлом году значительно не сказа-
лось на спросе. В январе—ноябре, по 
данным АЕБ, автопродажи выросли 
на 13,7%, до 1,63 млн штук. Но анали-
тик напоминает, что первый квартал 
— традиционно низкий период для 
рынка, а в 2019 году спрос с этих ме-
сяцев на фоне ожидания повыше-
ния НДС частично сместился на ко-
нец 2018 года. Это, по мнению госпо-
дина Беспалова, может привести к 
падению рынка в январе—феврале. 
Темпы роста рынка уже в ноябре 
поднялись до 10,1% (167,5 тыс. штук), 
в АЕБ ожидали аналогичной дина-
мики и в декабре. В целом по 2019 го-
ду Владимир Беспалов дает прогноз 
в 5–7% роста. Как писал 

”
Ъ“ 25 декаб-

ря 2018 года, консенсус-прогноз ро-
ста на 2019 год — 5%.

Ольга Никитина;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

НДС разогрел автоцены
Прайс-листы поднимаются на 5,5%

Как выяснил 
”
Ъ“, погрузка 

ОАО РЖД в декабре 2018 года 
 сократилась на 1,1%, но в целом 
за год показатель вырос на 2,2%. 
В монополии объясняют увели-
чение объемов «технологиче-
скими и тарифными решения-
ми». Эксперты полагают, что 
рост погрузки был во многом 
обусловлен тарифными скидка-
ми ОАО РЖД, причем эффект 
сохранится и в 2019 году, обес-
печив рост погрузки на уровне 
около 2%.

Как сообщили 
”
Ъ“ в ОАО РЖД, в 

декабре 2018 года погрузка на сети 
монополии сократилась на 1,1%. В 
декабре 2017 года она составляла 
110,2 млн тонн, то есть в прошлом 
месяце ОАО РЖД перевезло около 
109 млн тонн. В начале января «Ин-
терфакс» со ссылкой на источники 
сообщил, что среднесуточная по-
грузка на сети ОАО РЖД в декабре 
упадет на 1,5%, до 3,5 млн тонн, или 
108,6 млн тонн в месяц. Ранее собе-
седник агентства сообщал, что в де-
кабре монополия ожидала падения 
погрузки в 1,6%, но факт превысил 
плановые показатели. В ноябре по-
грузка ОАО РЖД выросла на 1,5%, до 
107,3 млн тонн, в октябре — на 0,3%, 
до 108,4 млн тонн, в сентябре — на 
0,7%, до 104,5 млн тонн. В целом по-
грузка по году увеличилась на 2,2%, 
о чем глава ОАО РЖД Олег Белозе-
ров докладывал премьеру Дмит-
рию Медведеву 29 декабря (в ОАО 
РЖД 8 января подтвердили эту циф-
ру), грузооборот — на 4,2%. Исходя 
из показателей 2017 года, общий 
объем погрузки мог достигнуть по-
чти 1,29 млрд тонн.

Исходно ОАО РЖД ориентирова-
лось на прирост погрузки в 2018 году 
в пределах 1,8–3%, где первая цифра 
«консервативная», а вторая — «опти-

мистичная». Как сообщал «Интер-
факс» со ссылкой на источник, с сере-
дины лета рост ограничивали путе-
вые работы на фоне традиционного 
увеличения пассажирских перево-
зок. По словам собеседника агентст-
ва, в январе 2019 года среднесуточная 
погрузка вырастет на 0,7%, до 3,4 млн 
тонн в сутки (104 млн тонн за месяц).

Следует учесть, что с октября ОАО 
РЖД дает данные по погрузке с уче-
том объемов на инфраструктуре АО 
«Железные дороги Якутии» (ЖДЯ). 
Цифры считаются как новый груз, 
но в ОАО РЖД отмечают, что погреш-
ность незначительна — 0,3–0,4 про-

центного пункта. Помесячной стати-
стикой погрузки ЖДЯ 

”
Ъ“ не распо-

лагает, всего в 2017 году компания 
обработала 4,68 млн тонн. По дан-
ным «Infoline-Аналитики», в 2018 го-
ду перевозки по участку Нерюнг-
ри—Томмот составили 5,5 млн 
тонн, то есть вклад в общую погруз-
ку ОАО РЖД за четвертый квартал со-
ставил около 0,4%.

В ОАО РЖД 
”
Ъ“ сообщили, что 

компания полностью выполнила ут-
вержденные плановые показатели 
перевозок грузов в декабре и в целом 
в 2018 году. Благодаря технологиче-
ским и тарифным решениям уда-
лось увеличить перевозки нефти и 
нефтепродуктов, привлечь новые 
объемы черных металлов, зерна, гру-
зов в контейнерах, в том числе тран-

зитных, подчеркнули в монополии. 
Данных по типам грузов в ОАО РЖД 
не предоставили. По данным «Ин-
терфакса», перевозки черных метал-
лов выросли на 9,1%, до 95 млн тонн, 
угля — на 3,2%, до 406,7 млн тонн.

По итогам января—ноября по-
грузка ОАО РЖД выросла на 2,6%, до 
1,18 млрд тонн. Явным лидером ро-
ста было зерно, погрузка которого 
увеличилась на 26%, до 24,7 млн 
тонн, положительную динамику де-
монстрировали черные металлы, 
лес, руда и уголь. Значительное паде-
ние было по строительным грузам, 
цементу и промышленному сырью. 
Олег Белозеров в разговоре с Дмит-
рием Медведевым 29 декабря отме-
чал, что транзит в контейнерах по 
итогам 2018 года увеличится на 32% 
и в 2019 году монополия ожидает 
аналогичной динамики.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что рост по-
грузки в 2018 году примерно на 
28 млн тонн был более чем на 30% 
обеспечен механизмом предоставле-
ния скидок в рамках тарифного ко-
ридора. ОАО РЖД приняло 59 реше-
ний по скидкам на 2018 год (47 реше-
ний в 2017 году) и привлекло 9 млн 
тонн грузов, что почти в 1,3 раза 
больше, чем 7 млн тонн в 2017 году, 
поясняет эксперт. В 2019 году рост 
погрузки может составить около 2%, 
или 26 млн тонн, и будет более чем 
на 50% обеспечен скидками тариф-
ного коридора, в том числе в связи с 
тем, что скидки предоставляются не 
на год, а на более длительные сроки, 
считает господин Бурмистров. Пять 
из 33 принятых в ноябре—декабре 
2018 года решений, уточнил экс-
перт, действуют до конца 2020 года, 
еще пять — три года и более.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Железные дороги  
нашли новые товары
Рост погрузки ОАО РЖД в 2018 году составил 2,2%

«Газпром» — единственный по-
ставщик газа потребителям Арме-
нии (Ереван также получает газ из 
Ирана, но использует его только для 
производства электроэнергии, ко-
торую поставляет Тегерану). Кон-
тракт с ЗАО «Газпром Армения» был 
заключен в 2013 году на поставку до 
2,5 млрд кубометров в год в 2014–
2018 годах. За девять месяцев 2018 
года «Газпром» экспортировал 
1,37 млрд кубометров.

Переговоры о допсоглашении «Газ-
прому» пришлось вести уже с новыми 
властями Армении: весной 2018 года 
в стране по итогам переворота премь-
ером стал оппозиционер Никол Па-
шинян. После этого отношения Ере-
вана с российскими госструктурами 
осложнились. В июле комитет по гос-
доходам выявил налоговые наруше-
ния в нескольких газозаправочных 
компаниях, в том числе дочерней 
компании ЗАО «Газпром Армения» 
«Автогаз». Затем были предъявлены 
налоговые претензии дочернему ОАО 
РЖД ЗАО «Южно-Кавказская железная 
дорога» и самому ЗАО «Газпром Арме-
ния». В газовой компании опроверга-
ли обвинения и заявляли, что в тече-
ние двух лет она несет ежегодные 
убытки в $27,6 млн. Правительство на-
стаивало на снижении цены на газ с 
2019 года. В итоге стороны договори-
лись, что стоимость газа вырастет, но 
тарифы для внутреннего рынка ($290 
за тысячу кубометров) — нет.

В «Газпроме» не комментируют 
итоги переговоров. Как заявил Мгер 
Григорян 7 января «Радио Азатутюн» 
(армянская служба «Радио Свобода»), 
обсуждение цены газа для армян-
ских потребителей правительство и 
«Газпром Армения» начнут 8 января. 
По его словам, пока не будет четкого 
решения, газораспределительная 
компания не станет обращаться в Ко-
миссию по регулированию общест-
венных услуг Армении с заявкой на 
пересмотр тарифов: «Должно быть 
сделано все для того, чтобы тариф не 
повысился... Более эффективная ра-
бота компании и сокращение лиш-

них расходов исходит также из инте-
ресов ЗАО 

”
Газпром Армения“. При-

чем была выражена подобная готов-
ность». Чиновник отметил, что обсу-
ждение может затянуться на не-
сколько месяцев.

Пресс-секретарь и. о. премьера 
Армении Арман Егоян пояснил 
ТАСС, что «о субсидии со стороны го-
сударства нет речи». О том, что тари-
фы сохранятся на прежнем уровне 
«благодаря внутренним регулиров-
кам», говорил и Никол Пашинян. Он 
заверил, что сохранение тарифа не 
приведет к накоплению долгов и не-
обходимости уступок российской 
стороне армянских активов. При 
этом Армения продолжит и перего-
воры о закупке газа с Ираном.

Андрей Полищук из Райффайзен-
банка считает, что новые договорен-
ности «Газпрома» и властей Армении 
могут привести к сокращению мар-
жи ЗАО «Газпром Армения», но не ста-
нут критическими. Алексей Гривач из 
ФНЭБ полагает, что частично отмене-
на скидка, которую «Газпром» предо-
ставлял ЗАО «Газпром Армения» для 
обеспечения инвестиций в развитие 
инфраструктуры. В условиях, когда 
новые власти предприняли резкие 
шаги по отношению к дочерней ком-
пании «Газпрома», было бы странно 
ожидать сохранения ресурса внутри 
Армении, считает эксперт. Но, добав-
ляет он, это может стать предметом 
дальнейших переговоров.

Айк Халатян, Ереван;  
Ольга Мордюшенко

Ереван не поднимет цену газа
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Граждане Армении  
сегодня не чувствуют, 

что получают из России 
дешевый газ. Причиной 

тому может быть 
неэффективное управление, 

в том числе  
коррупционные риски

— Никол Пашинян,
премьер Армении,  

9 сентября 2018 года

Ц И Т А Т А

1,29 миллиарда тонн
могла достигнуть 
 погрузка на сети 
ОАО РЖД в 2018 году

На 1,44% вырос в 2018 году спрос 
на электроэнергию в Единой энергосис
теме (ЕЭС) России, следует из посуточ
ной статистики «Системного оператора 
ЕЭС» (СО, диспетчер энергосистемы). 
По этим данным, энергопотребление 
в декабре прошлого года составило 
102,8 млрд кВт•ч, что на 3,3% выше, 
чем в декабре 2017 года. Потребление 
в ЕЭС России в 2018 году составило 
1054,9 млрд кВт•ч.

В конце декабря данные по спросу 
на электроэнергию в России в целом 
(включая ЕЭС и изолированные энер
горайоны) приводил глава Минэнерго 
Александр Новак. По его данным, 
 потребление в РФ в 2018 году может 
вырасти на 1,5%, до 1076 млрд кВт•ч. 
 Выработка электроэнергии в России 
в целом в прошлом году могла вырасти 
на 1,6%, достигнув 1091 млрд кВт•ч.

Энергопотребление в России в по
следние годы растет относительно мед
ленно, до 2% в год, и сильно зависит 

от погодных условий (в годы с холодны
ми зимами спрос увеличивается замет
нее). Более того, по данным СО, в 2013 
и 2015 годах в ЕЭС России фиксиро
валось падение спроса. Кроме того, 
в этом десятилетии существенно изме
нилась структура выработки — в ЕЭС 
России снижается доля ТЭС и растет 
производство электроэнергии на АЭС. 
Так, в 2011 году ТЭС и электростанции 
промышленных потребителей (в основ

ном тоже тепловая генерация) выра
ботали 633,8 млрд кВт•ч и 58,4 млрд 
кВт•ч, в 2017 году — 611,3 млрд кВт•ч 
и 60,2 млрд кВт•ч соответственно. 
При этом выработка АЭС после вводов 
нескольких новых блоков резко рас
тет — с 172,5 млрд кВт•ч в 2011 году до 
202,6 млрд кВт•ч в 2017м. В 2018 году 
атомная генерация увеличила произ
водство до 204,3 млрд кВт•ч, сообщал 
«Росэнергоатом». Владимир Дзагуто

ЭНЕРГОПОТРЕБЛЕНИЕ ВЫРОСЛО НА 1,44%
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Новогодние каникулы в этом го
ду стали рекордными для кино
театров России и СНГ, кассовые 
сборы которых за первую неде
лю составили почти 4 млрд руб., 
что на 12% лучше прошлогодне
го результата. Основную кассу 
собрали российские фильмы 
с Александром Петровым, кото
рые усилиями Минкульта бы
ли практически освобождены 
от конкуренции с Голливудом. 
Единственная крупная зарубеж
ная премьера — «Мэри Поппинс 
возвращается» — не показала 
сильных результатов.

Суммарная выручка кинотеатров 
России и СНГ за 1–7 января включи-
тельно составила почти 4 млрд руб., 
подсчитали аналитики «Кинобизнеса 
сегодня». Это предварительные дан-
ные, итоговые официальные данные 
от прокатчиков появятся 10 января. 
По данным Единой федеральной ав-
томатизированной информацион-
ной системы сведений о кинопоказе, 
с 1 по 7 января включительно сборы в 
России составили 3,74 млрд руб. (го-
дом ранее — 3,35 млрд руб.).

Результат стал абсолютным рекор-
дом для первых дней года, рост сбо-
ров составил 12% по сравнению с ре-
зультатом первой недели 2018 года, 
отмечает аналитик «Кинобизнеса се-
годня» Станислав Демиденко. В прош-
лом году у российских кинотеатров 
был не самый широкий репертуар: в 
широком прокате в новогодние кани-
кулы было девять фильмов, причем 

«нормально работали» из них всего 
шесть, в этом году выбор больше, объ-
ясняет Станислав Демиденко.

Начало 2019 года стало более 
успешным, чем 2018-го, подтвержда-
ет исполнительный директор 
Rambler Group (управляет объединен-
ной киносетью «Синема Парк» и «Фор-
мула кино») по кинотеатральному на-
правлению Алексей Васясин: бокс-
офис киносети группы вырос почти 
на 20%. Господин Васясин объясняет 
это тем, что один из главных релизов 
«Т-34» вышел в формате IMAX и полу-
чил «хороший разогрев» в виде пред-
новогоднего показа, кроме того, мно-
гие потенциальные зрители остались 
на праздники в России. В то же время, 
если бы в каникулы вышел сильный 
голливудский семейный релиз, пока-
затели могли быть и выше, считает го-
сподин Васясин: ощущалось, что тако-
го фильма зрителям не хватило, так 

как жанр мюзикла, в котором снят 
«Мэри Поппинс возвращается», «тра-
диционно более спокойно восприни-
мается аудиторией».

«Новогодняя битва» в прокате еще 
не завершилась, но уже очевидно, что 
ее сборы в этом году станут рекордны-
ми, а российское кино показало «вы-
дающиеся результаты», согласна и пре-
зидент сети «Каро» Ольга Зинякова. 
«Когда-то открытый 

”
Дневным дозо-

ром“ как крайне успешный период но-
вогодних праздников теперь каждый 
год показывает стабильный прирост. В 
этом году успех в первую очередь в 
жанровом разнообразии»,— отмечает 
она, указывая на военную драму «Т-
34», которая «приятно удивила ры-
нок», и «Полицейского с Рублевки. Но-
вогодний беспредел», ставшего самой 
кассовой отечественной комедией.

Эти два фильма, оба с Александ-
ром Петровым в главной роли, и ста-

ли лидерами новогоднего проката. 
«Полицейский» стартовал 20 декабря 
и, по подсчетам «Кинобизнеса сегод-
ня», собрал 1,408 млрд руб., в том чи-
сле 685 млн руб. после Нового года. 
Фильм изначально претендовал на 
0,5–1 млрд руб. сборов, говорит один 
из его продюсеров Валерий Федоро-
вич: «Сказать, что мы довольны,— это 
ничего не сказать».

«Т-34» вышел 27 декабря в IMAX, а с 
1 января — в широкий прокат и со-
брал 1,22 млрд руб., из которых 1,2 
 млрд руб. в январе. По прогнозу Ста-
нислава Демиденко, уже в эти выход-
ные «Т-34» обойдет по кассе «Полицей-
ского», а по итогам проката получит 
второе место по сборам среди отечест-
венных картин в современной исто-
рии после «Движения вверх» (сборы 
3 млрд руб.) с кассой более 2 млрд руб.

Изначально оба фильма должны 
были выйти 27 декабря, но, как сооб-
щал ранее 

”
Ъ“, их продюсеры и ди-

стрибуторы договорились развести 
даты, чтобы не мешать друг другу в 
прокате. Все крупные голливудские 
премьеры Минкульт при этом сдви-
нул на 13 декабря, когда одновремен-
но вышли новый «Человек-паук», 
«Бамблби», «Аквамен» и анимацион-
ный «Гринч». Последний хорошо соби-
рал и на праздниках: за все время про-
ката в СНГ он накопил 919 млн руб., в 
том числе 427 млн руб. в январе. Един-
ственная зарубежная премьера выход-
ных «Мэри Поппинс возвращается» со-
брала с 3 января почти 160 млн руб.

Анна Афанасьева

«Т-34» переехал конкурентов
Новогодние киносборы обновили рекорд

«Цена некоторых гаджетов край-
не незначительно изменилась, в 
частности, стоимость Huawei Mate 
20 Pro выросла всего на 20 руб.»,— 
рассказал представитель МТС, до-
бавляя, что на отдельные модели, 
например, Apple и Huawei, снизи-
лись цены и в МТС.

У большинства моделей цены не 
изменились, настаивает директор 
по закупкам объединенной компа-
нии «Связной | Евросеть» Михаил 
Комков. Но даже изменение цены 
на пару процентов, по его мнению, 
не может сильно повлиять на об-
щий спрос. Зато все новые модели 
из-за увеличившегося НДС будут 
выходить по более высокой стоимо-
сти, чем это было возможно в 2018 
году, также может произойти пере-
распределение спроса между моде-
лями или брендами, ожидает ри-
тейлер.

Падение национальной валюты 
за 2018 год на 20% и рост НДС стали 
основными причинами изменений 
цен смартфонов, указывает генди-
ректор Telecom Daily Денис Кусков. 
Вслед за Apple другие производите-
ли тоже будут вынуждены коррек-
тировать цены, рост в зависимости 
от модели может достигнуть 5%, по-
лагает эксперт.

Подорожание техники Apple и 
рост стоимости флагмана Samsung 
— следствие попытки брендов «ми-
нимизировать потери» от роста 
НДС, подтверждает партнер не-
скольких ритейлеров. При этом для 
Apple включение обновленной 
ставки НДС в цену «не играет такой 

роли, как у более народной марки 
Huawei», указывает он. «Samsung 
пока демонстрирует средний вари-
ант между этими двумя — повыша-
ет цену только на флагман, потому 
что его приобретает более платеже-
способная аудитория, и пока дер-
жит цены на модели более низкого 
ценового сегмента»,— рассуждает 
собеседник.

Повышение ставки НДС в России 
стало «основным вопросом» для 
производителей смартфонов, пола-
гает и директор департамента «Мо-
бильные средства связи» «Марвел-
дистрибуции» Павел Вьюков. Вен-
доры в начале года попытаются «от-
работать повышение НДС, не пере-
кладывая его на покупателей», но 
пока нет «единого подхода и пони-
мания, как сделать это безубыточ-
но», констатирует он.

В «МегаФоне» отказались от ком-
ментариев, представители Apple, 
Huawei, re:Store, «Вымпелкома» и 
Tele2 не ответили на запрос к мо-
менту публикации.

Владислав Новый

НДС отзвонился
с1

Китайская сеть молодежной  одежды Urban 
Revivo в 2019 году может выйти на россий
ский рынок, открыв первый магазин в Мо
скве. Это произойдет в рамках международ
ной экспансии ритейлера, на которую он мо
жет потратить до $800 млн. В России Urban 
Revivo предстоит конкурировать с крупными 
сетями на нерастущем рынке, отмечают экс
перты. По их мнению, успех бренда во мно
гом будет зависеть от выбора площадок под 
магазины и маркетинговых бюджетов.

Крупный азиатский бренд одежды и аксессуа-
ров Urban Revivo планирует выйти на российский 
рынок в течение 2019 года, рассказали 

”
Ъ“ два кон-

сультанта на рынке недвижимости. Предположи-
тельно, первый магазин появится в Москве, его 
площадь составит до 2 тыс. кв. м. Китайская сеть 
специализируется на недорогой молодежной оде-
жде, средний чек составляет около £21, или 1,8 тыс. 
руб. (по курсу 87,28 руб. за £1). В такой ценовой кате-
гории она будет конкурентом H&M, New Yorker, 
Gloria Jeans, O’stin, Sela, Modis, Bershka. В Urban 
Revivo на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Бренд Urban Revivo появился в 2006 году, от-
крыв с тех пор около 200 магазинов в Китае. С 
2018 года ритейлер начал экспансию за рубеж. 
Первый магазин открылся в Сингапуре, затем на 

территории торгового центра Westfield в Лондо-
не. До 2020 года компания планирует удвоить ко-
личество торговых точек, в том числе на рынках 
Японии, Западной Европы и Северной Америки.

По данным директора отдела торговой недви-
жимости CBRE Марины Малахатько, в развитие на 
западе Urban Revivo планирует вложить $800 млн. 
«Перспективы у России неплохие, но пока сложно 
оценить количество магазинов, которое им надо 
открыть, чтобы окупить инвестиции по выходу на 
новый рынок,— поясняет она.— На мой взгляд, 
для таких форматов нужно иметь хотя бы 20 точек 
в первые семь лет в Москве, Санкт-Петербурге и 
ключевых городах-миллионниках».

Чтобы закрепиться в России, Urban Revivo 
придется адаптироваться к рыночным условиям, 
добавляет директор центра менеджмента и ком-
муникации в индустрии моды НИУ ВШЭ Ануш 
Гаспарян. Ключевыми факторами, по ее словам, 
будут расположение магазинов и грамотная стра-
тегия открытия новых точек продаж на ближай-
шие три года: «Успех офлайн-сети — в масштабе: 
чем больше сеть, тем больше коммерческая выго-
да». В среднем годовой оборот аналогичных мо-
лодежных магазинов в Москве составляет до 
€2,5 тыс. на 1 кв. м без учета НДС, отмечает госпо-
жа Малахатько. Таким образом, оборот Urban 

Revivo с одной площадки в столице может дости-
гать €5 млн, или около 390 млн руб. в год.

По данным Fashion Consulting Group, россий-
ский фешен-рынок в 2018 году сохранил продажи 
на уровне 2017 года — около 2,36 трлн руб. Но, отме-
чают аналитики компании, в сегменте происходит 
перераспределение: из-за снижения уровня дохо-
дов жители России начинают чаще покупать одежду 
в масс-маркете или ходить на распродажи. С этим 
соглашается и госпожа Гаспарян: за последние четы-
ре года нижний сегмент вырос с 51% до 65% в день-
гах именно за счет оттока среднего. «Спрос на одеж-
ду сократился, а чувствительность к ценам возросла 
— сегодня более трети россиян вообще не рассма-
тривают вариант покупки одежды без скидки, для 
74% россиян цена является главным фактором в вы-
боре одежды,— поясняет эксперт.— С другой сторо-
ны, в сегменте сложилась плотная внутренняя кон-
куренция: на смену щедрому и импульсивному по-
купателю пришел рациональный и экономный».

По мнению Ануш Гаспарян, успех Urban Revivo 
на конкурентном и насыщенном российском 
рынке будет зависеть от того, сможет ли бренд в 
кратчайшие сроки донести до потребителей, чем 
отличается от конкурентов, а для этого потребу-
ются большие маркетинговые бюджеты.

Никита Щуренков

Одежда по карману
Китайский Urban Revivo идет в Россию

Краснодарская компания 
«Л азурная ягода», которой 
 принадлежит винодельня 
«Усадьба Дивноморское», 
в  конце 2018 года обрела но
вого владельца: им стала струк
тура, чьим соучредителем вы
ступает миллиардер Геннадий 
Тимченко. Прежде этот актив 
входил в ГК «АбрауДюрсо» се
мьи бизнес омбудсмена Бориса 
 Титова.  Другим совладельцем 
«Лазурной ягоды» стал Влади
мир Колбин, ранее создав
ший компанию «Дивноморье», 
специализирующуюся на вы
ращивании винограда в том 
же регионе.

С 28 декабря 2018 года единолич-
ным собственником ООО «Лазур-
ная ягода» (юридическое лицо ви-
нодельни «Усадьба Дивноморское» 
и правообладатель товарных зна-
ков одноименных вин) стало НП 
«Развитие аграрных инициатив» 
(РАИ), следует из данных ЕГРЮЛ. 
НП, специализирующееся на кон-
сультировании по вопросам ком-
мерческой деятельности и управле-
ния, было создано в феврале 2016 
года. Одним из двух его учредите-
лей является владелец инвестици-
онной группы Volga Group Генна-
дий Тимченко, занимающий пятое 
место рейтинга Forbes богатейших 
россиян в 2018 году с состоянием 
$16 млрд. Представитель господина 
Тимченко во вторник не предоста-
вил комментариев.

«Усадьба Дивноморское» выпу-
скает премиальную линейку вин, 
цена которых начинается пример-
но от 2 тыс. руб. за бутылку 0,75 л. 
Винодельня входила в ГК «Абрау-
Дюрсо» семьи бизнес-омбудсмена  
Бориса Титова, при этом в отчетно-
сти одноименного ПАО не фигу-
рировала. «Лазурную ягоду» SVL 
Group господина Титова приобрела 
в июле 2011 года у Александра 
Поно маренко — бывшего совла-
дельца Новороссийского морско-
го торгового порта. На момент сдел-
ки актив включал 27 га виноград-
ников, 33 га земель сельхозназна-
чения и права аренды на 160 га зе-
мель поселений, на которых позд-
нее была построена винодель-
ня. С 2011 года 100% ООО были за-
писаны на Black Eagle Holdings Ltd 
(Виргинские острова). Но 7 декаб-
ря 2018 года «Лазурная ягода» пере-
шла панамскому офшору Cava-

lier Capital Corp. Источник 
”

Ъ“ 
на винном рынке ранее говорил, 
что интерес к винодельне проявля-
ли структуры другого миллиарде-
ра — Юрия Ковальчука (71-е место 
рейтинга Forbes, состояние — 
$1,4 млрд). 

Об интересе Геннадия Тимченко 
к виноделию стало известно в кон-
це 2015 года, когда бизнесмен со-
здал ООО «Кариньян». В том же году 
оно участвовало в торгах по прио-
бретению 100% государственного 
ООО «Абрау-Дюрсо», в собственно-
сти которого на тот момент было 
534 га виноградников. Победите-
лем тех торгов стала ГК «Абрау-Дюр-
со». Представитель господина Тим-
ченко тогда говорил, что бизнесмен 
рассматривает варианты возмож-
ных партнерств с участниками вин-
ного рынка. Но в апреле 2017 года 
«Кариньян» приняло решение о 
собственной ликвидации. 

Спустя несколько месяцев, в ав-
густе 2017 года, было создано АО 
«Дивноморье», которое, как и «Ла-
зурная ягода», зарегистрировано в 
Геленджике. Специализацией АО 
указано выращивание винограда. 
При этом у «Лазурной ягоды» и 
«Дивноморья» общий гендиректор 
— Арсен Карапетян. Единственным 
владельцем «Дивноморья» является 
Владимир Петрович Колбин, кото-
рый также указан вторым учредите-
лем НП РАИ. В числе партнеров Ген-
надия Тимченко прежде назывался 
Петр Колбин (его состояние в 2018 
году Forbes оценил в $550 млн) — 
вместе они были совладельцами 
нефтетрейдера Gunvor. Телеканал 
«Дождь» в 2016 году сообщал, что се-
мья Колбиных имеет давнюю друж-
бу с семьей президента Владимира 
Путина. Ранее издание РБК сообща-
ло со ссылкой на источник на алко-
гольном рынке, что в рамках проек-
та «Дивноморье» предусмотрено 
расширение виноградников «Усадь-
бы Дивноморское». 

Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз 
считает, что бизнес «Усадьбы Дивно-
морское» сегодня может стоить до 
500 млн руб. «Объем продаж у них 
относительно небольшой — до 
300 тыс. бутылок в год»,— поясняет 
эксперт. Согласно данным «СПАРК-
Интерфакса», по итогам 2017 года 
выручка «Лазурной ягоды» состави-
ла 163,92 млн руб., чистая прибыль 
— 17,1 млн руб.

Олег Трутнев

Геннадий Тимченко 
распробовал  
вино
Он стал совладельцем производителя 
марки «Усадьба Дивноморское»

Основной производитель мяса 
птицы в Белоруссии «Серво
люкс», занимающий треть ло
кального рынка, ищет площадку 
в России. Компании, уже постав
ляющей в РФ около 80 тыс. тонн 
продукции в год, собственные 
мощности позволят защититься 
в случае торговых конфликтов 
двух стран. Это может стать пер
вым случаем локализации в 
стране производства мяса птицы 
белорусскими предприятиями.

О том, что белорусская ГК «Серво-
люкс» ведет поиски площадки для 
производства мяса бройлеров в Рос-
сии, рассказали два источника 

”
Ъ“ в 

мясной отрасли. По их словам, груп-
пу интересуют предприятия средне-
го уровня. Собеседники 

”
Ъ“ не рас-

крыли подробностей переговоров. 
Один из них отмечает, что это может 
стать первым случаем локализации 
производства мяса птицы в РФ бело-
русскими предприятиями. В «Серво-
люксе» не ответили на вопросы 

”
Ъ“.

• «Серволюкс» — крупнейший произ-
водитель мяса бройлеров в Белорус-
сии. В 2017 году группа, по собствен-
ным данным, выпустила 192 тыс. 
тонн продукции (основной бренд 
« Петруха»), заняв треть рынка 
(577,11 тыс. тонн, оценка «Белпти-
цесоюза»). «Серволюкс» также 
управляет производством кормов 
мощностью свыше 580 тыс. 

тонн в год, колбасными заводами 
на 2,5 тыс. тонн продукции в ме-
сяц и другими активами. Финансо-
вые показатели группы не раскры-
ваются. Основным владельцем 
« Серволюкса» считается белорус-
ский бизнесмен Евгений Баскин. 
В августе 2018 года о покупке неназ-
ванной доли в управляющей компа-
нии группы Servolux Capital Ltd 
за €10 млн сообщил Европейский 
банк реконструкции и развития. 
Россия — ключевой экспортный 

рынок для мясного дивизиона «Сер-
волюкса», говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. По его оценкам, ежегодно 

группа поставляет в страну около 70–
80 тыс. тонн этой продукции. По дан-
ным Национальной мясной ассоциа-
ции, в 2018 году весь экспорт мяса из 
Белоруссии в РФ может достичь 
300 тыс. тонн. При этом, продолжает 
источник 

”
Ъ“, учитывая периодиче-

ски возникающие торговые кон-
фликты двух стран, которые вылива-
ются в запреты поставок мясной про-
дукции с белорусских предприятий, 
локализация производства позволит 
«Серволюксу» обеспечить свое при-
сутствие на российском рынке. Рос-
сельхознадзор периодически ограни-
чивает ввоз мясной и молочной про-
дукции с предприятий Белоруссии, 
ссылаясь на нарушения ветеринар-
но-санитарных требований ЕврАзЭС. 
Ранее в службе говорили, что под вре-
менные запреты попадает около 20 
из 600 производителей республики, 
которым разрешены поставки в РФ.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли оценил сто-

имость площадки годовой мощно-
стью 80 тыс. тонн мяса птицы в 7,2 мл-
рд руб. без учета долга исходя из сред-
ней цены мяса птицы около 90 руб. за 
1 кг в 2017 году. Но, скорее всего, сдел-
ка будет существенно дешевле, преду-
преждает он. По словам собеседников 

”
Ъ“, «Серволюксу» будут интересны 

предприятия, столкнувшиеся с труд-
ностями из-за насыщения внутренне-
го рынка, роста цен на корма и срав-
нительно низкой стоимости продук-

ции. Как сообщала группа «Черкизо-
во» (бренд «Петелинка»), в третьем 
квартале 2018 года средняя цена мяса 
птицы выросла на 1,3%, до 91,3 руб. год 
к году. По похожим причинам выйти 
из бизнеса могли захотеть и собствен-
ники калужской «Птицефабрики в Бе-
лоусово» мощностью 35 тыс. тонн про-
дукции в год, которая может перейти 
под контроль подмосковного холдин-
га «Элинар» Игоря Куимова.

Белорусская группа может рассма-
тривать текущую ситуацию на рос-
сийском рынке как хорошую возмож-
ность приобрести не слишком эффек-
тивного производителя и довести 
бизнес до своих стандартов, согласен 
старший советник Bain & Company 
Игорь Бучацкий. По его мнению, 
«Серволюкс», вероятнее всего, пред-
почтет локацию в Центральном феде-
ральном округе. Это обеспечит бли-
зость к крупнейшим рынкам сбыта 
— Москве и Подмосковью. Кроме то-
го, это позволит поставлять собствен-
ные корма и сырье из Белоруссии, ко-
торые могут быть дешевле россий-
ских аналогов, что позволит повы-
сить рентабельность, рассуждает экс-
перт. Сегодня в супермаркете «Пере-
кресток» (входит в X5 Retail Group) го-
лень цыпленка-бройлера «Петруха» 
стоит по 125 руб. за упаковку 750 г, го-
лень «Петелинка» доступна по 
199 руб. за 700–900 г.

Анатолий Костырев

Из Белоруссии вылетают бройлеры
Крупнейший игрок республики хочет начать производство в России

Нам российский рынок 
выгоден. Это, можно даже 

сказать, премиальный 
рынок

— Александр Лукашенко,
президент Белоруссии,  

о работе предприятий республики  
в России в декабре 2018 года

Ц И Т А Т А

Новогодние киносборы в 2019 году*
Фильм Сборы до 1 января 2019 г.  Общие сборы Дней 
 (млн руб.) (млн руб.) в прокате
«Т-34» 17 1222 7
«Полицейский с Рублевки» 723,5 1408 19
«Елки последние» 227,2 647,2 12
«Три богатыря и наследница престола» 100 486,5 12
«Гринч» 492,2 919 26
«Аквамен» 996,6 1210 26
«Снежная королева: Зазеркалье»   144,7 7
«Бамблби» 396 475,9 26
«Щелкунчик и четыре королевства» 473,5 533,1 31
«Человек-паук: Через вселенные» 324 381,5 26
«Мэри Поппинс возвращается»  159,5 5
*Предварительные неофициальные данные «Кинобизнеса сегодня» по России и СНГ.

2,1 миллиарда 
 долларов 
составили поставки 
в Россию  мобильных 
 телефонов в третьем 
квартале 2018 года 
(данные IDC)
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Эрмитаж продолжает изучать 
и показывать искусство «кни-
ги художника» — livres d’artiste. 
Основной поставщик матери-
ала для постоянно действую-
щего в здании Главного шта-
ба «Кабинета книги художника» 
и серии выставок на эту же те-
му — петербургский коллекци-
онер Марк Башмаков. На сей 
раз из его собрания куратор му-
зея Михаил Балан сочинил вы-
ставку о «книжном» Пикассо. 
На выставке «Пабло Пикассо: 
художник среди поэтов. Книги 
из собрания Марка Башмакова» 
побывала Кира Долинина.

 На этой выставке представле-
но около 30 редких изданий, в кото-
рых Пикассо был либо почти едино-
личным автором, либо соавтором, 
либо делал несколько заставок, взма-
хивал пером (кистью, ручкой, каран-
дашом; жал резцом, травил кисло-
той), но след оставлял основополага-
ющий. Гениальность Пикассо была 
того рода, когда любая линия могла 
оказаться совершенством. Собствен-
но, и оказывалась.

Сохранилось несколько киноза-
писей, на которых старый уже Пи-
кассо рисует на камеру — иногда на 
бумаге, иногда на большом стекле, 
чтобы оператор снимал процесс 
с другой стороны. Это, конечно, ат-
тракцион, шутка, но оторваться не-
возможно: лысый черт не ошибает-
ся ни на йоту. Одной линией свире-
пого быка? Пожалуйста. А можно ла-
скающегося. А можно сливающую-
ся в объятиях пару, таксу, вазу с цвет-
ком, голубя мира, наконец. Это, ко-
нечно, сильно подпорченная поли-
тикой птица, но сделано-то отменно.

По большому счету весь Пикас-
со о том, что художнику подвластен 
подлунный мир. И существующий, 
и воображаемый. Гений царит там, 
где хочет, и предстает в любом оби-
личье. Книги, к которым Пикассо 
приложил руку, будучи собранны-
ми вместе, рассказывают ту же исто-
рию. В 1905 году художник сделал 
первые рисунки для сборника сво-
его приятеля и соседа по Бато-Лаву-
ар поэта и критика Андре Сальмо-
на. Потом будет его же роман «Руко-
пись, найденная в шляпе» (1919) — 
первая книга, включающая боль-
шую серию композиций Пикассо, 
которая создавалась несколько лет, 
и оттого 38 рисунков пером в ней 

стилистически изменчивы, так же 
как неровен в 1910-е годы сам ху-
дожник. Тут и неоклассические де-
вы, и гротескный Арлекин, и ру-
блеными линиями отсеченный от 
внешнего мира/белого листа сам 
Андре Сальмон, чей портрет укра-
шает контртитул книги.

Абсолютной вершиной книжной 
практики Пикассо станут иллюстра-
ции к «Метаморфозам» Овидия (1931, 
издатель Александр Скира), к «Ли-
систрате» Аристофана (1934, изда-
тельство «The Limited Editions Club») 
и к «Неведомому шедевру» Оноре 
де Бальзака (1931, издатель Амбру-
аз Воллар). С одной стороны, мно-
гие из них живут своей жизнью, ты-
сячекратно репродуцируемые в ка-
честве отдельных работ. И они то-
го стоят. С другой стороны, именно 
в книге они сложены в сюиту, в кото-
рой голос Пикассо слышен как нель-
зя лучше. Он разный: где-то тихий, 
где-то ироничный, где представляет-
ся циником, а где-то как бы склоня-
ет голову перед величием иного ге-
ния. Но дьявольская маэстрия выры-
вается тут наружу — мало найдется 
эротических сцен прекраснее, чем 
идеально укомпонованные в книж-
ный лист сплетенья рук, сплетенья 
ног в «Метаморфозах». Иллюстрируя 
Бальзака, Пикассо вообще практи-
чески уходит от текста, оставив глав-
ное — вечный сюжет о художнике 
и натуре.

Страницы трех десятков книг на 
этой выставке как хорошая хресто-
матия, почти без стилистических 
повторов. Пикассо в любом из его 
художественных воплощений ви-
дел возможность для работы с livres 
d’artiste — ему что кубизм, что сюр-
реализм, что неоклассика, что экс-
прессионизм, все пригодно. Абсо-
лютным хитом экспозиции стали 
литографии для сборника стихов Пь-
ера Реверди «Песнь мертвых» (1948, 
издатель Териад). Сорок три стихот-
ворения переписаны поэтом от ру-
ки, чуть укрупненным почерком. 
Пикассо принимает эту форму как 
уже сложившийся визуальный образ 
книги и берет на себя функцию де-
коратора, ведь неровные, нервные 
и куда-то спешащие строчки Ревер-
ди «сами по себе почти рисунок». 
Знающий все о рисунке как тако-
вом, Пикассо берет в руку кисть с ли-
тографской тушью и пишет (а иногда 
и брызжет) на разложенных на полу 
цинковых пластинах. То беглый рос-
черк, то красные слезы, то первобыт-
ные знаки — эти листы кровят слова-
ми поэта, и удерживает на листе их 
только воля художника.

Как, собственно, и многое у Пи-
кассо — его воля проламывает стены 
и рушит устои. Чистый лист, которо-
му суждено стать частью книги, для 
него такой же вызов, как огромный 
холст. Чтобы проверить это, стоит по-
смотреть хотя бы на те книги, в кото-
рых Пикассо — это один-два рисун-
ка, никаких «сюит». Вот ведь был хи-
тер, одного росчерка было достаточ-
но, чтобы такая книга навсегда вошла 
в анналы как «книга Пикассо».

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Гений от черта
Иллюстрации Пабло Пикассо на выставке в Эрмитаже

В последние дни 2018 года 
 состоялась премьера инсцени-
ровки романа Гончарова, сде-
ланной худруком Маяковки 
Миндаугасом Карбаускисом. 
В заглавной роли выступил ла-
уреат прошлогодней «Золо-
той маски» Вячеслав Ковалев. 
 Карбаускис в сотрудничестве 
со своим постоянным сценогра-
фом Сергеем Бархиным поста-
вил русский роман как рус-
ский водевиль, считает Ольга 
 Федянина.

 Аристотелевская классифи-
кация жанров и видов литературы 
изрядно утратила в театре свою ак-
туальность. Что стало литературной 
основой спектакля — роман или 
драма,— давно уже перестало быть 
предметом специального внима-
ния. Миндаугас Карбаускис вообще-
то один из самых «романных» мос-
ковских режиссеров, его спектакли 
эпично подробны, а в его режиссер-
ском «портфолио» есть проза Томаса 
Манна, Николая Гоголя, Леонида Ан-
дреева, Андрея Платонова. Впрочем, 
предыдущие шесть постановок Кар-
баускиса в Театре имени Маяковско-
го были инсценировками драмати-
ческих произведений — от Остров-
ского до Брехта и Марюса Ивашкяви-
чюса, который как раз и пишет свое-
го рода пьесы-романы.

Парадокс в том, что, инсценируя 
теперь роман, Карбаускис — в дан-
ном случае не только режиссер, но 
и автор сценической версии — ищет 
совсем не эпичность его, а скорее его 
водевильность. Очевидно, что ре-
жиссер не собирается обслуживать 
хрестоматийную онтологию «рус-
ского характера», он решительно со-
кращает сюжетные линии и персо-
нажей, превращая историю жизни 
и смерти Ильи Ильича в историю 
его нелепой и неудавшейся люб-
ви. В версии Маяковки отсутствует 
Андрей Штольц, ближайший друг 
и главный антагонист героя,— и это, 
разумеется, запланированная часть 
парадокса. Штольц у Карбаускиса на 
самом деле не исчез за ненадобно-
стью, а даже получил своего рода по-
вышение, он не персонаж этой исто-
рии, а в некотором смысле ее сто-
ронний наблюдатель. История Об-
ломова (Вячеслав Ковалев) в спекта-
кле как будто бы и прочитана глаза-
ми такого вот антагониста, деятель-
ного, занятого, ироничного и не-

сентиментального. В таком ракурсе 
жизнь Ильи Ильича выглядит воде-
вилем, печальным и нелепым. А сам 
он, увиденный «неочарованным» 
взглядом, превращается в героя пре-
жде всего комичного — и в этом ко-
мизме обреченного.

День жизни Обломова — это все-
го лишь движение света и тени: утро 
переходит в день, день в вечер на сте-
нах его комнаты (художник по све-
ту — Александр Мустонен), а у него 
самого за это время лишь грязных ча-
шек прибавляется. Вообще, окружаю-
щая среда и неодушевленные предме-
ты живут на сцене своей собственной 
жизнью, придавая спектаклю своео-
бразную фантастичную сказочность. 
Эпицентр и квинтэссенция этой сказ-
ки — диван Обломова и его роскош-
ное одеяло-халат, который есть од-
новременно и одежда, и предмет ин-
терьера, и образ жизни (сценограф — 
Сергей Бархин, художник по костю-
мам — Мария Данилова). То, что по-
пытка встать с дивана провалится, 
очевидно уже в первой сцене: слиш-
ком тяжело одеяло-халат, не отпустит 
оно своего владельца. Слишком мно-
го вокруг пыли, которая, кажется, 
составляет главный реквизит этого 
спектакля, а под конец превращает-
ся в образ прямо-таки инфернальный.

Обломов Гончарова хоронит в ди-
ване и халате свою образованность, 
порядочность и какие-то, вероятно, 
недюжинные способности. Образо-
ванность, порядочность и способно-

сти в роли Ковалева и в спектакле 
Карбаускиса не прописаны — пото-
му что они здесь не имеют никако-
го значения, диван полюбит и при-
мет любого.

Да в общем-то, и окружающие 
тоже полюбят и примут. Как бы ко-
мично ни ругался и причитал Захар 
(Анатолий Лобоцкий), ничего, кро-
ме этой пыли, и никого, кроме это-
го хозяина, у него нет. Ольга Ильин-
ская (Анастасия Мишина) и Агафья 
Матвеевна Пшеницына (Ольга Ер-
гина) заочно конкурируют в борьбе 
за сердце и душу Обломова, но обе 
они очень уж похожи друг на друга: 
милые, веселые женщины, и выбор 
между ними — это в конце концов 
выбор между любительским пением 
и вкусной едой. Настоящая музыка, 
божественная «Casta diva», все рав-
но звучит не здесь, а где-то за сценой.

Подспудный сарказм спектакля 
Карбаускиса — это сарказм неви-
димого Андрея Штольца, смертель-
но уставшего от того, что все носят-
ся с загадкой и сложностью обломов-
ской души, которая, как ее ни пинай 
и как ни поощряй, все равно тянется 
к пыльному дивану. В третьем тысяче-
летии действительно странно всерь-
ез ужасаться трагедии русского «лиш-
него человека». Проблема в том, что 
саркастический взгляд в принципе 
не способствует драматическому на-
пряжению — он констатирует безыс-
ходное положение героя так быстро 
и так основательно, что тягучая под-
робность отдельных эпизодов начи-
нает выглядеть набором комичных 
деталей, уточняющих, но не меняю-
щих общую картину. Для водевиля 
этот «Обломов» чересчур обстоятелен, 
для романа — чересчур простодушен.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Глубокоуважаемый диван
«Обломов» в Театре имени Маяковского

В российский прокат выходит «1+1: Голливудская история» —  
американская версия французского фильма «1+1»

В Мариинском театре состоя-
лась премьера «Лючии ди Лам-
мермур», оперы мастера бель-
канто Гаэтано Доницетти по 
мотивам романа Вальтера Скот-
та. О том, какие сюрпризы пре-
поднесла эта премьера, расска-
зывает Ая Макарова.

 «Лючия ди Ламмер-
мур» появилась в Мариинском те-
атре еще неожиданнее, чем все 
остальные спектакли. Как обычно, 
никто, кроме инсайдеров, не знал 
ни даты премьеры, ни состава ис-
полнителей, зато известно было на-
звание — «Девушка с Запада» Джако-
мо Пуччини, до сих пор не слишком 
хорошо знакомая российским зрите-
лям. Режиссером оперы о любви во 
времена золотой лихорадки должен 
был стать Арно Бернар (в его нудно-
ватой постановке в Мариинке тре-
тий сезон идет «Сицилийская вечер-
ня» Джузеппе Верди). Зато намере-
ния выглядели настолько серьезно, 
что, говорят, начался даже сбор бу-
тылок из-под виски — для антуража. 

Однако в последний момент одного 
режиссера-ремесленника заменил 
другой — Андреа Де Роза, тоже ста-
вивший в Мариинке Верди,— а де-
вушку с американского Запада заме-
нила шотландка — «Лючия».

Сам по себе выбор названия впол-
не предсказуем. Некогда в «Лючии» 
блистала Галина Ковалева, запом-
нился и неловкий, но с помпой об-
ставленный выход в заглавной пар-
тии Анны Нетребко десять лет на-
зад. К тому же для исполнения Лю-
чии у Валерия Гергиева под рукой 

есть надежная звезда — сопрано Аль-
бина Шагимуратова, сегодня одна из 
самых известных Лючий в мире. Она 

и пела премьеру 29 декабря, ожидае-
мо сорвав шквал оваций. Настоящие 
неожиданности начались на следую-
щий день.

Вокальное письмо Доницетти не 
рассчитано на заурядных исполни-
телей, и «Лючии ди Ламмермур» это 

касается в первую очередь. Заглав-
ная партия требует от певицы отто-
ченной виртуозности и при этом не-
дюжинного драматического даро-

вания. Фактически вся опера — не-
смотря на непростые и яркие музы-
кальные номера для других персона-

жей — строится вокруг партии Лю-
чии, которую венчает развернутая 
сцена сумасшествия. Почти двад-
цать минут все глаза (и, главное, 

уши) прикованы к тому, как в слож-
нейших пассажах, собранных в не-
предсказуемую, причудливо мути-
рующую музыкальную форму, из-
ливается безумие героини, отверг-
нутой возлюбленным и только что 
убившей мужа. Лючия должна оча-
ровывать и убеждать, быть хрупкой 
и яростной одновременно. Малей-
ший изъян в исполнении партии — 
и вся опера погибла.

Идеальной находкой для этой 
партии оказалась Айгуль Хисматул-
лина, сменившая Шагимуратову,— 

еще одно сокровище Мариинской 
империи. Для второго состава Гер-
гиев сделал ставку на свежесть и ви-
тальность. В партии возлюбленного 
Лючии Эдгара Рейвенсвуда блеснул 
пылкий тенор Мигран Агаджанян 
(лауреат второй премии Operalia, од-
ного из главных конкурсов молодых 
певцов, который ежегодно проводит 
Пласидо Доминго). Роман Бурденко, 
вошедший в состав труппы Мариин-
ки всего два года назад и сразу став-
ший одним из основных исполни-
телей баритоновых партий в репер-
туаре театра, эффектно провел пар-
тию Генри Эштона, брата героини 
и виновника всех ее несчастий. Из-
менив своему обыкновению, Вале-
рий Гергиев дирижировал, взяв в ру-
ки палочку — чтобы точнее настро-
ить оркестр на доницеттиевскую фи-
лигрань.

Единственное, что не удалось 
в новом спектакле Мариинки,— 
это собственно спектакль. Возмож-
но, музыка сотворила бы чудо да-
же в постановке, вся работа режис-
сера которой сводится к расстанов-
ке артистов внутри приятной глазу 
декорации — как было уже с «Симо-
ном Бокканегрой» того же Андреа Де 
Розы в той же Мариинке. К сожале-
нию, на этот раз спектакль Де Розы 
наступает на ноги сам себе. Удачная 
метафора — платье Лючии, которое 
на поверку оказывается смиритель-
ной рубашкой (художник Алессанд-
ро Лаи),— почему-то оставляет геро-
ине полную свободу движений. Гото-
вясь к помолвке, Лючия рисует себе 
клоунскую улыбку — образ, о кото-
ром постановщики сразу же забудут. 
В довершение всего из специально-
го склепика на авансцену время от 
времени зачем-то выезжает катал-
ка — сначала в гробу на колесиках 
лежит покойница, которая мерещит-
ся Лючии, затем — сама Лючия, кото-
рая чудится Эдгару. Все это вместе — 
тот редкий случай, когда гибель 
спектакля и превращение его в кон-
церт в костюмах было бы благом. Что 
же до «Девушки с Запада» — говорят, 
она еще навестит Петербург.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Лючия на колесиках
Опера Гаэтано Доницетти в Мариинском театре

Одного росчерка Пикассо 
оказалось достаточно, 
 чтобы и по сей день при-
влекать внимание к книге 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Обломов (Вячеслав Кова-
лев — на фото) у Карбаус-
киса превратился в героя 
комичного — и в этом 
 комизме обреченного 
ФОТО СЕРГЕЯ ПЕТРОВА

Покойницы, время  
от времени выезжающие 
из  склепа, не пошли 
на пользу спектаклю 
ФОТО ВАЛЕНТИНА БАРАНОВСКОГО/

МАРИИНСКИЙ ТЕАТР

Лючия должна очаровывать и убеждать, быть хрупкой  
и яростной одновременно. Малейший изъян  
в исполнении этой  партии — и вся опера погибла
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«Тампа-Бей» Никиты Кучерова,  
главного бомбардира регулярного чемпионата НХЛ, 
в ночь на среду принимал «Колумбус»  
Сергея Бобровского и Артемия Панарина

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей
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6 января стартовал самый престижный рал-
ли-рейд мира «Дакар». В этом году организа-
торы гонки решили хотя бы отчасти вернуть ее 
к африканским корням и, следуя пожеланиям 
гонщиков, проложили маршрут преимущест-
венно по песчаным дюнам Перу — на них при-
дется 70% дистанции. В классе грузовиков за 
очередной победой отправилась команда «Ка-
мАЗ-мастер», первый номер которой Эдуард 
Николаев уже успел выиграть стартовый этап. 
Но конкуренты у камазовцев тем не менее бу-
дут очень сильные. Главный из них — специ-
алист по пескам Жерар де Рой, вернувшийся 
на «Дакар» после годичного перерыва.

середины 2015 года ответственным 
за прокладку маршрута «Дакара» был его спортив-
ный директор Марк Кома. Знаменитый мотогон-
щик, за плечами которого пять выигранных «Да-
каров», постоянно работал над тем, как бы сделать 
гонку непредсказуемой, но в какой-то момент, по-
хоже, перестарался. Ведь после «Дакара-2018» мно-
гие спортсмены жаловались на то, что ралли-рейд 
превратился, по сути, в гонку на выживание, в ко-
торой собственно гонщицкие способности отхо-
дят на второй план, а главной становится выносли-
вость — не столько техники, сколько людей. В итоге 
Кома свой пост оставил, спортивным директором 
«Дакара» стал Этьен Лавинь, при котором сразу же 
произошли заметные изменения.

Так, «Дакар-2019» вопреки сложившейся тради-
ции было решено проводить на территории толь-
ко одной страны — Перу, где недостатка в так люби-
мом гонщиками песке нет. Можно даже сказать, что 
Дакар отчасти вернулся к своим африканским кор-
ням. Ведь 70% дистанции проложено именно по пе-
скам. Кроме того, гонка стала заметно короче: ее про-
тяженность составит 5,5 тыс. км против 9 тыс. км в 
2018-м. Соответственно, уменьшилось и количест-
во этапов — до десяти (годом ранее их было 14). Так 

что ралли-рейд будет проходить не 15, с учетом од-
ного выходного, дней, как в 2018-м, а 11 — финиш 
намечен на 17 января в Лиме, откуда он и стартовал.

Все это по задумке организаторов в будущем сде-
лает участие в «Дакаре» существенно дешевле, а зна-
чит, будет способствовать привлечению новых ко-
манд. Однако пока фаворитами «Дакара» остаются 
хорошо известные гонщики. В зачете грузовиков, 
наиболее популярном у российских болельщиков, 
за очередной, уже 16-й победой отправилась коман-
да «КамАЗ-мастер», выставившая четыре экипажа. 
Ключевую ставку россияне, очевидно, сделают на 
трехкратного чемпиона «Дакара» Эдуарда Никола-
ева. К слову, именно он и выиграл первый этап ны-
нешней гонки. С одной стороны, делать какие-то 
выводы из этого рано — этап был короткий, по су-
ти, разминочный. С другой — нельзя не обратить 
внимания на то, что следом за Николаевым к фини-
шу пришли сразу три экипажа команды Жерара де 
Роя, выступающей на грузовиках Iveco.

Де Рой прошлогодний «Дакар» пропустил, отдав 
предпочтение Africa Eco Race, проходящей именно 
там, где жил оригинальный «Дакар», но ради столь 
любимых им песков, а также по настоянию спон-
соров решил вернуться. Именно голландца, а так-
же выступающего в его команде Федерико Вильяг-
ру специалисты считают главными конкурентами 
камазовцев. Достаточно сказать, что за последние 
десять лет только де Рою, причем дважды — в 2012 
и 2016 годах, удавалось лишить «КамАЗ-мастер» ти-
тула. Что касается Вильягры, то он в прошлом го-
ду дал Николаеву, будущему чемпиону, настоящий 
бой — перед предпоследним спецучастком россия-
нина и аргентинца разделяла всего секунда. И толь-
ко поломка коробки передач не позволила Вильяг-
ре биться за титул до конца.

Но нельзя исключать, что в этот раз техника мо-
жет создать проблемы уже российской команде. От-
метим, что с нынешнего сезона на дакаровские гру-
зовики запрещено ставить двигатели объемом бо-
лее 13 л («КамАЗ-мастер» в последние годы исполь-
зовал моторы большего объема), что вынудило ко-
манду серьезно переделывать машины. Все-таки ис-
пользование V8 и рядной «шестерки» имеет массу 
различий, которые невозможно нивелировать без 

серьезного вмешательства в конструкцию автомо-
биля. Кроме того, камазовцы начали переходить на 
использование автоматических коробок передач, 
которые в песчаных дюнах могут дать определен-
ное преимущество. В частности, с «автоматами» едут 
экипажи Николаева и Айрата Мардеева. Но, похо-
же, полной уверенности в надежности агрегата пока 
нет, так что экипажи Дмитрия Сотникова и Андрея 
Каргинова используют проверенную «механику».

Что касается других категорий, то российским 
болельщикам стоит обратить внимание на класс 
SxS (side-by-side), а если проще, на мини-багги. По 
сути, это тяжелые квадроциклы, в которых гонщик 
и штурман сидят рядом. Правда, управляется транс-
портное средство по-автомобильному. В этом клас-
се на «Дакаре» выступит победитель рейда 2017 го-
да в зачете квадроциклов Сергей Карякин. К слову, 
не он один решил пересесть с квадроцикла на ми-
ни-багги. Так, если в прошлом году на квадроци-
клах выступали 49 гонщиков, то теперь 29. А вот 
класс SxS разросся более чем втрое — с 11 до 34. По-
ка, правда, Карякину требуется время на «вкатку» 
— первый этап он закончил лишь восьмым. Но, как 
заметил сам гонщик, это пока ничего не значит, по-
скольку «в марафонах главное — стабильность».

В классе внедорожников после двухлетнего пе-
рерыва на «Дакар» вернулся Владимир Васильев, 
который на первом этапе показал обнадеживаю-
щее четвертое место. Впрочем, к фаворитам гонки 
его относить можно только с оговорками. А вот сом-
нений в том, что старая гвардия в лице Стефана Пет-
ранселя, Сириля Депре и действующего чемпиона 
«Дакара» Карлоса Сайнса снова постарается прев-
ратить гонку в междусобойчик, нет. Даже несмотря 
на то, что все они после ухода из «Дакара» заводской 
команды Peugeot вынуждены были перебраться в 
Mini. Конкуренцию чемпионской тройке (у Петран-
селя, Депре и Сайнса на троих 20 выигранных «Да-
каров») составят экипажи Toyota, ведомые Насером 
аль-Атыйей и Жинелем де Вильерсом.

Александр Петров

АВТОСПОРТ

«Дакар» вернулся в пески
Стартовал самый престижный ралли-рейд мира

В деле окончательного урегули-
рования российского допингово-
го кризиса сохраняется интрига. 
Сегодня в Москву вновь прибудет 
группа экспертов Всемирного ан-
тидопингового агентства (WADA). 
В декабре, во время предыдуще-
го визита, ей так и не удалось по-
лучить полный доступ к базе дан-
ных Московской антидопинговой 
лаборатории, формально являв-
шийся обязательным услови-
ем для восстановления статуса 
РУСАДА (Российского антидопин-
гового агентства). Министр спор-
та РФ Павел Колобков дал понять, 
что на этот раз доступ будет обес-
печен, так как «все технические 
вопросы урегулированы». Меж-
ду тем президент WADA Крейг Ри-
ди предупредил, что его структу-
ра в любом случае будет решать 
«российский вопрос», основыва-
ясь на том, что дедлайн для пре-
доставления доступа — 31 дека-
бря — был все-таки пропущен, а, 
следовательно, угрозу лишения 
РУСАДА статуса, чреватую серь-
езными проблемами для отече-
ственной спортивной отрасли, 
нельзя считать ликвидированной.

семирное антидопинговое 
агентство подтвердило, что сегод-
ня Москву посетит группа его экс-
пертов. Ее задачей будет изъятие ба-
зы данных из Московской антидо-
пинговой лаборатории. Это будет 
уже второй подряд визит экспертов 
WADA в Россию. Итоги первого, со-
стоявшегося в середине декабря, 
были очень тревожными.

В сентябре 2018 года исполком 
WADA принял решение о восстанов-
лении статуса РУСАДА. По сути, оно 
означало окончание длившегося 
около двух с половиной лет россий-
ского допингового кризиса и пред-
полагало, что в скором времени так-
же могут быть восстановлены в пра-
вах основные его жертвы, такие как 
Всероссийская федерация легкой ат-
летики и Паралимпийский комитет 

России, по-прежнему находящиеся 
под санкциями. Восстановление бы-
ло результатом компромисса. В рам-
ках договоренностей Министерство 
спорта РФ согласилось обеспечить 
WADA доступ к пробам, хранящим-
ся в Московской антидопинговой ла-
боратории, и ее базе данных до кон-
ца 2018 года. Такого доступа эта орга-
низация добивалась в течение дли-
тельного времени, заранее преду-
предив, что, если он не будет обеспе-
чен, она оставляет за собой право ан-
нулировать первоначальное реше-
ние. Именно комиссия Хосе Анто-
нио Паскуаля, работавшая в россий-
ской столице три дня, должна была 
собрать эти данные.

Ее отчет, однако, выглядел до-
вольно неожиданным и не слиш-
ком приятным для российской сто-
роны. В нем говорилось, что ко-
миссия действительно была допу-
щена в Московскую антидопинго-
вую лабораторию, в вопросе «изъя-
тия и экспорта» данных достигнут 
«прогресс», но при этом из докумен-
та следовало, что «команда не смо-
гла завершить миссию в предписан-
ный срок». Причиной этого явилось 
то, что для ее оборудования, которое 
использовалось для сбора данных, 
«потребовалась сертификация в со-
ответствии с российским законода-
тельством». WADA подчеркнуло, что 
такое требование не выдвигалось на 
встрече с представителями россий-
ской стороны 28 ноября в Москве, 
на которой и был согласован визит. 
Ранее Россия отказывала головной 
антидопинговой структуре в досту-
пе к данным лаборатории, ссылаясь 
прежде всего на то, что они приоб-
щены к материалам уголовного де-
ла в отношении ее бывшего дирек-
тора, информатора агентства Григо-
рия Родченкова. Расследование вел 
Следственный комитет России.

Срыв миссии экспертов WADA 
послужил для генерального дирек-
тора РУСАДА Юрия Гануса поводом 
написать перед Новым годом пись-

мо на имя президента РФ Владими-
ра Путина. В нем господин Ганус на-
стаивал на том, что из-за пропуска 
дедлайна российский спорт нахо-
дится «у края пропасти», а «лишение 
статуса соответствия РУСАДА, цент-
рального звена российской антидо-
пинговой системы, которое за ко-
роткий период времени не только в 
полном объеме восстановило свою 
функциональность, но и стало од-
ним из лучших в мире», «приведет к 
спортивной самоизоляции России».

В конце концов о повторном ви-
зите комиссии WADA, пусть уже в 
2019 году, удалось договориться. 
Анонсируя его, министр спорта РФ 
Павел Колобков заявил, что «за по-
следние три месяца совместно с 
WADA, РУСАДА и Следственным 
комитетом России была проведе-
на большая организационная рабо-
та по предоставлению данных мос-
ковской лаборатории» и «это потре-
бовало согласования большого ко-
личества процедурных вопросов, 
в том числе перечня используемо-
го оборудования», добавив, что «на 
данный момент все технические во-
просы урегулированы». Между тем 
однозначно интерпретировать эти 
слова как гарантию того, что Россия 
все же не столкнется со сложностя-
ми, нельзя.

Судьба РУСАДА теперь зависит 
от мнения представителей двух ин-
станций. Первая — это так называ-
емый комитет WADA по соответ-
ствию (CRC), который примет ре-
комендации, касающиеся россий-
ского антидопингового агентства, 
на заседании 14–15 января. Вторая 
— исполком WADA. Он, основыва-
ясь на этих рекомендациях, выне-
сет вердикт по данному вопросу. 
При этом самой цитируемой фра-
зой из пресс-релиза WADA, посвя-
щенного новому приезду ее экспер-
тов в Москву, была фраза президен-
та агентства Крейга Риди о том, что 
его структура «продолжает действо-
вать, основываясь на том, что был 
пропущен крайний срок — 31 дека-
бря, со всеми последствиями, кото-
рые вытекают из этого факта».

Цитата господина Риди застави-
ла вспомнить о том, что сентябрь-
ское решение восстановить статус 
РУСАДА было воспринято неодноз-
начно даже внутри самого WADA. 
К примеру, против него выступила 
вице-президент организации, счи-
тавшаяся наиболее вероятным пре-
емником Крейга Риди на посту пре-
зидента (выборы состоятся в теку-
щем году), Линда Хофстад Хелле-
ланн. Критиковали это решение 
многие спортивные и антидопин-
говые структуры, а также атлеты, в 
первую очередь из западноевропей-
ских стран и США. «Внешнее давле-
ние», разумеется, никуда не исчез-
ло и после декабрьского инцидента. 
Наиболее свежий его пример — от-
крытое письмо известного шведско-
го биатлониста Себастьяна Самуэль-
ссона к членам комитета по соответ-
ствию. В нем господин Самуэльссон 
призвал их «во имя справедливо-
сти» принять во внимание прокол 
российской стороны с предоставле-
нием базы данных Московской ан-
тидопинговой лаборатории и «сде-
лать шаг назад», то есть лишить 
РУСАДА полноценного статуса.

В свою очередь, председатель 
CRC Джонатан Тейлор, говоря о си-
туации с изъятием данных, указал 
на то, что отказ в признании РУСА-
ДА приведет к наказанию уже по но-
вому «Международному стандарту 
по соответствию кодексу подписав-
шихся сторон» — документу, всту-
пившему в силу в апреле прошло-
го года. В нем содержится перечень 
санкций, которые могут быть при-
менены к стране, не выполняющей 
критически важные, с точки зрения 
WADA, условия. В список, наряду с 
лишением национального антидо-
пингового агентства права самосто-
ятельно тестировать атлетов, вхо-
дит, например, запрет на предста-
вительство в международных спор-
тивных организациях и проведе-
ние международных соревнований.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

WADA пришла  
на базу
Эксперты агентства наконец 
получили доступ к данным 
Московской антидопинговой 
лаборатории

В

«Химки» в матче 17-го тура регулярного чем-
пионата Евролиги одержали сенсационную 
победу над лидером первенства «Фенербах-
че» со счетом 84:78. Подмосковная команда 
таким образом заметно улучшила свое поло-
жение в борьбе за попадание в play-off.

енербахче» в этом сезоне практиче-
ски неудержим. Лишь однажды, в четвертом ту-
ре в стамбульском дерби против «Анадолу Эфеса», 
подопечные Желько Обрадовича потерпели по-
ражение. Но потом «Фенербахче» выдал серию из 
12 побед, по ходу которой даже такие гранды, как 
«Реал» и ЦСКА, ничего не могли поделать с вязкой 
и быстрой одновременно обороной стамбульцев, 
с большой неохотой пускающих игроков сопер-
ника под свое кольцо, где царит Ян Веселы. В по-
следнее время чешский «большой» демонстриру-
ет великолепную игру — у него лучший в лиге ко-
эффициент полезности — 21,8.

Что касается «Химок», то они по-прежнему вы-
нуждены обходиться без своего ключевого игро-
ка Алексея Шведа. Гипс с травмированного паль-
ца ему уже сняли, но о возвращении в строй пока 
говорить рано. Правда, выздоровел Энтони Гилл, 
но с ходу ждать от него прежней игры было не-
просто. Так что «Химкам», даже несмотря на фак-
тор своей площадки и забитые до отказа трибуны 
арены в Мытищах, казалось, уготована участь лег-
кой добычи.

Это ощущение только крепло по ходу первых 
минут матча. «Химки» упорно пытались лезть под 

щит соперника, натыкались на стену, нервничали, 
ошибались, теряли мячи. В обороне команда слиш-
ком много внимания уделяла все тому же Веселы, 

забывая, что в составе «Фенербахче» и без него в до-
статке исполнителей, способных решать вопросы. 
Причем выстрелить может любой. Вчера таковым 
оказался Мелих Махмутоглу (матч он закончил с 18 
очками в активе — лучший показатель встречи). В 
результате уже в начале второй четверти преиму-
щество «Фенербахче» стало двукратным — 26:13.

Но именно такой старт, как ни странно, оказал-
ся тем, что было нужно команде Йоргоса Барцо-
каса. «Химки» словно сбросили груз ответствен-
ности, команда раскрепостилась, и игра тут же 
пошла. Да как! Ведь уже к середине второй деся-
тиминутки после дальнего броска Стефана Мар-
ковича от преимущества гостей почти ничего не 
осталось. И это был не временный всплеск актив-
ности. «Химки» продолжали гнуть свою линию, 
и уже «Фенербахче» пришлось вспоминать, како-
во это быть в роли догоняющего. Причем выде-
лить кого-то одного в составе «Химок» непросто. 
Игроки равномерно распределяли между собой 
нагрузку, радуя болельщиков самоотверженной 
игрой, и просто обязаны были выигрывать матч в 
основное время. Все, что требовалось, так это что-
бы Маркович попал штрафные. Но он при счете 
72:71 смазал оба. В результате за полторы секун-
ды до конца уже «Химки» были на грани катастро-
фы. Но тут уже Николо Мелли дал слабину, и матч 
перешел в овертайм. И его героем, но теперь уже 
в хорошем смысле, снова стал Маркович, обеспе-
чивший своей команде важнейший подбор за 20 
секунд до конца. В итоге «Химки» победили со сче-
том 84:78 и заметно улучшили свое положение в 
борьбе за попадание в play-off.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

«Химки» прервали лидера
Подмосковная команда нанесла поражение «Фенербахче»

По словам президента WADA Крейга 
Риди, его структура «продолжает 
действовать, основываясь на том,  
что был пропущен крайний срок —  
31 декабря, со всеми последствиями, 
которые вытекают из этого факта»

Команда «КамАЗ-мастер» выставила  
на «Дакар-2019» значительно обнов-
ленные машины, от надежности кото-
рых зависят ее перспективы в гонке
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Защитник «Химок» Стефан Маркович 
(№9) мог стать антигероем 
матча с «Фенербахче», но сумел 
реабилитироваться в овертайме
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